
КОШЕЛЕК ЦБ назвал 
признаки мошеннических 
операций по картам

Сумма и место 
имеют значение

Игорь Зубков

БАНК России своим приказом закрепил признаки подо-
зрительных переводов денежных средств, которые бан-
ки должны блокировать для последующей проверки. Сам 
закон об остановке и возврате мошеннических платежей 
вступил в силу несколькими днями ранее. 

Приказ ЦБ содержит всего три пункта, банки вправе 
дополнять их и развивать исходя из особенностей своей 
работы и профиля клиентов. Техническая реализация и 
конкретные параметры антифрод-мониторинга полно-
стью отданы на усмотрение банков.

Во-первых, транзакция приостанавливается, если по-
лучателем средств является так называемый дроппер, 
задача которого в хакерских группировках — вывод и об-
наличивание похищенных денег. Данные о дропперах, в 
том числе номера его карт, счетов и телефонов, теперь 
банки обязаны передавать Банку России, тот ведет меж-
банковские списки таких злоумышленников. 

Во-вторых, основанием для блокировки является ис-
пользование при платеже устройств, которые ранее 
были замечены одним из банков в хакерской атаке. Их 
параметры по итогам каждого инцидента банки обязаны 
передавать в ту же межбанковскую базу — это 
IP-адреса, идентификаторы сим-карт (IMSI) и 
смартфонов (IMEI).

ПЛЕБИСЦИТ Большинство 
граждан Македонии 
не пришли на референдум 
о переименовании страны

Явка провалена?

Александр Борисов, «Российская газета», Скопье

В ВОСКРЕСЕНЬЕ граждане Республики Македонии 
(РМ) в ходе референдума выбирали между переименова-
нием страны в обмен на гипотетическое членство в ЕС и 
в НАТО или же сохранением собственной национальной 
идентичности путем протестного голосования либо бой-
кота мероприятия. Последние, судя по данным македон-
ской Центральной избирательной комиссии, одержали 
убедительную победу.

С семи утра до семи вечера 1 806 336 македонских 
граждан на 3480 участках в 80 общинах и столице Ско-
пье имели возможность ответить на вопрос «Поддержи-
ваете ли вы членство в ЕС и НАТО наряду с Договором 
между Македонией и Грецией?»  На момент подписания 
этого номера в печать Центризбиркомом республики 
было обработано почти 85 процентов информации. За 
полчаса до закрытия участков явка составила всего 34,9 
процента, то есть в референдуме приняли участие около 
602 тысяч человек. По мнению наблюдателей, этот пока-
затель серьезно не изменится. 

Между тем премьер-министр страны Зоран Заев по-
спешил объявить о его успехе. После окончания плебис-
цита он обратился к гражданам, выразив над-
ежду, что большинство «выбрали европейскую 
Македонию». 

ОБОРОНА Этой осенью 
в войска призовут 132 
тысячи 500 новобранцев

Армия научит

Юрий Гаврилов

СЕГОДНЯ стартовал осенний призыв в армию, соответ-
ствующий Указ Президента опубликован в «Российской 
газете». В ближайшие три месяца Вооруженные силы по-
полнят тысячи новобранцев. Ребята ровно год проведут 
на службе. Об особенностях этой призывной кампании и 
изменениях в правилах набора и службы солдат-срочни-
ков в эксклюзивном интервью корреспонденту «Россий-
ской газеты» рассказал начальник Главного организаци-
онно-мобилизационного управления Генштаба генерал-
лейтенант Евгений Бурдинский.

Евгений Владимирович, в последние годы отчетливо 
прослеживалась тенденция к сокращению набора сол-
дат-срочников. Сохранится ли она в осеннюю призыв-
ную кампанию?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Масштаб призыва новобранцев опреде-
ляется потребностью Вооруженных сил, других мини-
стерств и ведомств, где законом предусмотрена военная 
службы. Показатель этот плавающий. Но, как вы верно за-
метили, количество отправляемых в строй призывников в 
последние годы действительно имеет тенденцию к сокра-
щению.  Многие должности, которые ранее замещали та-
кими военнослужащими, теперь комплектуют контракт-
никами. Что касается осеннего призыва, то в со-
ответствии с указом президента РФ призыву на 
военную службу подлежат 132 500 человек.
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Финансы Проект федерального бюджета на 2019—2021 годы 
поступил в Государственную Думу

Приход расходов

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики и 

международных отношений РАН

П
равительство внесло 
в Госдуму проект фе-
дерального бюджета 
на ближайшие три 
года. Первое чтение 

этого обширного документа 
пройдет уже в октябре.

Перед проектом федерально-
го бюджета всегда останавлива-
ешься в растерянности и с почте-
нием. В нем больше четырех ты-
сяч страниц, он — продукт огром-
ного человеческого труда. В нем 
сотни тысяч решений — кому, 
сколько и зачем, расписанных с 
детальностью до двухсот — трех-

сот рублей. Прямо в бюджете от-
дельной строкой поименованы 
даже вузы и отдельные общест-
венные организации.

Но при этом заранее известно, 
что это бюджет предположений, 
во многом условный. Экономи-
ческая реальность все равно бу-
дет другой. Почему? Причина — 

высокая зависимость бюджета от 
мировых цен на нефть и газ, от 
курса рубля к доллару.

Пример — в бюджет 2018 года 
закладыва лась  цена  нефти 
«Уралс» 43,8 доллара за баррель. 
По отчету минфина за первое по-
лугодие 2018 года она совсем 
другая, намного приятнее — 68,8 

доллара за баррель. Разница по-
чти на 60 процентов. Минфин 
считал, что в первом полугодии 
2018 года доллар будет стоить 
64,1 рубля. На самом деле сред-
ний курс составил 59,3 рубля. А 
что в итоге? В первом полугодии 
2018 года планировали собрать в 
федеральный бюджет нефтегазо-
вых доходов на 2,9 триллиона ру-
блей. Но реально пришли 3,9 
триллиона, на треть больше. До-
ходы федерального бюджета в 
первом полугодии по плану — 7,3 
триллиона, по факту — 8,6 трил-
лиона. Думали, что будет дефи-
цит бюджета. А вышел, наоборот, 
профицит.

Расходы бюджета? Конечно, 
увеличились, когда появились 
новые возможности! В первом 
полугодии 2018 года более чем 

на 600 миллиардов рублей. Все 
это приятные изменения! 

Но ведь могло быть и по-дру-
гому, как это происходило в 
2014—2015 годах. Это были годы 
черной полосы. Все неустойчиво 
в российской экономике и фи-
нансах. Нет ничего более пере-
менного, чем цены на нефть, газ и 
другое сырье, курс доллара к 
евро (две мировые резервные ва-
люты). Курс рубля изменчив, как 
улыбка женщины. А доля «нефте-
газа» в первом полугодии 2018 
года в доходах федерального бюд-
жета — 45,6 процента. Централь-
ный, корневой, базовый 
доход,  без которого 
жить нельзя.
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Генпрокуратура 
РФ запускает 
новый сетевой 
сервис
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Выпускникам 
станет сложнее 
получить 
золотую медаль
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МЧС России 
примет участие 
в семи националь-
ных проектах

05
Мощное цунами 
и землетрясения 
в Индонезии 
унесли жизни 
сотен человек
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Сборная России 
победила 
на EuroSkills
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В Санкт-
Петербурге назо-
вут имя «Учителя 
года-2018»

09
Американские 
инвесторы 
готовятся 
с выгодой купить 
долговые бумаги 
России

10
Пребывание 
интуристов 
без виз в нашей 
стране хотят 
увеличить 

Антон Силуанов «взвесил» все 
доходы и расходы. Алексей Кудрин 
проверит исполнение бюджета.

Акцент

 Не так важно, кому какой 
процент достанется в бюджете, 
важнее — способен ли он 
обеспечить рост экономики 
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Для людей предпенсионного возраста будут создавать банки вакансий и открывать учебные курсы.

Австралийский доллар 47,3499
Азербайджанский манат 38,6623
Армянский драм** 13,5798
Белорусский рубль 31,0930
Болгарский лев 38,9655
Бразильский реал 16,3441

Венгерский форинт** 23,5379
Вон Республики Корея*** 59,1863
Гонконгский доллар* 83,8358
Датская крона 10,2217
Доллар США 65,5906
Евро 76,2294

Индийская рупия** 90,4106
Казахстанский тенге** 18,0626
Канадский доллар 50,4078
Киргизский сом** 94,8664
Китайский юань* 95,3227
Молдавский лей* 38,8110

Новый туркменский манат 18,7670
Норвежская крона* 80,3974
Польский злотый 17,8522
Румынский лей 16,3372
СДР  91,9613
Сингапурский доллар 47,9884

Таджикский сомони* 69,5921
Турецкая лира 10,9398
Узбекский сумм**** 81,1865
Украинская гривна* 23,2056
Фунт стерлингов  85,7925
Чешская крона* 29,6884

Шведская крона* 74,0167
Швейцарский франк 67,1484
Южноафриканский рэнд* 46,3689
Японская иена** 57,8273

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.09.18
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Александр Сокуров — 
о своем спектакле
по Бродскому
и гибели русского
романа 

Националисты на Украине 
захватывают 
церкви, не дожи-
даясь одобрения от 
Константинополя
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ЛЮДЕЙ ПРЕДПЕНСИОННОГО ВОЗРАСТА 
ВЗЯЛИ НА УЧЕТ

Марина Гусенко

С 
1 октября работодатели и 
службы занятости начнут 
регулярно предоставлять в 

Роструд информацию о людях 
предпенсионного возраста. Пер-
вые — о том, сколько таких чело-
век трудятся на их предприятиях. 
Вторые — как им помогли найти 
себя на рынке труда, если люди 
остались без работы.

Это поможет вовремя при-
нять меры, если где-то начнут 
массово увольнять тех, кому до 
пенсии осталось пять лет. И оце-
нить работу служб занятости.

Требование собирать такую 
статистику содержится в письме 
Федеральной службы по труду и 
занятости (Роструд) от 25 июля, 
которое сегодня вступает в силу.  

Сведения от работодателей о 
численности работников органи-
заций, не являющихся пенсионе-
рами, должны будут подаваться в 
Роструд ежеквартально до 15 чи-
сла месяца, следующего за отчет-
ным. Данные служб занятости о 
мерах по содействию занятости 
людей предпенсионного возра-
ста будут предоставлять ежеме-
сячно, тоже до 15 числа месяца, 
следующего за отчетным. 

Как пояснили « Российской 
газете» в Роструде, защите инте-
ресов работников старших воз-
растов сейчас уделяется особое 
внимание. 

В октябре в регионах и муни-
ципалитетах создадут специаль-
ные комиссии, которые будут ра-
ботать с предприятиями, где тру-
дятся люди предпенсионного воз-
раста. Их задача — выяснять пер-
спективы этих работников, кто 
из них может остаться трудиться 
на предприятиях, кто нет, какие 
рабочие места для них 
есть в муниципалитете, 
районе или регионе.

ДОКУМЕНТЫ Что изменится в жизни россиян в четвертом квартале этого года

Октябрь. Вступает в силу

Константин Косачев: 
Нынешняя 
Генассамблея ООН 
была удачной 
для России
Страница 06
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С 1 октября Крымский мост 
открыт для движения 
большегрузных автомобилей
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КАДРЫ Президент назначил 
главу управления 
по внешней политике 

Из МИДа 
в Кремль

Галина Мисливская

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин назначил нового 
главу Управления по внешней политике. Им стал дирек-
тор второго европейского департамента МИД России 
Игорь Неверов.

«Назначить Неверова Игоря Святославовича началь-
ником Управления Президента Российской Федерации 
по внешней политике», — говорится в указе главы госу-
дарства, опубликованном на сайте Кремля. Документ 
вступил в силу со дня подписания. Другим указом Путин 
освободил Александра Манжосина от должности началь-
ника этого подразделения АП.

Игорь Неверов окончил МГИМО и до последнего вре-
мени работал в системе МИД. У него большой диплома-
тический опыт, приобретенный на различных должно-
стях в центральном аппарате внешнеполитического ве-
домства, а также в диппредставительствах СССР и Рос-
сии за рубежом.

По данным ТАСС, в 1984—1987 гг. Неверов работал в 
отделе США и Канады МИД СССР, специализировался в 
сфере военно-политической и разоруженческой пробле-
матики. В 1998—2002 гг. занимал пост советника-послан-
ника посольства России в США, затем возглавлял депар-
тамент Северной Америки МИД России. Имеет опыт ру-
ководства загранучреждением — в 2009—2014 годах был 
послом РФ в Королевстве Швеция. В 2008 году ему был 
присвоен соответствующий дипломатический ранг. Вла-
деет английским, испанским и французским языками.

Александра Белуза, Сочи

В 
Сочи завершился рос-
сийский этап самой 
престижной гоночной 
серии в мире — «Форму-
лы-1». В воскресенье, 30 

сентября, понаблюдать за главной 
гонкой российского этапа прие-
хал Владимир Путин. По оконча-
нии президент вручил кубок побе-
дителя Гран-при России британ-
скому пилоту Льюису Хэмилтону, 
который уже третий раз финиши-
ровал в Сочи первым. Гонки про-
ходят в России пятый год подряд.

Самые активные любители ав-
тоспорта собрались в воскресенье 
в Олимпийском парке на «Сочи 
Автодроме», где проходит россий-
ский этап чемпионата мира леген-
дарной «Формулы-1». Сочинский 
автодром считается самой совре-
менной российской трассой и од-
ной из лучших в мире, именно 
здесь ведущие пилоты мира пока-
зывают мастерство ежегодно на-
чиная с 2014 года, когда «Форму-
ла-1» впервые пришла в Россию.

В этом году на «Формулу-1» в 
Сочи проданы почти все билеты. 
Соревнования стартовали 28 сен-
тября с сессии свободных заездов. 
В воскресенье был главный день 
соревнований.

Церемония открытия не обо-

шлась без традиционного воздуш-
ного шоу — сложные фигуры пило-
тажа в небе Олимпийского парка 
показала авиационная группа 
«Стрижи».

Владимир Путин большое вни-
мание уделяет развитию авто-
спорта в России и не пропустил ни 
одной автогонки «Формулы-1» в 
Сочи. Приехал и в этот раз. Вместе 
с президентом России за соревно-
ваниями с трибуны наблюдали ру-
ководители «Формулы-1», в том 
числе почетный президент Берни 
Экклстоун, спортивный директор 
Росс Браун и управляющий дирек-
тор Чейз Кэри, а также вице-пре-
мьер Дмитрий Козак.

Заезды Гран-при России прохо-
дили практически при полных 
трибунах. Сочинские пейзажи, ко-

торые можно наблюдать с авто-
дрома, радуют и зрителей, и пило-
тов. «Это красивое место», — заме-
тил британский пилот Льюис Хэ-
милтон, который ранее дважды 
побеждал на сочинском автодро-
ме.

Именно он стал победителем 
Гран-при России — теперь это уже 
третья его победа в Сочи. Перед 
официальной церемонией награ-
ждения Путин кратко пообщался 
с Хэмилтоном и поздравил его с 
победой. «У вас все хорошо полу-
чается», — сказал президент.

На самой церемонии награ-
ждения сначала прозвучал ан-
глийский гимн в честь победы пи-
лота, а затем — немецкий гимн в 
честь победы команды Mercedes, 
цвета которой защищал Хэмил-

тон. После этого Путин уже в тре-
тий раз вручил победный кубок 
Хэмилтону за первое место.

В нынешнем сезоне гонки в 
Сочи впервые проходят в сентя-
бре (до этого проходили в октябре 
или весной). Изменился и органи-
зационный формат — для проведе-
ния российского этапа чемпиона-
та в Сочи была учреждена авто-
номная некоммерческая органи-
зация «Росгонки».

Это уже пятые по счету гонки 
чемпионата мира «Формула-1», 
проходящие в России. Впервые 
этап «Формулы-1» в нашей стране 
состоялся в 2014 году. Впереди 

еще много стартов. Соглашение 
предусматривает проведение эта-
пов гонок «Гран-при России» еже-
годно до 2025 года. Сам же чемпи-
онат мира «Формула-1» прово-
дится с 1950 года Международной 
автомобильной федерацией.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с главой РСПП неналоговые сборы

Платеж в законе
Владимир Кузьмин

С
истематизацией неналого-
вых платежей займется 
специальная экспертная 

группа во главе с первым вице-
премьером, министром финан-
сов Антоном Силуановым.

Председатель правительства 
Дмитрий Медведев провел рабо-
чую встречу с главой Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей Александром Шо-
хиным, чтобы еще раз обсудить 
волнующий бизнес вопрос нена-
логовых платежей. «Очевидно, 
что здесь нет совсем легких реше-
ний, — отметил он. — Вы сами, вы-
ступая, предлагали разные вари-
анты по взысканию неналоговых 
платежей и юридическому офор-
млению порядка взимания нена-
логовых платежей». Это можно 
прописать в Налоговом кодексе, 
принять отдельный закон или со-
здать какую-то совмещенную мо-
дель. «В конечном счете от этого 
будет зависеть, с одной стороны, 
само взыскание неналоговых пла-
тежей, с другой стороны, то, на-
сколько это будет посильно для 
бизнеса, насколько прозрачны и 
понятны процедуры, каким обра-
зом будут появляться те или иные 
неналоговые платежи», — заявил 
премьер-министр.

Вопрос будет прорабатывать-
ся на уровне созданной экспер-
тной группы, куда войдут и все 
крупные бизнес-объединения. 
Возглавит группу, сообщил Мед-
ведев, его первый заместитель 
Антон Силуанов.

Для бизнеса, рассказал Шо-

хин, главное, чтобы не появля-
лись неналоговые платежи по 
упрощенной процедуре. Поэтому 
все нюансы необходимо офор-
мить законодательно. На совеща-
нии у главы правительства в мар-

те решили, что часть платежей 
может быть оформлена как квази-
налоговая и перекочевать в от-
дельную статью Налогового ко-
декса — над ней сейчас как раз ра-
ботает министерство финансов, — 

другая часть — в другой раздел На-
логового кодекса, «Государствен-
ная пошлина». «Но все равно что-
то останется, — заметил глава 
РСПП. — И этот остаток, конечно, 
тоже нужно законодательно 

оформить, чтобы, извините за это 
слово, креативность разных 
структур, федеральных, регио-
нальных, как-то ограничить». 
Дмитрий Медведев согласился с 
тем, что неналоговые платежи не 
должны возникать просто потому, 
что это захотело какое-то ведом-
ство.

«Но мы опять будем просить 
вас обратить внимание на то, что 
здесь нужны достаточно длитель-
ные переходные периоды, потому 
что передача этих платежей в На-
логовый кодекс одновременно 
может означать и всю полноту от-
ветственности», — напомнил 
Александр Шохин пожелание 
предпринимателей. Сейчас в 
большей степени действует адми-
нистративная ответственность за 
эти платежи, а может появиться 
уголовная. И в марте на совеща-
нии бизнес говорил о переходном 
десятилетнем периоде. Кроме 
того, у предпринимателей есть 
просьба, чтобы предложения 
были готовы сразу по всем трем 
блокам, чтобы увидеть картину 
целиком.

«Суть неналогового платежа 
все-таки остается очень близкой к 
налогу — это обязательное зачи-
сление той или иной суммы в до-
ход бюджета, и в принципе с эко-
номической точки зрения особой 
разницы между ними нет», — рас-
судил Медведев. Поэтому прави-
тельство и бизнес договорились, 
что все необходимо оформить в 
рамках закона. Он предложил Шо-
хину в будущем снова встретить-
ся, чтобы выслушать окончатель-
ные предложения.

ПРАВО

Александр 
Бастрыкин 
встретился 
с элитой СКР

ОСОБАЯ 
РАБОТА

Наталья Козлова

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СК России 
провел заседание в одном из са-
мых главных управлений След-
ственного комитета. Созданное в 
2016 году Главное управление по 
расследованию особо важных 
дел — подразделение, где работа-
ет элита российского следствия. 

Создание этого управления, 
по словам Александра Бастрыки-
на, было обусловлено необходи-
мостью расследования, в том чи-
сле и по поручению президента 
РФ, тяжких и особо тяжких пре-
ступлений, совершенных выс-
шими должностными лицами, 
представителями органов зако-
нодательной, исполнительной и 
судебной власти в России. Пред-
варительное следствие по таким 
фактам поручается старшим 
следователям по особо важным 
делам.

— Вы — офицеры, обладающие 
большим опытом расследования 
сложных и запутанных престу-
плений, находящихся в центре 
общественного внимания. Ваша 
профессиональная работа, пре-
данность закону и чуткость к чу-
жой беде — образец для всех 
остальных следователей ведом-
ства. Результаты деятельности в 
сфере противодействия корруп-
ции и организованной преступ-
ности оценены руководством 
страны — многие следователи 
Главного управления по рассле-
дованию особо важных дел удо-
стоены различных государствен-
ных наград, — подчеркнул глава 
ведомства.  

Для этих следователей, зая-
вил Александр Бастрыкин, защи-
та государственных интересов и 
прав граждан составляет не 
только смысл службы, но во мно-
гом определяет цель всей жизни. 
И результат виден на деле. Рас-
следованы преступления против 
ряда губернаторов, министров и 
депутатов, других высокопо-
ставленных чиновников. Уголов-
ные дела о терактах, о крупных 
хищениях в космической и энер-
гетической отраслях страны и 
другие. 

СОДРУЖЕСТВО Лидеры СНГ 
обсудили расчеты 
в национальных валютах

Деньги 
без границ

Татьяна Замахина, Душанбе 

ПРЕЗИДЕНТ России Владимир Путин принял участие 
в заседании Совета глав государств СНГ в столице Тад-
жикистана. В своем выступлении на встрече с другими 
лидерами в «узком составе» глава государства отметил 
рост товарооборота внутри Содружества, а также при-
звал расширить объем взаимных расчетов в нацио-
нальных валютах.

В заседании совета, кроме Путина и хозяина встре-
чи Эмомали Рахмона, приняли участие президенты 
Азербайджана, Беларуси, Киргизии, Казахстана, Мол-
давии, Узбекистана, премьер Армении, вице-премьер 
Туркменистана. 

Открывая саммит, президент Таджикистана подвел 
краткие итоги председательства республики в СНГ и 
призвал, в частности, сосредоточиться на борьбе с не-
легальной миграцией и торговлей людьми. Также он 
назвал важными общие меры против преступлений с 
использованием информационных технологий. В каче-
стве одной из главных целей Рахмон обозначил адапта-
цию содружества к современным реалиям.

Президент РФ выступал в закрытой для прессы ча-
сти заседания, и главные тезисы его речи журналистам 
назвал пресс-секретарь российского лидера Дмитрий 
Песков. «Путин говорил о том, что нелегкая глобаль-
ная экономическая конъюнктура не стала препятстви-
ем для того, что в январе — июне 2018 года товарообо-
рот внутри Содружества увеличился почти на 15 про-
центов. Сейчас он составляет почти 85 млрд долларов, 
несмотря на ряд негативных внешних факторов», — от-
метил пресс-секретарь президента. По словам Песко-
ва, российский лидер призвал максимально раскрыть 
потенциал договора о зоне свободной торговли в СНГ, а 
также говорил «о 
необходимости рас-
ширения практики 
взаимных расчетов 
в нацвалютах, о ко-
ординации дейст-
вий на внешнеполи-
тической арене, в 
ООН».

Владимир Путин 
затронул также ряд 
других вопросов, в 
том числе — темы 
культурного взаимодействия и подготовки к праздно-
ванию в 2020 году 75-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. По последней из этих тем отчи-
тался советник президента РФ по вопросам междуна-
родного сотрудничества Михаил Швыдкой. Он анонси-
ровал выпуск общей для СНГ медали к 75-летию Побе-
ды, а также рекомендовал главам государств обратить-
ся к народам мира на тему роли стран СНГ в победе над 
фашизмом. Основное внимание плана мероприятий по 
подготовке к юбилею направлено на заботу о ветера-
нах, которых осталось не более ста тысяч, на их мате-
риальное и медицинское обеспечение. Отдельные раз-
делы посвящены борьбе с фальсификацией истории.

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев при-
звал принять меры, направленные на снятие торговых 
барьеров между странами. Кроме того, он обратил вни-
мание на реализацию совместных проектов в сфере 
цифровизации и туризма, а также в космической отра-
сли. Последняя из этих тем стала отдельным пунктом 
повестки. Докладчик — спикер Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко — призвала расширять сотрудниче-
ство в области освоения космоса. Страны могли бы ак-
тивнее сотрудничать в сфере дистанционного зондиро-
вания Земли, вместе заниматься прикладными иссле-
дованиями, совершать совместные полеты и готовить 
кадры. Для более эффективного сотрудничества надо 
реформировать Межгосударственный совет СНГ по 
космосу, уверена глава Совфеда.

Президент Белоруссии Александр Лукашенко при-
звал синхронизировать в формате СНГ работу по реа-
лизации крупных международных проектов, в том чи-
сле с «Экономическим поясом Шелкового пути». 

По итогам саммита был подписан ряд документов, в 
том числе - Межгосударственная программа совмест-
ных мер борьбы с преступностью на 2019—2023 гг. и 
Соглашение о сотрудничестве государств — участников 
СНГ в борьбе с преступлениями в сфере информацион-
ных технологий. Кроме того, лидеры приняли решение 
о переходе председательства СНГ в 2019 году Туркме-
нистану.

Вместе с Владимиром Путиным 
за гонкой наблюдали спортивный 
директор «Формулы-1» Росс Браун, 
почетный президент Берни 
Экклстоун и вице-премьер 
Дмитрий Козак.

Правительство и бизнес договорились законодательно регламентировать все неналоговые платежи.

Товарооборот 
внутри СНГ 
в 2018 году 
вырос почти 
на 15 процентовАкцент

 Владимир Путин уделяет 
большое внимание развитию 
автоспорта в России 
и не пропустил ни одной 
автогонки «Формулы-1» в Сочи

Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/5291

Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Кабмин 
направил
президенту 
паспорта 
нацпроектов

ТРИЛЛИОНЫ 
НА РАЗВИТИЕ

Владимир Кузьмин

КАБИНЕТ министров подгото-
вил паспорта национальных 
проектов и представил их в Со-
вет при президенте по стратеги-
ческому развитию и националь-
ным проектам.

Правительству было поруче-
но до 1 октября разработать и 
внести на рассмотрение Совета 
программы по 12 приоритетным 
направлениям социально-эко-
номического развития, которые 
предстоит реализовывать до 
2024 года. К ним Владимир Пу-
тин отнес демографию, здраво-
охранение, образование, жилье 
и городскую среду, экологию, 
безопасные и качественные до-
роги, производительность труда, 
поддержку занятости, науку, 
цифровую экономику, культуру, 
малое и среднее предпринима-
тельство (МСП) и поддержку ин-
дивидуального предприниматва, 
международную кооперацию и 
экспорт.

В течение нескольких меся-
цев премьер-министр Дмитрий 
Медведев проводил совещания, 
на которых составляли план ра-
боты, считали расходы. В проек-
те бюджета на 2019-2021 годы 
на реализацию нацпроектов за-
ложили 4,6 триллиона рублей.

К 2024 году планируется уве-
личить объем жилищного строи-
тельства до 120 миллионов ква-
дратных метров в год, вдвое со-
кратить число городов с небла-
гоприятной средой, на 105 про-
центов повысить производи-
тельность труда на предприяти-
ях несырьевого сектора, увели-
чить занятость в сфере МСП до 
25 миллионов человек, до 50 
процентов довести долю регио-
нальных автодорог, соответству-
ющих нормативам, нарастить 
объем экспорта продукции об-
рабатывающей промышленно-
сти, сельского хозяйства и услуг 
в ВВП до 20 процентов.

Президент Владимир Путин вручил главный приз Гран-при России 
«Формулы-1»

Звездные гонки
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В Сочи состоялась встреча Владимира Путина с президентом Республики Серб-

ской Боснии и Герцеговины Милорадом Додиком. 

Путин пожелал Додику и его сторонникам успехов на предстоящих в республи-

ке 7 октября всеобщих выборах. Российский лидер выразил надежду, что сами 

выборы пройдут в русле действующего правового поля.

Додик поздравил Путина с приближающимся днем рождения (7 октября) и в ка-

честве подарка преподнес значок в виде флага Республики Сербской с лацкана 

своего пиджака. Это практически «перевернутый флаг России», заметил Додик. 

Лидеры также обсудили вопросы сотрудничества, в том числе перспективу пе-

ревода на газ работающих в Республике Сербской нефтеперерабатывающих 

заводов. По оценке Путина, отношения России и Республики Сербской активно 

развиваются. В частности, он отметил контакты в гуманитарной сфере.

Додик поблагодарил Путина за «принципиальную позицию в отношении ситуа-

ции в Боснии и Герцеговине», которая, по его словам, всегда помогала Республи-

ке Сербской. «Потому что другие, западники прежде всего, не настолько прин-

ципиальны», — сказал президент Республики Сербской.

Акцент

 Неналоговые платежи не должны возникать 
просто потому, что так захотело какое-то ведомство
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КОШЕЛЕК Россияне 
ждут инфляцию 
выше 10 процентов 

Птица 
завтрашнего дня

Роман Маркелов

ИНФЛЯЦИОННЫЕ ожидания населения, судя по опро-
сам, в сентябре остались повышенными и преодолели от-
метку 10 процентов. Они выросли с августовских 9,9 
процента до 10,1 процента, сообщил Банк России.

На повышенных уровнях инфляционные ожидания 
находятся с мая, когда произошел всплеск цен на бензин. 
Несмотря на остановку роста цен на топливо, этот фак-
тор продолжает сильно беспокоить респондентов. Бен-
зин остается на втором месте по частоте ответов на во-
прос о том, какие товары подорожали сильнее всего. На 
первое же место вышли мясо и птица, отмечает ЦБ.

По оценке ЦБ, текущий рост цен на мясо может стать 
еще одной причиной повышения инфляционных ожида-
ний в ближайшие месяцы. Августовское ослабление рубля 
также начало отражаться на инфляционных ожиданиях  — 
этот фактор стал чаще называться респондентами как 
причина инфляции. При этом предстоящее повышение 
НДС очень слабо влияет на инфляционные ожидания, под-
черкивает ЦБ. Более выраженная реакция на это событие 
весьма вероятна в конце года, считают в Банке России.

ЦБ констатирует, что масштаб и продолжительность 
повышения инфляционных ожиданий пока оценить 
сложно. «Ситуация, когда происходит не одно, а сразу 
несколько событий, повышающих инфляцию, — значи-
тельное удорожание бензина в апреле-мае, ослабление 
рубля в августе-сентябре, а затем повышение НДС, — мо-
жет усилить реакцию инфляционных ожиданий и сде-
лать ее более длительной, особенно пока инфляционные 
ожидания не закреплены на низком уровне», — говорится 
в комментарии Банка России.

По данным Росстата, в августе годовая инфляция со-
ставила 3,1 процента. В середине сентября Банк России 
повысил ключевую ставку с 7,25 до 7,5 процента впер-
вые за четыре года. Свое решение регулятор объяснил 
существенным ростом проинфляционных рисков, прои-
зошедшим в основном из-за внешних факторов. ЦБ так-
же заметно повысил прогноз по годовой инфляции. В 
2018 году он ждет роста цен на 3,8—4,2 процента, по ито-
гам 2019 года инфляция ожидается регулятором в интер-
вале 5—5,5 процента с возвращением к цели в четыре 
процента в 2020 году. 

Размер и сумма 
имеют значение

Раньше банки такой информацией друг с другом 
не делились, и группировки хакеров использова-
ли многократно одну и ту же атаку в отношении 

разных банков. Теперь они под эгидой ЦБ строят единый 
периметр обороны.

«Так или иначе, при мошенничестве преступники ис-
пользуют виртуальные и физические устройства, кото-
рые в том числе связаны друг с другом, — поясняет Алек-
сандр Ермакович, руководитель направления решений 
по предотвращению онлайн-мошенничества «Лаборато-
рии Касперского». — Эта информация может эффективно 
применяться для выявления не только кражи денег, но и 
сценариев отмывания денег и манипуляций с бонусами в 
больших онлайн-магазинах». 

Третий признак — нетипичные для конкретного клиен-
та объем, место и время операции, странная периодич-
ность операций, необычный получатель средств, исполь-
зование клиентом нехарактерного для него устройства. 

«Предположим, 
вы каждый день со-
вершаете покупки в 
своем магазине ря-
дом с домом, и вдруг 
с вашей карты со-
вершается платеж 
тоже в супермарке-
те, но в другой стра-
не, хотя физически 
вы находитесь здесь 
и никуда не уезжали, 
— поясняет первый 
замдиректора депар-
тамента информаци-
онной безопасности Банка России Артем Сычев. — Это та 
самая операция, которая должна быть проконтролиро-
вана, то есть банк должен выяснить, совершали вы опе-
рацию или нет». 

В случае с суммой операции имеет значение не ее раз-
мер, а важно, что она отличается (в любую сторону) от 
того, какими в среднем суммами обычно оперирует дан-
ный конкретный клиент, объясняет Ермакович.

Транзакционный мониторинг банки добровольно 
осуществляли и ранее, но не все, и юридически они не 
имели права останавливать транзакции. Теперь это явля-
ется обязанностью: при срабатывании антифрод-систе-
мы транзакция приостанавливается, после чего банк 
обязан незамедлительно связаться с клиентом для ее 
подтверждения. Способы связи остаются полностью на 
усмотрение банка. Если клиент все подтверждает, банку 
следует незамедлительно возобновить исполнение пла-
тежа. При невозможности связаться с клиентом банк 
разблокирует транзакцию через двое суток.

Если злоумышленникам удалось похитить деньги, 
банк обязан их возместить клиенту, напомнил Сычев. 
Это правило действует, если пострадавший обратился не 
позднее чем на следующий день после хищения, а банк 
не смог доказать, что в нем виновата неосторожность 
или доверчивость владельца счета. Карта после хищения 
в любом случае должна быть перевыпущена.

Армия научит

ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Это 
несколько больше, чем 
было призвано весной 

(128 тысяч новобранцев), но 
меньше, чем призывалось осе-
нью прошлого года — 134 тысячи 
граждан. При этом призыв будет 
проводиться во всех субъектах 
Российской Федерации. Ново-
бранцев на сборных пунктах 
обеспечат установленными вида-
ми довольствия, включая веще-
вое и продовольственное обеспе-
чение, банковскими и персо-
нальными электронными карта-
ми, в том числе с микрочипом 
отечественного производства.

Есть ли изменения в призывных 
правилах?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: По сравнению 
с предыдущей призывной кампа-
нией существенных отличий нет. 
Вместе с тем имеются некоторые 
особенности, на которых хоте-
лось бы остановиться. Так, в со-
ответствии с действующим зако-
нодательством, директивой Ген-
штаба определен перечень от-
дельных районов Крайнего Севе-
ра и приравненных к ним мест, 
где граждан призывают на воен-
ную службу только один раз в 
год. В связи с этим в 24 муници-
пальных образованиях пяти 
субъектов РФ: Республики Саха 
(Якутия), Забайкальского, Кам-
чатского и Хабаровского краев, а 
также Чукотского автономного 
округа, откуда граждан направ-
ляли на военную службу нынеш-
ней весной и летом, осенний при-
зыв проводиться не будет. 

Далее. 1 сентября в большин-
стве образовательных организа-
ций, в том числе в вузах и орга-
низациях среднего профессио-
нального образования России, 
начался учебный год. Многих 
студентов, особенно получив-
ших первую отсрочку от армии 
еще в школе, а также их родите-
лей интересует все, что связано 
с предоставлением очередных 
отсрочек. Хочу их успокоить. Те 
из призывников, кто использо-
вал первую отсрочку в школе, 
имеют право на получение от-
срочки для учебы по программе 
среднего профессионального 
образования или по программе 
магистратуры. Тем самым всем 
призывникам будет обеспечено 
конституционное право на полу-
чение образования.

Отсрочка — дело хорошее. Но 
ведь в стране хватает парней, ко-
торым закон позволяет не идти в 
армию, а они туда стремятся. 
Как быть с ними?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Популярность 
военной службы в нашей стране 
действительно растет. Поэтому 
рассчитываем на увеличение в 
строю числа граждан, не достиг-
ших 27 лет, пребывающих в запа-
се, но не проходивших ранее во-
енную службу по состоянию здо-
ровья. Надеюсь, что после меди-
цинского освидетельствования в 
случае признания их годными к 
службе в армии такие призывни-
ки пополнят ряды Вооруженных 
сил, получат все преимущества, 
которые даст им солдатская 
служба. Напомню, что с учетом 
обращений подобных граждан в 
российское законодательство 
были внесены поправки. Моло-
дые люди, ранее зачисленные в 
запас по состоянию здоровья, по-
лучили право пройти повторное 
медосвидетельствование и, если 
все нормально, отслужить.

 С момента вступления в силу 
соответствующего федерального 
закона 132 гражданина, ранее 
пребывавшие в запасе, были при-
знаны годными к военной службе 
по состоянию здоровья, призва-

ны и отправлены для ее прохо-
ждения. Что это значит для моло-
дого человека? Многое. Ведь для 
прошедшего армию открыта воз-
можность поступления на госу-
дарственную гражданскую или 
муниципальную службу. Ему 
предоставляется право бесплат-
но обучаться на подготовитель-
ных отделениях вузов по реко-
мендациям командиров воин-
ских частей. Парни, которые за-
думываются о будущем, активно 
используют данное право. Так, за 
минувшие четыре года количест-
во выданных рекомендаций уве-
личилось более чем в шесть раз и 
достигло почти 240 тысяч.

Дипломированных солдат-при-
зывников в армии ведь тоже хва-
тает?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Совершенно 
верно. Современный военнослу-
жащий — это, как правило, обра-
зованный человек. От уровня его 
доармейской подготовки во 
многом зависит время, необхо-

димое для освоения военно-
учетной специальности, качест-
во выполнения обязанностей в 
период службы, авторитет чело-
века в воинском коллективе. По-
этому один из важных показате-
лей призыва — доля граждан с 
высшим образованием в общем 
числе новобранцев. Могу ска-
зать, что по итогам весеннего 
призыва в Западном военном 
округе лучшие показатели у 
Тамбовской области — каждый 
пятый новобранец из этого реги-
она отправился в армию, имея 
на руках диплом вуза. Общие 
данные по весне таковы. Более 
19 тысяч, или свыше 15 процен-
тов призванных на службу гра-
ждан имели высшее образова-
ние. Надеюсь, что осенние пока-
затели будут не меньше. Тем бо-
лее что в войсках подобные во-
еннослужащие очень востребо-
ваны. Как правило, их направля-
ют в учебные соединения и ча-
сти, а также в научные роты.

А кого конкретно распределяют 
в эти специализированные по-
дразделения?
Е В Г Е Н И Й  БУ Р Д И Н С К И Й :  Отбор туда 
персональный. Главные кандида-
ты — наиболее талантливые при-
зывники, склонные к научной ра-
боте. Скажем, прошедшей весной 
и летом наибольшее количество 
новобранцев научных рот оказа-

лись выпускниками ведущих ву-
зов страны, в частности МГТУ 
им. Н.Э.Баумана, Казанского фе-
дерального университета, Ку-
банского государственного тех-
нологического университета, 
других высших учебных заведе-
ний России. В ходе весеннего 
призыва было укомплектовано 
16 научных рот, в которых сейчас 
успешно служат по призыву 684 
призывника. Замечу, что науч-
ные роты создавались не только 
для выполнения конкретных во-
енно-прикладных задач, но и рас-
сматриваются как источник по-
полнения научных кадров. 

Всего за время существования 
научных рот призывную службу 
там прошли около 2100 человек, 
320 из них позже назначили на 
должности научных сотрудни-
ков, им присвоили офицерское 
звание лейтенант. А 328 уволен-
ных в запас военнослужащих на-
учных рот продолжили работать 
на предприятиях оборонно-про-
мышленного комплекса.

В военном инновационном тех-
нополисе «ЭРА» такие призыв-
ники уже служат?
Е В Г Е Н И Й  Б У Р Д И Н С К И Й :  Весной мы 
впервые укомплектовали там че-
тыре научные роты. Сейчас в тех-
нополисе «ЭРА» служат по 160 
призывников. Напомню, что со-
зданный по указу президента РФ 
военный инновационный техно-
полис — это специализирован-
ный научно-исследовательский и 
производственный комплекс, 
объединяющий научные и обра-
зовательные организации, го-
скорпорации, предприятия про-
мышленности и организации 
оборонно-промышленного ком-
плекса. Он призван обеспечить 
создание эффективной модели 
организации научных исследова-
ний, интеграции передовых идей 
и разработок, реализации инно-
вационных проектов в области 
обороны.

Кроме того, весной впервые 
со сборных пунктов направили 
70 человек на комплектование 
двух научно-производственных 
рот. В этих подразделениях ре-
шают задачи в интересах пред-
приятий оборонно-промышлен-
ного комплекса, выполняющих 
задания гособоронзаказа. Пер-
вую научно-производственную 
роту создали в КБ приборостро-
ения им.  Шипунова  и  НПО 
«СПЛАВ» в Туле. Вторую — на 

базе завода «Севмаш» в Северо-
двинске Архангельской области. 
Осуществляется призыв и в че-
тыре спортивные роты Воору-
женных сил. Для службы там от-
бирают кандидатов в сборные 
команды России по олимпий-
ским видам спорта.

Больной, в прямом смысле сло-
ва, вопрос — здоровье призывни-
ков. Было время, когда из-за се-
рьезных заболеваний в армию не 
брали примерно треть вызван-
ных в военкомат парней. А что 
сейчас?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Ситуация се-
рьезно изменилась. К примеру, 
по итогам весеннего призыва по-
казатель годности граждан к во-
енной службе по состоянию здо-
ровья составил 76,7 процента. 
Это почти на процент выше уров-
ня годности призывников весной 
2016-го. Во многом здесь сказа-
лась планомерная работа субъек-
тов РФ по профилактике заболе-
ваний среди молодежи, разви-
тию на местах физкультуры и 
спорта. В качестве примера со-
шлюсь на Ставропольский край. 
Более 62 процентов призванных 
оттуда весной-летом граждан 
оказались годными к военной 
службе без ограничений.

Этот регион ведь еще лидирует и 
по допризывной подготовке ре-
бят.
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Именно так. 
Ставрополье неоднократно ста-
новилось победителем конкурса 
на лучшую организацию подго-
товки молодых людей к армии и 
призыва граждан на военную 
службу. Достаточно сказать, что 
минувшей весной и летом почти 
53 процента призывников из 
Ставропольского края отправи-
лись в солдатский строй уже под-
готовленными в местных органи-
зациях ДОСААФ по какой-либо 
военно-учетной специальности. 
А вот другой пример. В Централь-
ном военном округе лучшие по-
казатели по обучению граждан 
военно-учетным специально-
стям в организациях ДОСААФ и 
отправке фактически готовых к 
службе призывников — у Омской 
области. Там почти 35 процентов 
новобранцев поехали в войска, 
имея армейскую или флотскую 
профессию. Это стало результа-
том совместной эффективной ра-
боты администрации области, 
военного комиссариата и регио-
нального отделения ДОСААФ 
России.

Если говорить в целом, то по 
итогам прошлого года победите-
лем конкурса на лучшую подго-
товку граждан к военной службе 
и проведение призыва была при-
знана Курская область. Весной 

23 тысячи молодых россиян, или 
18 процентов от общего количе-
ства новобранцев, прошли до ар-
мии обучение по военно-учет-
ным специальностям. В ДОСААФ 
они, как правило, освоили специ-
альности, родственные их гра-
жданской профессии.

В допризывной подготовке учи-
тывают психологический на-
строй ребят на службу?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Конечно. Тем 
более что это требование теперь 
закреплено на законодательном 
уровне. В марте президент РФ 
подписал федеральный закон, 
определивший роль и место про-
фессионального психологиче-
ского отбора граждан при испол-
нении ими воинской обязаннос-
ти. С принятием документа про-
фотбор стал обязательной со-
ставной частью не только подго-
товки к службе, но и самого при-
зыва. Уточню, что профотбор в 
армию организуют призывные 
комиссии.

В последнее время почти ничего 
не слышно о так называемых 
уклонистах. Неужели от армии в 
России больше не бегают?
ЕВГЕНИЙ БУРДИНСКИЙ: Я бы не стал ут-
верждать это столько категорич-
но. Но меры по повышению при-
влекательности военной службы 
и улучшению условий ее прохо-
ждения, принимаемые на госу-
дарственном уровне в целом и в 
минобороны в частности, дают 
свои положительные результаты. 
В итоге меняется отношение мо-
лодежи к службе в армии. Гра-
ждан, желающих любыми спосо-
бами избежать казармы, из года в 
год становится все меньше. При 
этом подавляющее большинство 
призывников идут служить с же-
ланием. По сравнению с весной 
2016 года число молодых людей, 
уклонившихся от военной служ-
бы, точнее говоря, не явившихся 
по повестке из военкомата на ме-
роприятия, связанные с призы-
вом в армию, сократилось более 
чем на 53 процента. То есть напо-
ловину. На мой взгляд, это очень 
показательный факт.

1

Акцент

 По сравнению с весной 
2016 года число уклонивших-
ся от призыва сократилось 
более чем на 53 процента

1

Внимание банков 
привлекут необыч-
ные для данного 
клиента суммы 
и место операций, 
их периодичность

Руководствуясь федеральными зако-
нами от 31 мая 1996 г. № 61-ФЗ «Об оборо-
не» и от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ «О воин-
ской обязанности и военной службе», 
постановляю:

1. Осуществить с 1 октября по 31 декаб-
ря 2018 г. призыв на военную службу гра-
ждан Российской Федерации в возрасте от 
18 до 27 лет, не пребывающих в запасе и 
подлежащих в соответствии с Федераль-
ным законом от 28 марта 1998 г. № 53-ФЗ 
«О воинской обязанности и военной служ-
бе» (далее — Федеральный закон «О воин-
ской обязанности и военной службе») при-
зыву на военную службу, в количестве 
132 500 человек.

2. Осуществить в соответствии с Феде-
ральным законом «О воинской обязанности 
и военной службе» увольнение с военной 
службы солдат, матросов, сержантов и 
старшин, срок военной службы по призыву 
которых истек.

3. Правительству Российской Федера-
ции, органам исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации и призывным 
комиссиям обеспечить выполнение меро-
приятий, связанных с призывом на военную 
службу граждан Российской Федерации.

4. Руководителям федеральных орга-
нов исполнительной власти обеспечить 
исполнение положений Федерального 
закона «О воинской обязанности и военной 
службе» в отношении граждан Российской 
Федерации, не пребывающих в запасе, при-
нятых на службу (работу) в подведомствен-
ные органы и организации этих федераль-
ных органов исполнительной власти и под-
лежащих призыву на военную службу.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 сентября 2018 года № 552

Указ Президента Российской Федерации
О призыве в октябре—декабре 2018 г. граждан 

Российской Федерации на военную службу 
и об увольнении с военной службы граждан, 

проходящих военную службу по призыву
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СПРАВКА «РГ» 
Динамика призыва 
на военную службу
весна 2016 г. — 155 тыс. чел.
осень 2016 г. — 152 тыс. чел.
весна 2017 г. — 142 тыс. чел.
осень 2017 г. — 134 тыс. чел.
весна 2018 г. — 128 тыс. чел.
осень 2018 г. — 132,5 тыс. чел.

Новобранцам на сборных пунктах 
сегодня выдают не только форму 
и паек, но и банковские карты.

Для каждой атаки на деньги граждан хакерам придется теперь 
использовать новые IP-адреса, счета, сим-карты и телефоны.
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Прокуратура 
запускает 
новый сетевой 
сервис

НАДЗОР 
В ПРЯМОМ 
ЭФИРЕ

Иван Егоров

С 1 ОКТЯБРЯ Генеральная про-
куратура запускает новый ин-
формационно-коммуникацион-
ный сервис «ЭФИР». Ничего по-
добного госорганы до сих пор в 
нашей стране не делали.

Как рассказал корреспонден-
ту «РГ» официальный предста-
витель надзорного ведомства 
Александр Куренной, это будет 
технологический микс интерак-
тивной live-трансляции и стри-
мингового канала. 

«С одной стороны, мы пред-
лагаем для просмотра в удобное 
для аудитории время собствен-
ный эксклюзивный контент из 
представленного на ресурсе ви-
деобара, с другой — транслируем 
актуальные новости и аналити-
ку от органов в прямом эфире и — 
самое главное — отвечаем на во-
просы в интерактивном чате и на 
звонки зрителей», — пояснил вы-
сокотехнологичную разработку 
Куренной. 

Ежедневно будет доступна ак-
туальная программа эфира с 
профильными рубриками. Зри-
тели легко смогут сориентиро-
ваться по предпочтительному 
времени подключения к эфиру в 
зависимости от интересующей 
их тематики. Предполагается, 
что на канале будет 18 рубрик, 
среди которых борьба с корруп-
цией, природоохранная деятель-
ность, защита прав граждан и 
другие актуальные темы. Будет 
рубрика и «Бизнес в праве», ко-
торая будет касаться защиты 
прав предпринимателей. В сту-
дии кроме сотрудников разных 
управлений Генпрокуратуры бу-
дут выступать эксперты широ-
кого профиля, в том числе и жур-
налисты.

Таким образом, по словам Ку-
ренного, прокуратура предлага-
ет гражданам принципиально 
иначе посмотреть на процесс 
коммуникации с ведомством.

«Безусловно, новый сервис не 
отменит традиционные форма-
ты обращений, жалоб и приемов, 
— отметил представитель надзор-
ного ведомства. — Тем не менее 
мы рассчитываем на то, что су-
щественный массив вопросов, 
связанных с нарушением прав и 
законных интересов граждан, 
будет решаться в таком интерак-
тивном режиме».

В то же время, как считают в 
Генпрокуратуре, этот сервис 
должен стать прорывом в плане 
профилактики нарушений зако-
нодательства, правового просве-
щения и укрепления правового 
сознания в обществе.

Напомним, что в этом году 
ВЦИОМ изучил отношение гра-
ждан и представителей бизнеса 
к правоохранительным и судеб-
ным органам. Так вот, главной 
инстанцией, куда люди потенци-
ально готовы обратиться в слу-
чае нарушения гражданских и 
предпринимательских прав, 
оказалась именно прокуратура. 
Треть и более россиян обрати-
лись бы в прокуратуру при неи-
сполнении своих обязательств 
госорганами по вопросам нару-
шения трудовых прав, невыпла-
ты социальных пособий, отказе 
в лечении и так далее. Более по-
ловины предпринимателей так-
же обратились бы в прокурату-
ру при нарушении их прав. Биз-
несмены, имеющие личный 
опыт обращений в те или иные 
ведомства, по ряду характери-
стик выше всего оценивают ра-
боту прокуратуры и судов. В 
частности, удобство обраще-
ния: на 3,99 балла — отделения 
прокуратуры и на 3,98 — суды 
(по пятибалльной шкале), веж-
ливость (3,78 и 3,82 балла) и 
компетентность (3,76 и 3,75 
балла) сотрудников. То, что в на-
родном рейтинге на первом ме-
сте оказалась Генпрокуратура, — 
не случайно. Еще несколько лет 
назад Генпрокурор Юрий Чайка 
в интервью «РГ» заявил, что 
одна из главных функций проку-
ратуры — правозащитная. И поэ-
тому он нацелил всех своих под-
чиненных прежде всего на защи-
ту прав и свобод граждан. И про-
куроры действительно пошли в 
народ.

Канал прокуратуры 
должен стать 
прорывом в плане 
профилактики 
нарушений 
законодательства
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Евгений Бурдинский: Один из важных показателей призыва — доля 
граждан с высшим образованием в общем числе новобранцев.
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БИЗНЕС 

ДВЕ ПОПЫТКИ — ОДНА ПОШЛИНА

Юлия Кривошапко

М
еньше времени и денег 
теперь придется тра-
тить на то, чтобы заре-

гистрироваться в качестве ин-
дивидуального предпринимате-
ля или юрлица.

Во-первых, при повторной по-
даче заявки на госрегистрацию 
из-за неполного комплекта доку-
ментов или ошибок в оформле-
нии больше не нужно снова пла-
тить государственную пошлину. 
В течение трех месяцев со дня по-
лучения отказа в регистрации 
гражданин имеет право сделать 
еще одну попытку и донести в на-
логовую необходимые докумен-
ты.

Во-вторых, теперь будет про-
ще отслеживать, представлены 

ли в налоговый орган документы 
для регистрации в отношении ка-
кого-либо юридического лица 
или предпринимателя, чтобы в 
случае чего вовремя направить 
возражения относительно пред-
стоящего внесения данных в Еди-
ный государственный реестр 
юридических лиц. С 1 октября 

2018 года должна появиться воз-
можность оформлять на сайте 
ФНС специальную подписку и 
получать такие сведения по элек-
тронной почте. 

«Сервис подписки уже есть на 
многих сайтах. На госуслугах 
можно подписаться на информа-
цию о штрафах за нарушение 

ПДД, на сайте «Электронное пра-
восудие» — на информацию о по-
ступлении заявлений в арбитраж-
ный суд в отношении организации 
или по конкретному судебному 
делу — это удобно», — говорит 
Юрий Федоров, партнер правово-
го бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры». 

Возможность оформить такую 
подписку на сайте ФНС заметно 
упростит работу с ним, полагает 
Федоров. Ранее действовавшие 
правила позволяли получить ин-
формацию только с помощью ра-
зовых запросов и только после 
введения ОГРН (основного госу-
дарственного регистрационного 
номера) организации. К тому же 
требовалось вводить еще и специ-
альный код проверки, что крайне 
неудобно, уточняет он.

ФИНАНСЫ 

НАЛОГИ С ОТМЕНОЙ И ВОЗВРАТОМ

Юлия Кривошапко

Д
ля пассажирских даль-
невосточных авиапере-
возок начала действо-
вать нулевая ставка на-
лога на добавленную 

стоимость (НДС). Это должно 
привлечь на маршруты новые 
компании и снизить темпы роста 
цен на авиабилеты.

С 2010 года для жителей Даль-
невосточного федерального 
округа действует программа суб-
сидирования перелетов. Она по-
зволяет отдельным категориям 
граждан, в числе которых инва-
лиды и пенсионеры, покупать 
авиабилеты по цене значительно 
ниже рыночной. Введение нуле-
вой ставки НДС стало еще одним 
шагом к тому, чтобы полеты ста-
ли для людей доступнее.

Фирмам упростили НДС
Вступили в силу поправки, 

упрощающие подтверждение ну-
левой ставки налога на добавлен-
ную стоимость при экспорте. 

До недавнего времени, если 
компания реализовывала товары 
за пределы таможенной террито-
рии Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС), для подтвер-
ждения права на нулевой НДС 
требовалось предъявлять кон-
тракты (или их копии) с ино-
странными лицами. Теперь это 
можно сделать, предъявив кон-
тракт (или копию) с российской 
организацией на поставку това-
ра ее обособленному подразделе-
нию, которое расположено за 
пределами ЕАЭС.

Если однажды экспортер уже 
представил в инспекцию кон-
тракт для обоснования ставки 

применения нулевой ставки на-
лога, повторно этого делать не 
придется. Вместо контракта в на-
логовую отправляется уведомле-
ние с указанием реквизитов до-
кумента, с которым (или прило-
жением к которому) представлен 
контракт, и наименования нало-
гового органа, куда отправлены 
документы, уточняет Наталья 
Лайша, эксперт СКБ Контур.

Кроме того, от экспортеров в 
страны ЕАЭС больше не потребу-
ют транспортных документов 
для доказательства вывоза това-
ров из России, добавляет Лайша. 
Вместо этого можно будет отпра-
вить в налоговую инспекцию 
электронный перечень заявле-
ний о ввозе товаров и уплате кос-
венных налогов. Это послабле-
ние стало возможным благодаря 
тому, что и ФНС, и ФТС сегодня 
могут получать всю необходи-
мую информацию о перемеще-
нии товаров без участия налого-
плательщика, благодаря межве-
домственному электронному 
взаимодействию. «Однако ком-
паниям не следует забывать, что 
у налоговиков остается право ис-
требовать транспортные наклад-
ные в ходе проверки, поэтому 

лучше их все-таки хранить», — го-
ворит Наталья Лайша.

Начиная с отчетности за IV 
квартал 2018 года (как раз с 1 ок-
тября) совокупная сумма упла-
ченных налогов — критерий, ко-
торый применяется сейчас для 
упрощенного возмещения НДС — 
снижается с семи до двух милли-
ардов рублей. «Это значит, что 
значительному количеству ком-

паний возместить налог станет 
гораздо проще — меньший объем 
налогов может платить больше 
компаний с меньшим размером 
бизнеса, с более низким оборо-
том. Тем самым обратиться за 
вычетом в упрощенном порядке 
сможет большее число компа-
ний», — отмечает Наталья Лайша.

Больше знаешь, 
крепче спишь

Федеральная налоговая служ-
ба должна начать выкладывать в 
открытый доступ новые сведе-
ния о компаниях, не составляю-
щие налоговую тайну. 

На сей раз речь идет о суммах 
доходов и расходов по данным 
бухгалтерской отчетности, а так-
же об уплаченных налогах, сбо-
рах и страховых взносах. Еще че-

рез два месяца, то есть 1 декабря, 
ФНС обнародует данные о недо-
имках и задолженностях по пе-
ням и штрафам организаций, а 
также о налоговых правонаруше-
ниях и мерах ответственности за 
них с указанием штрафов. Ранее 
— 1 августа — в открытом доступе 
на сайте ФНС появились сведе-
ния о специальных налоговых ре-
жимах, применяемых организа-
циями, об участии в консолиди-
рованной группе налогоплатель-
щиков, о среднесписочной чи-
сленности работников.

Публикация информации о 
компаниях поможет предприни-
мателям выбирать надежных 
партнеров для ведения дел, будет 
способствовать проявлению ими 
так называемой «должной осмо-
трительности», а также снизит 
число организаций, уклоняю-
щихся от уплаты налогов, полага-
ют в налоговой службе.

Режим налоговой тайны с ин-
формации о компаниях, которой 
располагает ФНС, был снят по-
правками в Налоговый кодекс в 
июне 2016 года. До конца 2018 
года в открытом доступе появят-
ся сведения по большинству ор-
ганизаций. Однако данные о тех 
из них, которые включены в пе-
речень стратегических предпри-
ятий и акционерных обществ, 
сводный реестр организаций 
оборонно-промышленного ком-
плекса, а также отнесенных к ка-
тегории крупнейших налогопла-
тельщиков, впервые будут рас-
крыты лишь в 2020 году.

Акцент

 Нулевые ставки НДС для авиа-
перевозок станут еще одним 
шагом к снижению цен на 
билеты для Дальнего Востока

Можно и не нюхать, если на бутылке была акцизная марка. Теперь каждая капля спиртного полностью перешла под контроль государства. 
Штрихкоды на все марки будет наносить Гознак, а не производители и импортеры. Данные станут отражаться в государственной системе 
контроля за алкогольной продукцией.

Теперь у покупателей квартир есть возможность проверить, насколько 
законно велась стройка и есть ли на дом все необходимые документы.

Октябрь. Вступает в силу
ЖИЛЬЕ

ЗАКОННОСТЬ СТРОЙКИ 
ПРОВЕРИТ КАЖДЫЙ

Ирина Жандарова

С ОКТЯБРЯ вводится админи-
стративная ответственность за 
неразмещение сведений в еди-
ной информационной системе 
жилищного строительства 
(ЕИСЖС). А это значит, что за-
стройщики и чиновники, кото-
рые должны пополнять системы 
данными, станут внимательнее.

Система — большое подспорье 
для тех, кто решил купить квар-
тиру в новостройке, но боится 
банкротства застройщика. Его 
надежность можно проверить в 
ЕИСЖС. «Если вы решили за-
ключить договор долевого стро-
ительства, то можете посмо-
треть, выдано ли на это строи-
тельство разрешение, есть ли у 
застройщика участок. Это уже 
дает определенные гарантии», — 
говорит эксперт Центра феде-
ральных и региональных про-
грамм Высшей школы госуправ-
ления РАНХиГС Игорь Кокин.

В ЕИСЖС можно получить 
информацию по всем ново-
стройкам России. «Доступ к базе 
бесплатный», — отмечает Мария 
Литинецкая, управляющий пар-
тнер компании «Метриум». Ука-
зав название интересующего 
проекта, пользователь может уз-
нать срок его сдачи, посмотреть 
на карте расположение комплек-
са и наличие официально при-
знанных «проблемных корпу-
сов». Также можно ознакомить-
ся с информацией о застройщи-
ке, его месте в рейтинге по объе-
му строительства. В ЕИСЖС есть 
информация об инфраструктуре 
района. «Пользователь может 
отфильтровать объекты: меди-
цина, продукты, образование, 
спорт», — отмечает Литинецкая.

За неразмещение информа-
ции в системе или нарушение по-
рядка размещения грозит штраф 
от 15 до 30 тысяч рублей для дол-
жностных лиц и от 50 до 200 ты-
сяч рублей для застройщиков. 
Повторное нарушение влечет 
уже штраф от 40 до 80 тысяч ру-
блей для должностных лиц и 
200—400 тысяч рублей для за-
стройщиков. А за выдачу необо-
снованных заключений по про-
ектам долевого строительства, 
чиновникам придется заплатить 
50—100 тысяч рублей.

Произойдут перемены и в го-
сударственной информацион-
ной системе ЖКХ. С октября 
здесь можно будет ознакомиться 

с актами проверки готовности к 
отопительному сезону и регио-
нальной программой в области 
обращения с твердыми комму-
нальными отходами.

В число сведений, которые 
управляющие компании должны 
разместить в системе, попали и 
персональные данные собствен-
ников квартир: паспортные дан-
ные и СНИЛС. Поэтому в бли-
жайшее время управляющие 
компании (УК) могут начать со-
бирать эти сведения у граждан.

Однако Игорь Кокин поясня-
ет, что документов, которые бы 
обязывали людей предоставлять 
эти сведения в УК, пока не поя-
вилось. И у собственника пока 
еще сохраняется право отказать 
управляющей компании в такой 
просьбе. В то время как УК за их 
неразмещение в ГИС ЖКХ мо-
жет получить штраф. 

Необходимость хранения та-
ких сведений в системе вызыва-
ет у экспертов вопросы. «Мне 
как собственнику не хотелось 
бы, чтобы мои соседи видели 
мои паспортные данные. Зачем? 
Чтобы кредит на меня взять?» — 
говорит Игорь Кокин. Он отме-
чает, что сегодня в ГИС ЖКХ есть 
разделы с открытой и закрытой 
информацией, и хотелось бы бо-
лее четкого понимания, в каких 
разделах эти сведения будут ото-
бражаться. Также с октября дан-
ные от поставщиков воды, тепла 
и компаний, занимающихся во-
доотведением и твердыми ком-
мунальными отходами, будут со-
браны в системе ФГИС «ЕИАС». 
Раньше эта информация разме-
щалась на сайтах регионов. Те-
перь можно сравнить работу  по-
ставщиков — к примеру, выя-
снить, кто из них завышает цены.

СВАДЬБЫ 

ПОДАВАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ В ЗАГС 
ТЕПЕРЬ МОЖНО ЗА ГОД

Екатерина Ясакова

С 1 ОКТЯБРЯ 2018 года у жите-
лей страны появится возмож-
ность выбрать дату свадьбы за год 
до регистрации брака. До этого 
Семейный кодекс позволял пода-
вать заявление на бракосочета-
ние в ЗАГС лишь за месяц до пла-
нируемой даты. Новый порядок 
устанавливает Федеральный за-
кон от 3 августа 2018 г. № 319-Ф3 
«О внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Рос-
сийской Федерации».  

На практике люди начинают 
готовиться к свадьбе заранее. 
Особенно волнуются те пары, ко-
торые желают зарегистрировать 
брак в определенные даты. На-
пример, часто молодые люди вы-
бирают в календаре дни с цифрой 
семь, ассоциируя ее со словом 
«семья», или желают зарегистри-
роваться в День семьи, любви и 
верности. Сотрудники ЗАГСов от-
мечают, что некоторые дни поль-

зуются такой популярностью, что 
принять всех желающих просто 
невозможно. Увеличение срока 
подачи заявления значительно 
упростит порядок подготовки к 
свадьбам.

В московские ЗАГСы начиная 
с 2012 года можно подавать за-
явления за полгода до планируе-
мой даты регистрации, поэтому 
для столицы новый порядок не 
стал значительной новостью. 
«На федеральном портале госу-
слуг можно будет подать заявле-
ние о регистрации брака в тор-
жественной и неторжественной 
обстановке. 

Также для подачи заявлений в 
электронном виде станут доступ-
ны и учреждения культуры, где 
проводится официальная выезд-
ная регистрация брака», — отме-
тила и.о. начальника Управления 
ЗАГС Москвы Ирина Муравьева. 

И еще с 1 октября заработает 
Единый госреестр записей актов 
гражданского состояния. 

ЛЮДЕЙ ПРЕДПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА ВЗЯЛИ НА УЧЕТ

Как отметил глава Ро-
струда Всеволод Вуко-
лов, в конце сентября 

он встречался с представителя-
ми 15 ведущих отечественных 
корпораций и обсуждал алгорит-
мы предстоящей работы с людь-
ми предпенсионного возраста на 
ближайшие десять лет. 

Работа по сбору информации 
уже началась. В середине сентя-
бря Роструд передал в службы 
занятости списки предприятий 
со всей России, где работают 

люди предпенсионного возра-
ста, чтобы следить за соблюде-
нием их прав. Всего в списке 343 
тысячи организаций. Все они 
распределены по регионам, что-
бы адресную работу с предпен-
сионерами можно было начать 
уже сегодня. Вычислить группы 
риска, предложить им в случае 
необходимости возможность пе-
реучиться и найти новую работу. 

Ранее вице-премьер Татьяна 
Голикова рассказывала, что в 
рамках национального проекта 
«Демография» подготовлен 
спецпроект «Старшее поколе-
ние», направленный на поддер-
жку программы активного дол-
голетия для людей пожилого воз-
раста. На эти цели планируется 
направить в 2019—2021 годах 37 
миллиардов рублей. 

Будут отработаны новые ме-
ханизмы поддержки. И 5 милли-
ардов рублей планируют напра-
вить на специальные программы 
занятости для людей предпенси-
онного возраста.

Голикова отмечала, что спец-
программы по поддержке заня-
тости для людей предпенсионно-
го возраста будут по-новому 
структурированы — с учетом ин-
тересов и работников, и работо-
дателей. Но подробности пока не 
раскрываются. 

Службы занятости и сейчас 
переобучают людей старшего 
возраста, помогают им в трудоу-
стройстве. В разных регионах им 
предлагают повысить квалифи-
кацию или получить новые тру-
довые навыки по 25—120 профес-
сиям (в зависимости от региона). 
Оплату за обучение берут на 
себя службы занятости. А на кого 
учиться — выбирает сам человек 
с помощью специалиста по про-
фориентации, чтобы не просто 
получить новую профессию, а 
работать потом с удовольствием. 

Как правило, более половины 
тех, кто прошел переобучение по 
направлению служб занятости, 
находят работу. А в некоторых 
регионах до 90 процентов. Но эк-
сперты все-таки рекомендуют не 
доводить ситуацию до того, что-
бы стать безработным и обра-
щаться за помощью в службы за-
нятости. Если человек повышает 
квалификацию, осваивает новые 
компетенции, появляющиеся в 
его профессии, то будет востре-
бован вне зависимости от его 
возраста. Тем более что сейчас 
есть возможность для обучения, 
в том числе и в удаленном режи-
ме на онлайн-курсах. 

АЛКОГОЛЬ 

ВОДКЕ ДОБАВИЛИ ПОШЛИНУ

Евгений Гайва

ПРОИЗВОДИТЕЛИ алкоголя 
больше не будут сами печатать 
штрихкоды на  акцизных марках, 
это сделает государство. Зато биз-
несу придется заплатить госпош-
лину. Но на итоговую стоимость 
бутылки алкоголя это не повлия-
ет, обещают эксперты.

С 1 октября вступают в силу 
изменения в закон о государст-
венном регулировании производ-
ства и оборота алкогольной про-
дукции. Теперь федеральные 
спецмарки или акцизные марки 
будут содержать двухмерный 
штриховой код. По нему каждая 
бутылка может быть идентифи-
цирована в единой государствен-
ной автоматизированной инфор-
мационной системе учета объема 
производства и оборота этилово-
го спирта, алкогольной и спирто-
содержащей продукции — ЕГАИС.

«Информацию для ЕГАИС на 
марку будет наносить Гознак, — 
пояснили «РГ» в Росалкогольре-
гулировании. То есть производи-
телям и импортерам не надо са-
мим наносить штрихкод на мар-
ку, как было раньше. 

«Это уменьшит операционные 
затраты участников рынка на 
оборудование и персонал для 
штрихкодирования», — отметили 
в Росалкогольрегулировании.

При этом за выдачу марок вво-
дится государственная пошлина. 
Но на эту же сумму уменьшается 
стоимость марок. Так что произ-
водители и импортеры алкоголя 
на приобретение марок будут 
тратить столько же, сколько рань-
ше. Это значит, что и потребители 
никаких перемен не заметят, поя-
сняет руководитель Центра ис-

следований федерального и реги-
ональных рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. 

Меняется лишь механизм пе-
чатания марок. «Производитель 
будет просто получать бобину го-
товых марок и наклеивать их на 
бутылки», — говорит он. Государ-
ство взяло на себя функции нане-
сения штрихкода. 

В Росалкогольрегулировании 
уверены, что нововведения по-
зволят усилить контроль за алко-
гольным рынком и установить 
прослеживаемость каждой еди-
ницы продукции не только на 
производстве и при реализации, 
как это было ранее, но и на узлах 
оптовых организаций и распреде-
лительных центров. 

«Появится возможность про-
водить проверку легальности 
продажи продукции, в том числе в 
магазинах, не имеющих постоян-
ного онлайн-подключения к ин-
тернету в момент реализации 
продукции», — пояснили в Росал-
когольрегулировании.
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Людям предпенсион-
ного возраста в ре-
гионах предлагают 
получить новые 
трудовые навыки 
по 120 профессиям 

Новая госпошлина 
не увеличит цены 
на алкоголь, ведь 
одновременно 
снизится стоимость 
акцизной марки

ГОСУСЛУГИ 

РЕКЛАМУ РАЗРЕШАТ 
ПО ИНТЕРНЕТУ

Татьяна Шадрина

С 1 ОКТЯБРЯ региональные и 
муниципальные власти обязаны 
принимать у предпринимателей 
заявления на установку реклам-
ных конструкций через Единый 
портал госуслуг.

Новация актуальна, ведь ры-
нок наружной рекламы растет. 
За первое полугодие он приба-
вил четыре процента. По данным 
Ассоциации коммуникацион-
ных агентств России, объем на-
ружной рекламы за этот год со-
ставит примерно 17,6 миллиар-
да рублей. И скоро в новых райо-
нах городов и поселений, рядом 

с трассами будут быстро появ-
ляться рекламные щиты. Теперь 
согласие на это получить проще. 

Хотя процедура остается 
прежней. Если речь идет о мно-
гоквартирном доме, то зару-
читься согласием надо у всех 
владельцев. Но можно провести 
заочное голосование через госу-
дарственную информационную 
систему ЖКХ. Если имущество 
находится в государственной 
или иной собственности, то му-
ниципалитет сам запросит со-
гласие хозяина. На все это дается 
два месяца. Если власти не уло-
жатся в срок, то предпринима-
тель вправе обратиться в суд.

С октября управ-
ляющие компании 
начнут собирать 
у собственников 
паспортные данные 
и СНИЛС

Об изменениях пенсионного 
законодательства
rg.ru/sujet/72

Читайте также: Минфин 
предложил отметить НДС 
на золото
rg.ru/art/1588368В России могут повысить 

возраст продажи алкоголя
rg.ru/art/1594562

Что будет с ценами 
на жилье до конца года
rg.ru/art/1595289
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Акцент

 С 1 октября через сайт ФНС 
можно получать уведомления 
о регистрации предпринима-
теля в налоговой системе
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ПРОЕКТ Золотую медаль
станет сложнее получить 

Аттестат 
с условием

Ксения Колесникова

ПРАВО на золотую медаль придется подтверждать высо-
кими баллами ЕГЭ уже с 2019 года: минпросвещения опу-
бликовало обновленный проект, изменяющий порядок вы-
дачи школьных аттестатов с отличием. Документ разме-
щен на официальном портале правовой информации. И 12 
октября все общественные обсуждения по нему должны 
быть завершены.

«Это не новшество, а упорядочивание того, что имеет 
очень большую историю в нашей стране. За последнее де-
сятилетие произошла девальвация понятия «золотая ме-
даль». Наша задача — возвратить это замечательное явле-
ние в нашу жизнь», — подчеркнула министр просвещения 
Ольга Васильева.

Согласно проекту получить аттестат о среднем общем 
образовании с отличием, как и раньше, смогут отличники 
по всем предметам. Но обязательным требованием также 
станет сдача ЕГЭ по математике и русскому языку с ре-
зультатом не менее 70 баллов по каждому из них.

«Отдельно министерство прорабатывает вопрос о воз-
врате ценности золотых медалей, сопровождающих атте-
стат с отличием, — сообщили «РГ» в ведомстве. — Если про-
ект будет принят, новый порядок будет действовать уже 

для выпускников 
этого учебного года».

Проектом приказа 
уточняется запись 
названий предметов 
«Родной язык» и 
«Родная литература». 
Уточняются условия 
успешного прохожде-
ния ГИА для получе-
ния аттестатов.

Зачем это нужно? Нововведение поможет исключить 
случаи, когда ученики в регионах, особенно в малых горо-
дах и селах, массово получали золотые медали, а потом 
сдавали ЕГЭ на «тройки». Год назад Рособрнадзор опубли-
ковал статистику: доля медалистов среди выпускников 
школ Карачаево-Черкесии — примерно 20% (то есть каж-
дый пятый), в Адыгее — 17,7, Кабардино-Балкарии — 17,3, 
Мордовии и Ставропольском крае — по 16...

«Раньше медалисты получали льготы при поступлении 
в вузы. Теперь этого нет. Сегодня остался единственный 
объективный способ понять, как ребенок освоил школь-
ную программу — это ЕГЭ. С 2015 года он стал полностью 
прозрачным, в нем исчезли лазейки для списывания. Поэ-
тому предложение «привязать» золотую медаль и аттестат 
с отличием к результатам ЕГЭ считаю абсолютно правиль-
ным», — рассказал «РГ» народный учитель России, дирек-
тор школы № 548 «Царицыно» Ефим Рачевский.

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС России
примет участие в семи
нацпроектах

Научный подход

Тимофей Борисов

РОССИЙСКОЕ спасательное ведомство начало учас-
тие в семи из двенадцати национальных проектов, реа-
лизуемых в нашей стране. Об этом сообщил на прошед-
шей в Москве в стенах Академии государственной проти-
вопожарной службы конференции по глобальным во-
просам безопасности первый заместитель главы МЧС 
России Александр Чуприян.

По мнению первого замминистра, МЧС стало одной 
из первых силовых структур, кто провел профильную 
конференцию и подробно обсудил ключевые задачи, в 
части экологии, транспортной безопасности и цифрови-
зации этих процессов. МЧС таким образом дает понять, 
что вопросы безопасности в некоторых областях — это не 
исключительная 
преференция спаса-
телей и пожарных, а 
касается всех в стра-
не.

— Это экология, 
безопасные дороги, 
вопросы обеспече-
ния жильем наших 
сотрудников. Одно 
из важнейших на-
правлений — разви-
тие науки и системы 
образования, так как 
для МЧС России важ-
но готовить высококвалифицированных специалистов и 
идти в ногу со временем. Работа по реализации нацио-
нальных проектов только начинается. Вопросам решения 
безопасности проектов будет придан новый импульс. Для 
этого необходимы глобальные изменения — поменять 
форматы в образовании и науке, подготовке новых 
управленческих кадров, — заявил по итогам конференции 
Александр Чуприян.

Например, в нацпроект минпросвещения МЧС собира-
ется войти со своим волонтерским движением. Нацпроект 
в сфере образования, как сейчас это видится, должен по-
мочь волонтерам в повышении профессионального и об-
щеобразовательного уровня, поскольку волонтерство 
МЧС развивается, прежде всего, там, где отсутствуют про-
фессиональные подразделения спасателей. А это преиму-
щественно отдаленные районы страны с низким уровнем 
образовательных возможностей. Конечно, там дополни-
тельные образовательные программы будут не лишни. 

Также в МЧС России заинтересованы в форсировании 
проекта «Безопасный город».

Политика и религия Свято-Успенская Почаевская лавра готовится 
к обороне от «фанариотов»

Спаси и сохрани
Павел Дульман

П
ока Константино-
польский патриарх 
Варфоломей только 
готовится принять в 
объятия отвергнутый 

мировым православием «Киев-
ский патриархат» (УПЦ КП), его 
сторонники уже начали захват ка-
нонических храмов. В пятницу не-
сколько десятков таких «киев-
ских православных» с нашивками 
«Правого сектора» (запрещенная 
в России экстремистская органи-
зация. — Прим. «РГ») силой захва-
тили Свято-Троицкий храм в селе 
Богородчаны Ивано-Франков-
ской области, причем, как сооб-
щают местные СМИ, на избиение 
священника и паствы у них было 
формальное разрешение район-
ных властей. Теперь они угрожа-
ют Свято-Успенской Почаевской 
лавре.

Таким образом, стараниями 
боевиков и самозваного национа-
листического клира Украина 
встала на грань столкновений на 
религиозной почве, усугублен-
ных острым, далеким от разреше-
ния гражданским конфликтом. 
Действующим киевским властям 
и их западным покровителям, по-
хоже, крайне нужно теперь пере-
вести его в стадию религиозной, а 
возможно, и этнической резни. 
Только в ситуации кровавого хао-
са уже пришедшие на крови к 
власти еретик Порошенко, бап-
тист Турчинов и униат — прихо-
жанин подчиненной Ватикану 
греко-католической церкви — Па-
рубий получают шанс сохранить 
свои посты, свободу и жизнь.

«В разные времена истории 
нашей предшественникам и род-
ным по вере и духу христианам 
приходилось свидетельствовать, 
исповедовать свою веру и защи-
щать свои святыни. Учитывая 
сложившуюся ситуацию, по ин-
формации, которой мы распола-
гаем, и по угрозе расправ, кото-
рая все растет, видимо, и нам 
придется что-то пережить», — го-
ворится в обращении настоятеля 
Почаевской лавры митрополита 
Владимира, опубликованном на 
сайте этого пятисотлетнего рус-
ского монастыря. Владыка про-
сит у верных православных под-
держки, в первую очередь молит-
венной и моральной,  но не 
исключает, что «нужным будет и 
ваше физическое присутствие».

«Кому не безразлична судьба 
Почаевской Свято-Успенской 
лавры, нашей православной 
украинской святыни, и не только 
украинской, а Всемирной святы-
ни, будем готовы, чтобы ее защи-
тить. Дополнительно мы поста-
раемся вас проинформировать, 
когда приехать…» — пишет ми-
трополит Владимир в своем об-
ращении.

Штурм Почаевской — одной из 
пяти лавр русского православия, 
второй по статусу на Украине — 
может начаться в любой момент, 
что следует из обращения митро-
полита Владимира. Но украин-
ские националисты грешат любо-
вью к символизму и потому датой 
начала религиозной войны сами 
назначили 14 октября. Этот день 
стоит особняком в календаре 
«политических украинцев: с од-
ной стороны, это день создания 

бандеровской «Украинской по-
встанческой армии» (УПА, запре-
щена в России. — Прим. «РГ») и 
День защитника Украины — мест-
ный «мужской праздник», учре-
жденный вместо «декоммунизи-
рованного» 23 февраля, а с дру-
гой — праздник Покрова Пресвя-
той Богородицы для всех право-
славных. Однако так случилось, 
что в последние годы на Украине 
эта дата перестала быть христи-
анским праздником. Теперь 14 
октября — день факельных шест-
вий «новых бандеровцев» из при-
держивающейся униатства пар-
тии «Свобода» и союзных им нео-
нацистов из «Национального 
корпуса», которые на уровне иде-
ологии в принципе отвергают 
Христа и молятся языческим идо-
лам. Но когда речь идет об унич-
тожении канонического право-
славия и убийстве русского духа, 
они становятся единым организ-
мом, вместе со «свидетелями Ие-
говы» и харизматическими сек-
тами, заполонившими Украину 
задолго до государственного пе-
реворота.

Их, как кажется, уже не волну-
ет процедура, возьмет ли Варфо-
ломей под свой омофор национа-
листический и малочисленный 
«киевский патриархат», чью вер-

ную паству сегодня составляют 
преимущественно «ветераны 
АТО», или все-таки убоится небе-
сной кары, отложив вопрос в дол-
гий ящик. Те, кто набивается се-
годня в единоверцы к константи-
нопольскому патриарху — в пра-
вославной общине их называют 
«фанариоты», от названия стам-
бульского микрорайона Фанар, 
дальше которого не распростра-
няется власть Варфоломея,—- 
одержимы только жаждой крови, 
продолжением «украинской на-
циональной революции» и нажи-
вой. Этому их учили «капелланы» 
от УПЦ КП на майдане, а потом и 
на Донбассе, между обстрелами 
мирных городов. Грех гордыни, 
убийства, и даже содомию им в 

своих проповедях прощал и са-
мозваный «патриарх» Филарет, 
лишь бы они воевали за «незави-
симость Украины».

Пастыри Украинской право-
славной церкви Московского па-
триархата в это время молились 
о мире для оказавшейся в распо-
ряжении еретиков православной 
страны. Молятся и сейчас: над 
обращением настоятеля Почаев-
ской лавры постоянно размеще-
на молитва Господу Вседержите-
лю о мире и прекращении междо-
усобной вражды.

Боевики Филарета не осозна-
ют ни масштабов трагедии, в ко-
торой уже участвуют, ни комич-
ность ситуации, в которую попа-
ли, понятную только политикам 

или верным православным. Ведь 
томос от Варфоломея не даст па-
триарший статус лично Филаре-
ту и самостоятельность его секте, 
«киевскому патриархату». Обсу-
ждаемая сегодня Фанаром, Ва-
шингтоном и Киевом форма 
«украинской автокефалии» 
предполагает только экзархат — 
филиально-вассальную зависи-
мость от микрорайона в Стамбу-
ле, а не подлинное самоуправле-
ние. И прибывшие в Киев из-за 
океана экзархи — представители 
украинской диаспоры Даниил и 
Иларион — верная тому примета. 
Оба деятеля, если верить украин-
ским СМИ, воспитаны в лучших 
традициях «глобализма» и укра-
инского национализма, а значит, 
обучены одновременно покло-
няться Степану Бандере и благо-
словлять содомию. Понятно, по-
чему предстоятель Украинской 
православной церкви митропо-
лит Онуфрий отказался от встре-
чи с ними, хотя оба этих молодца 
искали этой встречи — перегово-
ры с такими экзархами для 
истинного православного невоз-
можны. По этой же причине не-
избежен штурм православных 
украинских святынь боевиками, 
продавшими Бога за возмож-
ность грабить и убивать. 

Верующие на Украине бьют 
во все колокола.  

В эти дни Почаевская лавра как никогда нуждается в молитвенной поддержке со стороны верных православных 
и в защите от раскольников. 

С подачи киевских властей и самозваного националистического клира Украина оказалась на грани религиозной войны.

Акцент

 Штурм Почаевской — 
одной из пяти лавр русского 
православия, второй 
по статусу на Украине — может 
начаться в любой момент 

МЧС по согласова-
нию с президентом 
вошло в образова-
тельный проект 
минпросвещения 
с волонтерами

Золотую медаль 
придется подтвер-
ждать высокими 
баллами по ЕГЭ

МЕЖДУ ТЕМ
По данным портала Rabota.ru, сегодня более 60 процентов 
российских молодых специалистов работают не по про-
фессии. Такие цифры прозвучали на форуме «Московский 
день профориентации и карьеры», который прошел на 
ВДНХ. Эксперты рассказали гостям форума, где найти 
работу по специальности, познакомили с платформами  
поиска вакансий и бесплатной подготовки к школьным эк-
заменам — ЕГЭ и ОГЭ. К слову, сегодня в Москве открыто 
около тысячи вакансий для студентов и примерно три 
тысячи — для людей без опыта работы. Как сдать ЕГЭ на 
максимальные баллы без репетитора? Запросто. Есть 
порталы, которые предлагают бесплатные тренажеры и 
курсы. И таких на форуме было представлено немало. Для 
старшеклассников работали центры тестирования и ма-
стер-классы психологов. 

Подготовил Петр Ильин  

ЧЕМПИОНАТ 

Россия
победила 
в EuroSkills

ЗОЛОТО 
ЗА РУКИ

Марина Гусенко

СБОРНАЯ России победила на 
чемпионате Европы по профес-
сиональному мастерству 
EuroSkills, который прошел в Бу-
дапеште. В первый раз мы заняли 
первое место не только в балль-
ном, но и в медальном зачете.

Российские участники полу-
чили больше всего золотых меда-
лей — девять. Всего в чемпионате 
принимали участие молодые 
люди из 29 стран Европы. 

Как отметил генеральный ди-
ректор союза «Молодые про-
фессионалы (Ворлдскиллс Рос-
сия)» Роберт Уразов, по числу 
медалей наша страна опередила 
Австрию и Францию, а по бал-
лам — Австрию и Венгрию. Кро-
ме того, Россия получила меда-
ли по презентационным компе-
тенциям, награды по которым 
не учитываются в общем зачете: 
«золото» по экспедированию 
грузов, предпринимательству, 
лабораторному химическому 
анализу, и «серебро» в плотниц-
ком деле. 

А студент третьего курса По-
волжского государственного 
колледжа 19-летний фрезеров-
щик Михаил Воронцов стал луч-
шим представителем России по 
количеству набранных баллов. 

Все участники чемпионата — 
молодые люди 17—25 лет. Они 
учащиеся и студенты професси-
ональных учебных заведений 
разного уровня. Некоторым из 
них пришлось преодолеть нема-
ло препятствий, чтобы попасть 
на чемпионат. Так, одному из них 
пришлось за короткий срок даже 
похудеть на 18 килограмм, что-
бы стать более мобильным. Как 
правило, победители получают 
очень выгодные предложения по 
работе. А золотые медалисты — 
премии по 750 тысяч рублей.

ТРАГЕДИЯ

Мощное
цунами 
в Индонезии
унесло жизни
сотен человек

УДАР 
ПО БЕРЕГУ 
ЗАЛИВА

Юрий Когалов

ЧИСЛО жертв землетрясения и 
цунами в районе индонезийско-
го острова Сулавеси составило, 
по подсчетам властей, не менее 
832 человек. Из них 821 погиб в 
городке Палу и еще 11 — в Джун-
гале. Счет раненых идет на со-
тни.

Оба города находятся на бе-
регу залива на западной стороне 
Центрального Сулавеси. После 
землетрясения, случившегося 
28 сентября, в залив пришло цу-
нами высотой до 6 метров, ско-
рость волны достигала 800 км/ч. 
Ее удар разрушил два отеля и 
торговый центр, стоявшие на бе-
регу в Палу. Множество людей 
погибли под обломками, еще не-
сколько десятков оказалось в ло-
вушке среди развалин. Как выя-
снилось, цунами удалось столь 
сильно разрушить три капиталь-
ных здания из-за уникального 
эффекта — в результате подзем-
ных толчков, магнитуда которых 
достигала 7,4, подземные воды 
пропитали грунт так, что он 
превратился практически в жид-
кую грязь. Не исключено, что 
этому способствовала и необы-
чайная продолжительность зем-
летрясения — после основного 
толчка приборы насчитали еще 
131 афтершок. 

Свои соболезнования прези-
денту Индонезии Джоко Видодо, 
который посетил 30 сентября 
место катастрофы, прислали 
многие страны, в том числе и 
Россия — президент Путин на-
правил в Джакарту телеграмму.

Стоимость восстановления 
разрушенного стихией района 
оценивается примерно в 37 мил-
лионов долларов. Трагедия на 
Сулавеси подняла вопрос о над-
ежности системы предупрежде-
ния о катаклизмах. Ближайший 
сенсор, который регистрирует 
цунами, находится в море в 200 
километрах от Палу, и он зафик-
сировал только незначительные 
волны высотой 6 сантиметров. 
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Последствия 
землетрясения 
в Индонезии: фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1597125

Елена Яковлева 

П
опытка обосновать нынеш-
ние решения Константино-
польского патриархата о 

своем праве предоставлять укра-
инским православным томос об 
автокефалии ссылкой на докумен-
ты 300-летней давности озадачи-
вает. Таких документов просто 
нет, сказал заместитель председа-
теля ОВЦС протоиерей Николай 
Балашов.

Абсолютно все архивные доку-
менты о вступлении Киевской ми-
трополии в Московскую патриар-
хию в 1686 году, а также о предше-
ствовавших этому событиях под-
няты, описаны, начали публико-
ваться на портале «Седмица» и 
подвергаются качественному науч-
ному анализу известных знатоков 
этой темы. И среди них нет НИ ОД-
НОГО, обосновывающего прямое 
право Константинополя вмеши-
ваться в дела Украинской церкви, 
вошедшей в Московский патриар-
хат. Нет никаких документов о том, 
что передача Киевской митропо-
лии Москве «носила временный ха-
рактер», как почему-то утверждает 
сегодня Константинополь. Кон-
стантинопольский патриархат ни-
каких документов, подтверждаю-
щих это, не предоставил.

Русская православная цер-
ковь, по словам о. Николая, не 
будь у этого вопроса особой поли-
тической остроты, была бы готова 
к совместному научному обсу-
ждению гипотезы о передаче Ки-
евской митрополии под юрисдик-
цию Москвы «будто бы на время, 
будто бы условно, попользовать-
ся, а потом вернуть». Москва гото-
ва предоставить массив очень ин-
тересных архивных документов, 
свидетельствующих об обратном.  
«Мы хотели бы задать вопрос на-
шим братьям — из каких именно 
документов они вынесли такие 

суждения. Или может ознако-
миться с теми документами, кото-
рые до сих пор остались вне сфе-
ры нашего внимания. Хотя я сом-
неваюсь, что такие существуют», 
— добавил о. Николай Балашов. На 
Украине существует только одна 
православная церковь, находяща-
яся в каноническом пространст-
ве, напомнил глава Синодального 
отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Вла-
димир Легойда. Образовавшийся 
в 1992 году так называемый Киев-
ский патриархат — это раскольни-
ческая организация, которая не 

признана ни одной канонической 
православной Церковью, подчер-
кнул он. После известных украин-
ских событий 2014 года (события 
на майдане. — Прим. ред.) возглав-
ляющий его так называемый па-
триарх Филарет Денисенко занял 
«провластную позицию с ярко 
выраженным милитаристским 
уклоном». Во время визита в США 
он даже вел переговоры о постав-
ке в Украину летального оружия. 
Предоставить ему автокефалию 
не решится даже Константино-
польский патриарх, а уж об одо-
брении этого другими православ-
ными церквами не может быть и 
речи.

Когда в апреле 2018 года прези-
дент Порошенко отправился в 
Стамбул с просьбой о даровании 
автокефалии, то среди адресатов 
автокефалии не посмел назвать 
один откровенно раскольниче-
ский так называемый Киевский 
патриархат и принес словесные 
уверения, что есть представители 
канонической Украинской право-
славной церкви, которые поддер-
живают идею дарования автоке-
фалии Константинополем, но при 
этом никаких подтверждающих 
это бумаг не привез и имен не на-
звал. 

Дело в том, что канонически 

вопрос об автокефалии, по словам 
Владимира Легойды, может поста-
вить «только каноническая Укра-
инская православная церковь и 
только перед Москвой». Но она 
этого не делает.  По словам Влади-
мира Легойды, речь скорее всего 
пойдет о создании Константино-
полем на Украине «некоторой 
структуры», которая потом полу-
чит автокефалию. «Мы сейчас как 
раз наблюдаем реализацию пла-
нов Константинополя по созда-
нию на Украине «некоторой 
структуры под эгидой Константи-
нополя», — сказал Владимир Ле-
гойда.  Сегодня ни одна из Помест-
ных православных церквей мира 
не поддержала инициативы Кон-
стантинопольского патриархата о 
формировании новой Церкви на 
Украине и предоставлении ей ав-
токефального статуса, подчер-
кнул заместитель главы ОВЦС 
РПЦ, протоиерей Николай Бала-
шов. С критикой Константино-
польского патриархата выступли 
в частности главы и представите-
ли Александрийской, Антиохий-
ской, Грузинской, Сербской, 
Кипрской, Польской, Чешских зе-
мель и Словакии, Православной 
церкви в Америке и некоторые ар-
хиереи Элладской православной 
церкви.

АКЦЕНТ У Константинополя нет прав в его притязаниях на Украину

Шаг вне канона
Акцент

 Нет ни одного документа, 
обосновывающего прямое 
право Константинополя 
вмешиваться в дела 
Украинской церкви, 
вошедшей в Московский 
патриархат 
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Явка провалена?

При этом глава правительства предупредил: 
если депутаты от оппозиционной Внутренней 
македонской революционной организации —  

Демократической партии македонского национального 
единства — «не отнесутся с уважением» к мнению сооте-
чественников, то тотчас же будут объявлены досрочные 
парламентские выборы в стране.  

Заев, который пытался сделать все, чтобы обеспечить 
необходимую явку, вчера одним из первых проголосовал 
в родной для него Струмице и призвал граждан последо-
вать его примеру. В свою очередь, президент Македонии 
Гёрге Иванов продолжил твердо стоять на защите инте-
ресов своего народа. «Как гражданин я принял решение: 
30 сентября я не пойду голосовать, — заявил политик. — И 
я убежден, что вы, наши граждане, также примете это му-
дрое решение».

Напомним, что в соответствии с македонским законо-
дательством плебисцит может быть признан состояв-
шимся лишь в том случае, если в нем принимают участие 
не менее половины жителей страны, имеющих право го-
лоса. Однако результаты соцопроса, проведенного нака-
нуне, уже ясно свидетельствовали о том, что лишь 40 
процентов респондентов намерены идти голосовать, из 
них, правда, 57 процентов планировали поддержать пе-
реименование государства в Республику Северную Ма-
кедонию. 

Между тем 28 политических и общественных движе-
ний активно выступали за бойкот референдума. «Мы со-
брались, чтобы не допустить того, чтобы нас стерли с ми-
ровой карты наций. Мы этого не позволим. Эта битва 
больше предательской авантюры нынешних властей — 
бойкотом мы остановим переименование страны», — вы-
разил консолидированную точку зрения оппозиции ли-
дер «Единой Македонии» Янко Бачев.

Полученные дан-
ные с 33 закрыв-
шихся участков в 
дипломатических 
миссиях за рубе-
жом, где 29 сентя-
бря македонские 
граждане имели воз-
можность досрочно 
проголосовать, уже 
продемонстрирова-
ли крайне низкую 
явку. Так, по инфор-
мации ЦИК, из 2694 
человек в списках 
появились лишь 985, что не превышало 37 процентов от 
общего числа избирателей на данных участках. Анало-
гичная ситуация наблюдалась и в целом по стране.

Именно об этом и предупреждали в руководстве Объ-
единенной македонской диаспоры, где не видят реально-
го и практического сценария для достижения консенсуса 
в обществе и были убеждены, что референдум провалит-
ся из-за недостаточной явки. «Мы думаем, что только 
масштабная историческая фальсификация результатов 
голосования может поставить неудачу под знак вопроса. 
Провальный же референдум станет доказательством 
того, что македонцы не поддерживают Преспанский до-
говор и тем самым указывают на его бессмысленность. В 
случае провала референдума нынешняя власть потеряет 
легитимность, что может стать предвестником досроч-
ных выборов», — отметили в ОМД.

Бывший посол Македонии при НАТО профессор 
Нано Ружин обращает внимание на то, что референдум 
носит консультативный, а не юридически обязываю-
щий характер. И для македонского руководства при 
поддержке Запада и СМИ достаточно будет простого 
большинства голосов на плебисците, чтобы объявить 
его успешным и состоявшимся. При этом в случае явки 
менее 50 процентов данный факт будет умышленно 
преподноситься как малозначимый по сравнению с об-
щими результатами голосования. 

Как в целом отмечают эксперты, при любом исходе 
референдума Запад и действующее руководство РМ не 
намерены отступать и попытаются изменить картину 
голосования в выгодную для себя сторону. Подтвержде-
нием этого может служить развернутая здесь кампания 
по «промыванию мозгов», в которой активно участву-
ют дипломаты из Вашингтона и Брюсселя, многочи-
сленные высокопоставленные визитеры из западных 
столиц. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЮБС-Кавказ» (353500, Краснодарский край, 
г.  Темрюк, ул. Таманская, д. 56 Б, корпус 2) информирует о 
том, что общественные обсуждения (в форме слушаний) по 
объекту государственной экологической экспертизы «Обос-
нование намечаемой хозяйственной деятельности ООО 
«ЮгБункерСервис-Кавказ» (ООО «ЮБС-Кавказ») во внут-
ренних морских водах и территориальном море РФ» будут 
проводиться:

—  12 ноября 2018 г. в 13.00 по адресу: г.  Новороссийск, 
ул. Грибоедова, д. 12  в МБУ «Городской центр нацио-
нальной культуры»;

—  14 ноября 2018 г. в 14.00 в большом зале администра-
ции МО Туапсинский район по адресу: Краснодарский 
край, г. Туапсе, ул. Свободы, 3.

С материалами ОВОС можно ознакомиться по адресу: 
г. Туапсе, ул. Свободы, 3, в рабочее время или по интернету: 
http://www.em23.ru/doc/Resume_OOO_UBS_Kawkaz.pdf

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде по факсу 8 (861) 203-47-56 либо e:mail: mikora@mail.ru 
не позднее чем за два дня до даты проведения общественных 
слушаний.

Контактные телефоны: +7 (918) 152-68-12, +7 (918) 
4533319.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Как предупреждали 
эксперты, в случае 
провала референ-
дума нынешняя 
власть потеряет 
легитимность 

Только в «РГ» Константин Косачев: В международном сообществе 
возник устойчивый запрос на российское видение развития мира

Генассамблея была 
удачной для России

Евгений Шестаков

П
олитическая дискус-
сия, которая состоя-
лась на 73-й сессии 
Генассамблеи ООН, 
продемонстрирова-

ла, что даже Соединенные Штаты 
более не воспринимают Россию в 
числе главных угроз человечест-
ву, не говоря уже о позиции по-
давляющего большинства других 
стран.  О том, куда по итогам Ге-
нассамблеи намерено двигаться 
международное сообщество, 
«Российская газета» беседует с 
председателем международного 
комитета Совета Федерации Кон-
стантином Косачевым.   

Что вам показалось любопыт-
ным, а что было «дежавю» на со-
стоявшейся Генассамблее?
К О Н СТА Н Т И Н  К О САЧ Е В : 73-я сессия 
была и абсолютно рядовой, и од-
новременно достаточно необыч-
ной.  Рядовой она была в том смы-
сле, что на подобных мероприяти-
ях всегда проявляется многоголо-
сица, здесь всегда сталкиваются 
порой взаимно исключающие 
друг друга точки зрения. Но чем 
хороши сессии Генеральной ас-
самблеи, так это возможностью 
для мировых лидеров собраться и 
поговорить. Это как в засуху у во-
допоя собираются животные, ко-
торые на время перестают напа-
дать друг на друга и пьют жадно 
воду. Примерно в таком отноше-
нии и заключается жанр Генераль-
ных ассамблей. Понятно, что сов-
сем без нападок не обходится. Но 
это совершенно точно куда боль-
ше манифестация мира, нежели 
войны. Уникальность нынешней 
73-й сессии, на мой взгляд, заклю-
чается в том, что риторика, к кото-
рой мы уже почти привыкли в по-
следние годы в отношении России, 
сейчас была на порядок более при-
глушенной.  Понятно, что не эта 
риторика в принципе определяет 
характер дискуссий на Генассам-
блее.  И никогда, даже в самые тя-
желые для России годы — и прош-
лый, и позапрошлый, и три года 
назад — никогда эта риторика не 
была определяющей.  Но она зву-
чала, безусловно. Россию обозна-
чали в качестве одной из трех 
главных угроз человечеству, то на-
ряду с лихорадкой Эбола, то наря-
ду с изменениями климата или 
терроризмом. Россия была в этом 
ряду, во всяком случае, в изложе-
нии группы западных стран, кото-
рая на этот счет высказывалась 
достаточно единодушно.  

Сейчас на 73-й сессии тема 
России в негативном ключе, под-
черкну, практически отсутство-
вала. Если внимательно проана-
лизировать выступление прези-
дента США, президента Франции, 

выступление министра иностран-
ных дел Германии, я сейчас не 
беру Украину, Грузию, или бри-
танцев, во всяком случае, хора не 
было совершенно точно. И Россия 
больше не являлась некоей стен-
кой, о которую тренируют удары 
теннисным мячиком.  И это любо-
пытная тенденция. Она, мне ка-
жется, будет выделять нынеш-
нюю сессию, хотя в полной мере 
эта тенденция, возможно, проя-
вится через год, через два, три. 
Должен накопиться определен-
ный опыт, но я не исключаю, что 
нынешняя сессия в каком-то смы-
сле может быть поворотной, пото-
му что слишком много примеров 
того, как с подключением России 
удается двигаться вперед в меж-
дународных делах. Это Сирия, это 
Иран, это Северная Корея. Пока 
это, к сожалению, не Украина, но 

я не сомневаюсь, что и россий-
ское видение украинского кризи-
са тоже будет со временем востре-
бовано. После определенного пе-
риода проб и ошибок, использо-
вания банального метода «тыка», 
проверки на прочность тех или 
иных проблем накапливается, на 
мой взгляд, адекватное, здравое 
восприятие России как не просто 
возможного — неотъемлемого 
участника в решении глобальных 
проблем современности. Мне ка-
жется, это становится понятным 
сейчас и для США, и для Европей-
ского союза, может быть, в мень-
шей степени, для НАТО, но это 
становится очевидным.  Поживем 
— увидим. 

Я не хотел бы ошибиться, но у 
меня есть ощущение, что мы где-
то проходим точку, за которой 
движение уже не будет движени-
ем вспять, оно будет движением 
вперед.  И еще одно, на мой взгляд, 
очень интересное и важное ощу-
щение — это запрос на российское 
видение того, как должен разви-
ваться современный мир. Я при-
сутствовал на очень многих 
встречах главы российской деле-
гации министра иностранных дел 
Сергея Лаврова, я проводил соб-
ственные встречи, и я с большим 

удовольствием видел, что если 
еще год-два или пять лет назад 
российским мнением, россий-
ским видением происходящего в 
мире, по большому счету, никто 
не интересовался, то сейчас ситу-
ация обстоит иначе. У так называ-
емого нового либерального по-
рядка, который олицетворяют с 
Западом, нет ответов на вопросы, 
как решать мировые проблемы в 
силу очевидного дефицита идей в 
глобальном пространстве, дефи-
цита идей по поводу того, как ре-
шать проблемы Ближнего Восто-
ка, проблемы терроризма, про-
блемы нераспространения ядер-
ного оружия, проблемы мигра-
ции. И здесь запрос на российское 
видение становится все более и 
более очевидным.  Мне это было 
очень приятно сознавать, потому 
что у России действительно есть 

что на этот счет сказать, есть чем 
поделиться. И я в этом смысле 
считаю нынешнюю сессию удач-
ной для работы российской деле-
гации, удачной для России.

У вас не возникло ощущение, что 
сегодня роль «стенки» для отра-
ботки ударов стал исполнять Ки-
тай? 
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Давайте начнем 
с того, что вся избирательная 
кампания президента США До-
нальда Трампа два года назад не 
была антироссийской, она была 
антикитайской.  Тогда он обещал 
повысить пошлины, «построить» 
Китай. Потом вдруг в первый его 
год, почти до сегодняшнего дня 
вся критика развернулась в сто-
рону России, что было достаточно 
неожиданно для нашей страны. И, 
наверное, достаточно неожидан-
но для Пекина, потому что вдруг 
соображения внутренней поли-
тики в США увели  критику от Ки-
тая и привели ее к России. Мы в 
этих реалиях просуществовали 
последние два года. Сейчас все на-
чинает возвращаться в какую-то 
другую более предсказуемую ло-
гику. Ведь для США, разумеется, 
Китай значительно большая про-
блема, чем Россия. Если говорить 

об экономике, если говорить, 
если хотите, об идеологии, Китай 
значительно более «полярен» Со-
единенным Штатам, с точки зре-
ния ценностей, с точки зрения об-
устройства общества, экономи-
ческих подходов. Китай для США, 
конечно же, главный соперник и 
главная проблема в современном 
мире. Сейчас у меня такое ощу-
щение, что по мере успокоения 
эмоций в США, а они все равно 
пойдут на спад после промежу-
точных выборов в Конгресс 6 ноя-
бря, наступит какой-то новый 
этап, когда внимание американ-
цев будет концентрироваться уже 
не на России,  а на Китае. 

Если вспомнить заявления прош-
лых президентов США, то они го-
ворили про американскую 
исключительность, тогда как ны-
нешний глава Белого дома в ходе 
Генассамблеи акцентировал вни-
мание на американском эгоизме. 
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: В этом нет ни-
какого сомнения. Собственно го-
воря, американцы никогда не 
скрывали, что они все свои лозун-
ги будут концентрировать на про-
цветании Америки, на том, чтобы 
Америке было хорошо, не важно, 
вместе с другими или за счет дру-
гих, сейчас это становится все бо-
лее и более очевидным и откро-
венным.  Думаю, что если Амери-
ка будет исповедовать принципы 
эгоизма, она во все возрастающей 
степени будет оказываться в оди-
ночестве. Американцы в послево-
енный период стали такими, ка-
кие они есть сейчас, исключи-
тельно за счет того, что они высту-
пали в качестве доноров при ре-
шении проблем и экономических, 
и политических, и проблем в сфе-
ре безопасности для очень значи-
тельной части государств земного 
шара. Если они эту роль с себя бу-
дут слагать, а, судя по всему, они 
ее осознанно будут с себя слагать 
в одностороннем порядке, это 
вряд ли кому-то понравится. И 
любить их за просто так, просто за 
счет того, что они американцы, 
никто не будет. 

Насколько, с вашей точки зре-
ния, европейские лидеры были 
искренними, когда в своих вы-
ступлениях критиковали пози-
цию США? Или это больше игра 
на публику?  
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Пока это игра 
на публику. Пока позиция Евро-
пы не определилась. Они в шоке, 
они застигнуты врасплох, они не 
знают, как себя вести с США вре-
мен Трампа. Думаю, что в ка-
ждом из нынешних европейских 
лидеров живет надежда, что эти 
времена достаточно быстро за-
кончатся, и в США вновь появит-
ся понятный им, комфортный 

им, удобный им лидер, как это 
было все последние десятилетия. 
Но уверенности в этом нет ни у 
кого  - ни вне США, ни внутри 
США.  Очевидно, что сейчас 
Трамп скорее на подъеме, неже-
ли на спаде. Поэтому европейцы 
в шоке, они совершенно точно не 
имеют стратегии ни по отноше-
нию к  Соединенным Штатам, ни, 
в целом, по отношению к процес-
сам, которые происходят в мире. 
Они по инерции продолжают 
развивать антироссийскую тему, 
но стержня там совершенно точ-
но нет. Во всяком случае, по срав-
нению с тем, что мы видели два 
или три года назад.

Выступление президента Украи-
ны было полностью посвящено 
критике России.  Насколько это 
долговременный тренд  или после 
президентских выборов на Укра-
ине может что-то поменяться? 
КОНСТАНТИН КОСАЧЕВ: Тренд на то, что-
бы поссориться с Россией и в силу 
этого ускорить свое сближение с 
западными интеграционными 
структурами, возник на Украине 
не сейчас.  Этот тренд уже одна-
жды отвергло население Украины 
неоспоримо демократичным пу-
тем, избрав Януковича президен-
том.  Дальше была, к сожалению, 
история крайне неудачного прези-
дентства Януковича, когда он на-
строил  против себя все общество 
безотносительно к тому, как это 
общество относилось к Западу, к 
России, к чему-то еще. Это было 
неприятие той коррупции, той се-
мейственности, которую, к сожа-
лению, насадил в обществе г-н 
Янукович. Сейчас мы наблюдаем 
вторую итерацию политики по 
сближению Украины с Западом. У  
меня есть ощущение, что она не 
укоренилась в украинском наро-
де, не обрела невозвратного харак-
тера. Я знаю, что и внутри Украи-
ны, и за ее пределами, включая ев-
ропейские страны, есть ощущение 
того, что нынешний этап, нынеш-
ние тенденции в развитии Украи-
ны не отвечают ни украинским ин-
тересам, ни интересам общеевро-
пейского сотрудничества. Вот этот 
спор или ссора Украины с Россией 
очевидно раздражает большинст-
во европейских стран. В части, ка-
сающейся бесконечных жалоб Ук-
раины на то, что она ничего не мо-
жет сделать, потому что ее атакует, 
убивает соседняя агрессивная 
Россия, в этой части изменения  в 
подходах Запада к Киеву совер-
шенно точно произошли. И Украи-
не продать свою версию событий 
Западу сейчас предельно трудно.

Акцент

 В мире складывается 
адекватное, здравое восприя-
тие России как не просто 
возможного — неотъемлемого 
участника в решении 
глобальных проблем

В ходе работы Генассамблеи 
Сергей Лавров провел более 
30 рабочих встреч. На снимке — 
глава МИД России с Генсеком ООН 
Антониу Гутерришем.

КОНФЛИКТ

Армия Сербии 
приведена 
в повышенную 
боеготовность

У БЕЛГРАДА 
НЕТ ВРЕМЕНИ

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Сербии Алек-
сандр Вучич привел вооружен-
ные силы страны в повышенную 
боевую готовность. Таким обра-
зом он отреагировал на то, что 
60 бойцов спецназа самопровоз-
глашенной республики Косово 
заняли территорию и объекты 
вблизи расположенной на севе-
ре края гидроэлектростанции 
«Газиводе», которую контроли-
рует Белград.

Как пояснила руководитель 
Центра по изучению современ-
ного балканского кризиса Ин-
ститута славяноведения РАН 
Елена Гуськова, это было сдела-
но «ради обеспечения безопа-
сности президента Косово Хаши-
ма Тачи, который решил посе-
тить этот край, сделать фотогра-
фии». «Ему было важно пока-
зать, что это его земля», — отме-
тила эксперт, добавив, что глава 
Косово пробыл там лишь 15 ми-
нут, после чего спецназ оставил 
занятые объекты. «Это событие 
взволновало руководство Сер-
бии. В Белграде считают, что это 
сербская земля (большинство 
населения — этнические сербы), 
и Тачи не имел права посещать 
ее. Однако президент самопро-
возглашенного Косова проде-
монстрировал, что может прие-
хать куда угодно, а вот сербский 
лидер Вучич, напротив, не может 
появиться в Косово без разреше-
ния Приштины. Кроме того, для 
него это небезопасно», — напом-
нила Гуськова.

В результате инцидента прези-
дент Сербии привел армию в по-
вышенную боеготовность, одна-
ко, по мнению эксперта, это не 
предполагает военных действий 
и скорее сделано с целью повли-
ять на общественное мнение, 
чтобы показать свое неравно-
душное отношение к сложившей-
ся ситуации. Это должно пока-
зать, что Белград не пойдет на 
уступки Приштине. В настоящее 
время Евросоюз и США ждут, что 
руководство Сербии примет ре-
шение о статусе Косово и Мето-
хии, это является одним из основ-
ных условий для вступления 
страны в ЕС и НАТО. «Однако 
прямо объявить о независимости 
края Вучич не может, это поло-
жит конец его политической ка-
рьере», — подчеркнула Гуськова.

По ее словам, «еще президент 
Борис Тадич был согласен при-
знать независимость Косово и 
Метохии и очень просил амери-
канских дипломатов помочь ему 
представить общественности 
это событие с наименьшими для 
него политическими потерями». 
Кстати, США разработали тогда 
для него план под названием 
«Стратегия К-1». Он позволил 
бы осуществить это признание 
без потрясений, которые приве-
ли бы к отставке президента 
Сербии. Вучич сейчас находится 
в таком же положении. Времени 
у него осталось совсем мало. 
США и ЕС требуют от него реше-
ния вопроса о независимости 
Косово в этом году. Албанцы же 
ждут решения о признании не-
зависимости региона с 2008 
года. Для того чтобы Европа и 
ООН не забыли о них, они посто-
янно напоминают о себе различ-
ными инцидентами — убийства-
ми сербских политиков, захва-
том чиновников, блокадой пое-
зда из Белграда и т.д. Другими, 
например, дипломатическими 
способами борьбы за независи-
мость албанцы просто не владе-
ют. «Второго октября Вучич по-
сетит РФ и обсудит с россий-
ским президентом Владимиром 
Путиным ситуацию вокруг Ко-
сова. Белград старается зару-
читься поддержкой Москвы, по-
зиция которой заключается в 
том, что основное решение все-
таки должен принимать сам Бел-
град», — отметила Гуськова.

США и ЕС требуют 
от Сербии решения 
вопроса 
о независимости 
Косово в этом году

1

Граждане Македонии выбирали между гипотетическим 
членством страны в ЕС и НАТО и сохранением идентичности.
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Режиссер Александр Сокуров — о своем спектакле 
по Бродскому и гибели русского романа

Фантазии об Иосифе
Светлана Мазурова

А
лександр Сокуров впервые 
поставил Бродского. Пред-
ложение поступило от про-

дюсера Франко Лоэра, который 
работал со многими великими 
театральными мастерами. Пре-
мьера прошла в Teatro Olimpico в 
Виченце — единственном боль-
шом крытом театре античного 
образца, театре-музее, построен-
ном по проекту архитектора Анд-
реа Палладио в ХVI веке. Больше 
этот спектакль зрители не смогут 
увидеть, зато останется его виде-
оверсия. 

Какие произведения Бродского 
легли в основу спектакля?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Эта постановка 
— «по мотивам произведений 
Бродского», не только по пьесе 
«Мрамор». «Мрамор» должен 
идти в иных декорациях. У лю-
дей такого масштаба сама жизнь 
является произведением. Пока-
заны встречи Бродского с людь-
ми, с которыми он никогда не 
встречался, с которыми не мог 
встретиться. Это художествен-
ное сочинение, фантазия. Там 
много разных уровней. Конеч-
но, звучат стихи Бродского, ко-
торые великолепно, с большой 
нежностью были переведены на 
итальянский язык. Переводчики 
известные, великие знатоки 
русского языка, они любили 
Бродского, некоторые даже зна-
ли его — как, например, Джанни 
Буттафава. Что касается содер-
жания спектакля, это попытка 
публично поговорить о схватке 
варварской цивилизации и сов-
ременной жизни. Я очень хотел 
сделать итальянский спектакль, 
вывести на сцену много арти-
стов, чтобы там были музыка, 
пение, разные жанры. То, что 
мне никак не удается сделать у 

себя на родине. При этом мне 
хотелось привнести в спектакль 
качества русской интонации. 
Бродский интересен и тем, что 
он не растворился в англоязыч-
ном океане.

Снимать кино проще, чем ста-
вить в театре?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ:  Сделать теа-
тральный спектакль гораздо 
сложнее, чем снять кино. Кине-
матографическая режиссура — 
это просто арифметика, а теа-
тральная — высшая математика, 
большой, тяжелый труд, настоя-
щая академия. Через эти уроки 

должен пройти каждый киноре-
жиссер, чтобы немного сбить 
свою спесь, гордыню.

А как появилось решение сде-
лать фильм?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Было бы глупо 
не сохранить спектакль, кото-
рый шел в таких великолепных 
декорациях. Поэтому в течение 
первых трех премьерных пока-
зов мы делали многокамерную 
съемку, а потом монтировали в 
России. Технической работой за-

нимались мои молодые коллеги 
из Москвы и Петербурга. 

Спектакль идет на итальян-
ском языке, русские субтитры. 
Продолжительность — 1 час 15 
минут, я считаю это оптималь-
ным временем, не люблю длин-
ные драматические действия.  Я 
никогда не умел делать что-то для 
большого числа людей. Скорее, 
работал для круга людей, у кото-
рых немного похожее со мной 
мировоззрение. Не всем близок, 
например, Лермонтов, а я очень 
люблю его. Надеюсь на тех лю-
дей, которые находятся на пути к 
Бродскому.

А вы встречались с Бродским? 
Или с людьми, которые его хоро-
шо знали?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: С Бродским я не 
встречался. И не мог встретиться. 
В свое время, когда был в Америке 
с Кирой Муратовой, даже мысли 
такой не было. Может, я был слиш-
ком молодым, занят поглощени-
ем, разглядыванием нового мира.  
Когда я был в Нью-Йорке, меня 
приглашали на вечера, в дома 
бывших советских граждан. На 
меня тогда эти люди произвели 
жуткое, сокрушительно-отрица-
тельное впечатление — дикие, 
мстительные, лишенные такта, 
культуры. Конечно, я знаю мно-
гих, кто был знаком с Бродским, 
относится к нему коленопрекло-
ненно. Мы в свое время пытались 
помочь музею Бродского, кото-
рый никак не может сформиро-
ваться, — сделать видеоверсию, 
«вечную» инсталляцию, трансля-
цию из квартиры, где он жил. Вдо-
вой Бродского был создан фонд. 
Но оказалось, что в Петербурге 
тоже есть фонд Бродского, дея-
тельности у этого фонда нет, толь-
ко везде ищут деньги, для чего — не 
знаем. Деятели этого фонда пря-
чутся в Нью-Йорке и Тель-Авиве. 

Вот и на нас подают в суды за по-
каз нашего фильма Go. Go. Go.

Где, кстати,  можно его увидеть?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Постановку фи-
нансировало итальянское госу-
дарство, не частные лица. У про-
дюсера спектакля, которому 
принадлежат права, нет возраже-
ний против показов фильма в 
России. Что будет дальше — не 
знаю. Может, один-два раза пока-
жем в Москве.

Ваше мнение по поводу музея 
Бродского в доме Мурузи в Пе-
тербурге?
АЛЕКСАНДР СОКУРОВ: Разговоров и 
болтовни много, а дела на месте. 
Подобная судьба у музея Шоста-
ковича, который в свое время в 
нашем городе создавали Вишнев-
ская и Ростропович. Они выкупи-
ли квартиру, наполнили ее рари-
тетами, отремонтировали подъ-
езд, установили новый лифт. И 
начался бунт жильцов: почему 
люди, приезжающие в музей, 
пользуются нашим лифтом? По-
том Галину Павловну обязали хо-
дить по инстанциям города и 
оформлять какие-то документы 
на передачу музея городу. Она 
сказала: «Вы что, хотите, чтобы я 
ходила по кабинетам? Не будет 
этого». И они аннулировали свою 
дарственную городу.

Мне трудно представить, ка-
ким будет музей Бродского, кому 
он будет нужен. Сама идеология, 
тенденция развития музейного 
дела тупиковая. Музей — это не 
только стены, подлинники, это 
еще и атмосфера. Шедевры унич-
тожают человека психофизиче-
ски, оригиналы борются со зри-
телем, не любят его. У них есть 
какая-то особенная аура великих 
явлений, свое поведение и свое 
взаимоотношение с теми, кто 
приходит. 

Балет Постановкой «Чиполлино» завершился 
Международный фестиваль в Кремле 

Тот еще фрукт

Анна Галайда

Н
еделю на сцене Крем-
левского дворца в 
классических бале-
тах выступали выда-
ющиеся танцовщики 

современности. «Чиполлино» 
выбился из фестивальной афи-
ши, составленной из самых попу-
лярных балетных названий. При-
глашенные гости выступали в 
«Лебедином озере», «Жизели», 
«Дон Кихоте», «Баядерке».

А «Чиполлино» Карэна Хача-
туряна в хореографии Генриха 
Майорова — образец советского 
балета, вылепленный по лекалам 
большого «литературного» спек-
такля, «детский «Спартак». В со-
ветские годы это принесло бале-
ту Госпремию, а несколько лет 
назад — удаление из репертуара 
Большого театра, где «Чиполли-
но» в праздничных декорациях и 
костюмах Валерия Левенталя с 
аншлагами шел десятилетиями. В 
нем блистали все звезды — от 
Нины Сорокиной и Мариса Лие-

пы до Сергея Филина и Вячеслава 
Лопатина: спектакль для детей 
сделан без всяких профессио-
нальных скидок, он нашпигован 
большими и маленькими партия-
ми, классическими, характерны-
ми, гротесковыми, гран-па, вари-
ациями и па-де-де, квартету глав-
ных героев (Чиполлино и Реди-
сочки, Графа Вишенки и Магно-
лии) требуется виртуозность не 
меньшая, чем в балетах Петипа.

В последние годы «Кремлев-
ский балет» провел хорошую се-
лекцию, и труппа, проигрывав-
шая многим провинциальным 

компаниям, сегодня выглядит 
молодой, похорошевшей, вы-
строившей кордебалетные ряды 
и вырастившей несколько отлич-
ных солистов.  «Чиполлино» все 
время заставляет открывать про-
граммку и запоминать имена ис-
полнителей: Ксения Хабинец и 
Николай Желтиков — трогатель-
ные в партиях родителей Чипол-
лино, Олеся Дмитракова и Алина 
Каичева, свободно чувствующие 
себя в технических каверзах пар-
тий Графинь Вишен, Никита Ива-
нов — импозантный Синьор По-
мидор. 

Главные партии доставили 
хлопоты всем, кроме Ирины 
Аблицовой, играючи освоившей 
все трюки партии Редисочки и 
при этом не утратившей резво-
сти и обаяния подружки Чипол-
лино. Тем не менее боевой задор 
Екатерины Первушиной (больше 
похожей на простодушную Реди-
сочку, чем на благоухающую 
Магнолию), Ивана Титова (Граф 
Вишенка), Егора Мотузова (Чи-
поллино) не дает усомниться в их 
праве на свои роли.

Этот подъем сопровождал все 
спектакли фестиваля, который 
проходит в сентябре на протяже-
нии семи лет.  

Те, кто приехал на фестиваль в 
этом году, составили настоящий 
звездный десант. Приглашенная 
прима Берлинского балета Поли-
на Семионова выбрала для воз-
вращения в родной город «Лебе-
диное озеро». Роль Одетты-Одил-
лии она не танцевала, вероятно, 
только в Антарктиде, поэтому ба-
лерина могла полностью сосре-
доточиться на коллизии двойни-

чества героини, контрасте бело-
го и черного, который в ее вари-
анте означает противоборство 
внутренней жизни и публичной, 
искренности и двуличия, дове-
рия и самоуверенности.  

«Дон Кихот» стал лучшей пре-
зентацией для Марии Кочетко-
вой (с этого сезона представляю-
щей Норвежский национальный 
балет) и премьера Американско-
го театра балета Даниила Симки-
на, которые предстали как иде-
ально слаженный дуэт, в котором 
искрометность важна не менее, 
чем идеальная согласованность и 
чистота линий.

Это соединение виртуозности 
и академизма, которое оказалось 
воспето во всех спектаклях с уча-
стием российских танцовщиков, 
продемонстрировало все преиму-
щества современного синтеза раз-
ных балетных школ, утративших 
герметичность и модернизирую-
щихся в условиях глобализации. 

ТЕАТР

В московском
театре под 
руководством
Геннадия 
Чихачева — 
новоселье

ГУСАРСКАЯ 
ЧЕСТЬ

Валерий Кичин

В МУЗЫКАЛЬНОМ Театре под 
руководством Геннадия Чихаче-
ва праздник: свой 32-й сезон 
труппа открыла в наконец-то ре-
конструированном большом 
зале на 450 мест. До сих пор те-
атр ютился в тесном закутке, вы-
гороженном из фойе бывшего 
кинотеатра «Ташкент», куда 
умудрялся втискивать 85 зрите-
лей, симфонический оркестр, 
хор и солистов — большие поста-
новочные музыкальные спекта-
кли, требующие хореографии, а 
стало быть, простора. Большой 
зал долгие годы был заколочен и 
служил складом для декораций — 
на то, чтобы приспособить его 
для спектаклей, не было денег. 
Теперь город наконец собрался с 
силами и подарил огромному 
промышленному району свой 
полноценный театр.

За три десятилетия напря-
женной творческой жизни театр 
обзавелся своими авторами и 
одну за другой выпускал миро-
вые премьеры новых, специаль-
но для него написанных сочине-
ний в жанре современного мю-
зикла — сначала детского, а по-
том и нормального, «взрослого», 
семейного. 

Привыкшие играть в спартан-
ских условиях артисты наконец 
вырвались на простор, и вечер 
был напоен буйной радостью. 
Взлет театра к новым высотам 
был упоительным, праздничный 

гала-концерт — шикарным. Как 
положено по традиции, первым 
на новую сцену впустили Кота — 
из мюзикла «Золушка». Приби-
ли к авансцене монетку — на сча-
стье и к хорошим сборам. В боль-
шом концерте были представле-
ны все музыкальные жанры — от 
оперы до классической оперет-
ты и современного американ-
ского, французского и россий-
ского в этих стенах родившегося 
мюзикла, детская музыкальная 
сказка, инструментальный 
жанр, даже остроумная симфо-
ническая шутка. По-новому ярко 
зазвучал великолепный оркестр 
под руководством талантливого 
Владимира Янковского. В театре 
сильная труппа, открывшая 
всем, кто впервые добрался до 
Рязанского района на юго-восто-
ке столицы, новые яркие дарова-
ния, собравшиеся здесь со всей 
страны. Да и авторов театр подо-
брал неплохих: здесь сарказм 
Фонвизина, «таланты и поклон-
ники» Островского, раздумья 
Достоевского, философия Тол-
стого, горечь Айтматова, сказки 
Перро, фантастика Александра 
Беляева, разнотравье русского 
фольклора… И все это — в жанрах 
классической оперы, водевиля, 
оперетты, мюзикла. Языком му-
зыки, которую для театра пишут 
такие композиторы, как Алек-
сандр Журбин, Владимир Каче-
сов, Александр Кулыгин, Виктор 
Семенов.

Театр был придуман, основан 
и воспитан режиссером Геннади-
ем Чихачевым — по натуре ро-
мантиком, по призванию деяте-
лем, организатором, созидате-
лем. И не случайно на фронтоне 
здания лихо подкручивает усы 
молодцеватый гусар — символ 
чести и храбрости, умения ри-
сковать и побеждать: музыкаль-
ное действо должно пробуждать 
в людях их лучшие качества — в 
этом театр видит свое предназ-
начение. Теперь, не сомневаюсь, 
в обновленный музыкальный 
дом активней потянутся и люди 
«из центра»: у него есть свое 
уникальное лицо и свое ноу-хау. 
В суровом на взгляд промышлен-
ном районе столицы горит ров-
ным, надежным светом очаг те-
пла и фантазии, добра и радости. 
С обретением новых сцениче-
ских ресурсов у него есть все 
основания войти в число глав-
ных ньюсмейкеров музыкаль-
ной жизни Москвы. 

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

КАПРИ БЕЗ ГОРЬКОГО
Я ВСЕГДА мечтал побывать на Капри, потому что мно-
го лет занимаюсь жизнью и творчеством Горького. На 
земле есть четыре места, самых важных для него, — это 
Нижний Новгород, где он родился; Казань, где он «ду-
ховно родился»; Петроград, где провел самые тяжелые 
для себя годы — с 1917 по 1921-й; Капри и Сорренто. 
Здесь прошли две его эмиграции — до революции (7 лет) 
и после (9 лет).

Этим летом мечта сбылась: я приехал (приплыл из 
Неаполя) на остров Капри и остался на 7 дней. Не 7 лет, 
но все-таки. И… Горького я там не нашел.

Горький — в Сорренто. Особняк с парком. 27 октября в 
Сорренто еще и установят ему памятник Александра Ру-
кавишникова. А на Капри нет Горького. Из трех вилл, на 
которых он жил, сохранилась только одна. Стоит в цен-
тре поселка Капри. Красного цвета, кубической формы, 
не слишком привлекательная. Под табличкой, где на ита-
льянском языке написано, что, мол, здесь жил Максим 
Горький, что сюда к нему в 1910 году приезжал Ленин, 
который потом совершил революцию, которая перевер-

нула всю мировую 
историю, находит-
ся... стеклянная ви-
трина с детскими иг-
рушками. На резных 
воротах написано 
по-итальянски «Ре-
зиденция». Ворота 
закрыты.

Как я ни напрягал воображение, представить себе, 
что в этом красном кубе жил и писал «Вассу Железнову» 
и «По Руси» Максим Горький, не смог. Постоял, постоял 
и ушел…

Но Капри есть Капри, и не Горьким единым живет 
этот остров. Он стал летней резиденцией еще первого 
императора Рима Августа, так ему понравилось это ме-
сто. Но и от Августа тут не сохранилось почти ничего. 
Благодарные каприйцы (Августа они любят) разбили в 
центре поселка Капри Сады Августа — веселенькое место 
для туристов как бы в «барочном» стиле. Деревца, кусти-
ки, цветочки, нимфы и фавны... Меня эти сады нисколько 
не тронули, и я ушел оттуда так же быстро, как и от виллы 
якобы Горького. 

Здесь не пахнет историей, это место для «вздохов на 
скамейках».

Август любил Капри, сделал его своего рода дальней 
дачей. От Рима далеко, но Римская империя была не ма-
ленькой. Как пишут историки, дача Августа была неболь-
шой, он бывал тут только наездами. А вот его преемник-
пасынок Тиберий!

Историки до сих пор спорят о Тиберии — что это был 
за человек. Если вы будете смотреть ужасный фильм Тин-
то Брасса «Калигула», прошу — не верьте глазам своим. 
Калигула был преемником Тиберия и воспитывался как 
раз на Капри. 

В начале фильма Тиберий изображен омерзительным 
похотливым стариком с трупными пятнами на безобраз-
ном лице. Он купается в роскошных термах, потом не 
глядя штампует приказы, которые подсовывает ему Ма-
крон, его верный телохранитель. Потом Макрон его, 
само собой, задушит, чтобы угодить Калигуле. Потом Ка-
лигула убьет Макрона.  Страшно, аж жуть!

Легенда о том, что Тиберий, проживший на Капри по-
следние десять лет своей жизни, вел здесь какой-то чудо-
вищный образ жизни, что он занимался содомией, наси-
ловал честных матрон и всех убивал, была создана пре-
жде всего римским историком Светонием. Свою руку к 
той легенде приложил и Тацит. 

Любопытно, что Пушкин, читая Тацита, из всех им-
ператоров   обратил внимание только на одного Тибе-
рия. И не случайно. Ведь он не мог не заметить одно про-
тиворечие. 

Один из самых мудрых или, говоря нынешним язы-
ком, «успешных» императоров в первую половину 
правления расширял пределы Рима, лучше всех решал 
финансовые вопросы, был блестящим дипломатом и ве-
ликим полководцем, щадившим жизни своих солдат, во 
вторую половину — превратился в чудовище. Но, оста-
ваясь чудовищем, продолжал быть мудрым правите-
лем, прекрасно решать финансовые вопросы, вести гра-
мотную дипломатию. 

Своих врагов он, да, убивал или ссылал в места от 
Рима отдаленные. Но уже подсчитано, что казнено при 
нем было меньше, чем при том же милом Августе. И раз-
вратником Август был известным, девушек поставляла 
ему сама жена Ливия, которую он, кстати, отнял у ее за-
конного мужа, отца Тиберия. Это было в порядках Рима.

Стал ли Тиберий 
на Капри развратни-
ком, строго говоря, 
неизвестно. Свето-
ний был, конечно, 
ученым-архиви-
стом, но питался он 
на сей счет только 
слухами и донесени-
ями с острова. Мало 
ли что там доноси-
ли... Куда интереснее, что Тиберий выбрал именно Капри 
местом своего последнего пребывания и построил там 12 
(!) вилл. Одна из них — а это, видимо, был роскошный дво-
рец — сохранилась в руинах. Место от центра очень отда-
ленное и потому мрачное, несмотря на прекрасный вид 
на море. О чем он думал здесь? Как управлял отсюда ги-
гантской Римской империей? Загадка!

А вот третьим человеком, после Тиберия и Горького, 
который был «ужален» Капри и решил поселиться здесь, 
был шведский врач Аксель Мунте. 

О нем есть единственная полноценная биография, на-
писанная Бенгтом Янгфельдтом (стати, славистом и ис-
следователем Маяковского). 

Жаль, что ее до сих пор не издали в России на рус-
ском, хотя собирались. Но пока ее можно прочитать по-
английски.

Мунте был великий врач и еще более великий фанта-
зер. Он спасал людей в Неаполе во время великой эпиде-
мии чумы, а в детстве еще и беседовал с гномами. Мунте 
был умелым ветеринаром и защитником птиц и живот-
ных. На Капри он приехал нищим студентом и встретил 
здесь Мефистофеля, который обещал ему, что он постро-
ит на острове свой «парадиз», но жестоко за это попла-
тится. «Парадиз» он построил и ослеп. Это знаменитая 
вилла-музей Сан-Микеле, полная туристами. Она на дру-
гом конце острова, в Анакапри. 

Описать это восьмое чудо света невозможно, это нуж-
но просто видеть!

Вот такой он, Капри! Правда, я не рассказал о сотой 
части его чудес. Жаль только, что Горького я так и не 
нашел.

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Этого момента Геннадий Чихачев, 
его театр и его зрители ждали 
три десятилетия...

Балет «Чиполлино» получился 
ярким, праздничным: и дети ему 
улыбнутся, и критики  порадуются.
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Александр Сокуров не раз пытался 
помочь в создании музея Иосифа 
Бродского в Санкт-Петербурге.

Акцент

 «Чиполлино» все время 
заставляет открывать 
программку и запоминать 
имена исполнителей
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Капри есть Капри, 
не Горьким единым 
живет этот остров

Восьмое чудо 
света — вилла 
Сан-Микеле, 
полная туристами
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СОТРУДНИЧЕСТВО В Крым 
прибыла делегация 
из Норвегии 

Викингов ждут 
в Артеке 

Юлия Суконкина, «Российская газета», Симферополь

В ВОСКРЕСЕНЬЕ утром в Крым с пятидневным визитом 
прибыла делегация из Норвегии во главе с председателем 
общественной организации «Норвежская народная ди-
пломатия» Хендриком Вебером. В ее состав вошли девять 
человек — представители интеллектуальных профессий и 
разных политических партий. 

— Члены делегации интересуются всем, что происходит 
в Крыму, — рассказал глава комитета крымского парламен-
та по межнациональным отношениям Юрий Гемпель. — Пе-
ред нами стоит задача прорвать информационную блока-
ду, чтобы наши гости рассказали своим согражданам, как 
живет российский Крым на самом деле.

Он подчеркнул, что реализуемые при поддержке парла-
мента РК проекты народной дипломатии помогают улуч-
шению имиджа полуострова в мире. И следующий этап — 
заход на полуостров иностранных инвесторов. Гемпель 
также отметил, что иностранцев, приезжающих в Крым, 
интересуют вопросы сотрудничества и налаживание биз-
нес-отношений.  В первый день пребывания для гостей из 
Норвегии устроили экскурсию в кинопарк «Викинг», рас-
положенный в живописнейшем месте. В планах посещение 
МДЦ «Артек». Также в программе визита — экскурсия по 
Ливадийскому дворцу, дому-музею А.П. Чехова, предприя-
тию «Массандра»,знакомство с достопримечательностя-
ми Севастополя и Бахчисарая. Помимо этого члены деле-
гации встретятся с постоянным представителем РК при 
президенте РФ Георгием Мурадовым и спикером крымско-
го парламента Владимиром Константиновым.

ПРАЗДНИК В Москве 
открылся фестиваль 
«Золотая осень»

Цвет 
настроения — 
желтый

Сергей Жуков 

В МИНУВШУЮ пятницу в столице стартовал гастроно-
мический фестиваль «Золотая осень», который продлит-
ся до 7 октября. Торговые шале открылись в центре и на 
окраине города. Здесь можно купить овощи и фрукты от 
фермеров, рыбные, мясные и сырные деликатесы со всей 
страны. И заодно поучаствовать в мастер-классах, схо-
дить на экскурсию, увидеть спектакли и концерты.

В центре столицы организаторы разместили пять те-
матических площадок: на Манежной и площади Револю-
ции, в переходе между ними, а также на Тверской площа-
ди и у ЦУМа. У последнего открылась сырная ярмарка. 
На прилавках самые разные сорта: камамбер, горгонзо-
ла, моцарелла... И все российского производства. Свою 
продукцию, например, привезли фермеры из Алтайского 
края, Московской, 
Липецкой, Ярослав-
ской и Тверской об-
ластей. Захватили с 
собой не только сыр, 
но и молоко, кефир, 
сливки, сметану, ма-
сло. Рядом с Истори-
ческим музеем поя-
вились «рыбные» 
шатры с мурман-
ской треской и кам-
балой, дальнево-
сточной горбушей и 
кетой. 

Основной акцент в этом году сделан на площадках в 
округах, поэтому ехать за фермерскими продуктами в 
центр особого смысла нет. Ярмарка в средневековом сти-
ле развернулась на Городецкой улице, в трех минутах 
ходьбы от станции метро «Новокосино». Здесь установи-
ли шале, в которых торгуют фруктами, овощами, свежим 
хлебом, выпечкой и медом. Появились и павильоны, где 
идут мастер-классы для детей. К примеру, в «волшебной 
комнате» для детей можно своими руками сделать мя-
чик-антистресс, сову-почтальона и оригинальный ре-
троблокнот. Папы и мамы в это время могут пройтись по 
торговым рядам или попробовать в мобильных рестора-
нах уху из судака, приготовленную на открытом огне, со-
греться в эти осенние дни тыквенным латте. Заглянул 
сюда сегодня и мэр столицы Сергей Собянин. По его сло-
вам, открыть ярмарку в этом районе попросили жители. 
«Нас часто критиковали, что в центре много праздников 
и фестивалей, а на периферии ничего нет, — пояснил он. — 
Площадка в Новокосино может стать второй по товароо-
бороту после Тверской площади».

Есть чем заняться и в других районах города. На буль-
варе Дмитрия Донского появилась «Лесная лавка». Тут 
детей учат работать с деревом. Например, можно смасте-
рить разделочную доску, настенные часы и другие полез-
ные в быту вещи. На Профсоюзной улице у станции ме-
тро «Новые Черемушки» заработал «Дом керамики», где 
юные москвичи могут расписать керамическую посуду и 
придумать «наряд» для цветочной вазы.

Ждут гостей фестиваля и бесплатные  экскурсии, по-
священные гастрономии, литературе, музыке, истории, 
архитектуре. Присоединиться к ним легко — нужно лишь 
прийти на Тверскую площадь или Новый Арбат за 10 ми-
нут до начала. В первом случае экскурсии стартуют в 
18.00 по будням, а в выходные — в 14.00 и 17.00. Во вто-
ром случае — тоже в 18.00 в рабочие дни, в 13.00 и 16.00 — 
в субботу и воскресенье. 

СОЦЗАЩИТА  В проекте «Московское долголетие» 
участвуют 130 тысяч жителей столицы

На уроки в 95
Александр Мелешенко

К 
проекту «Московское дол-
голетие» за семь месяцев 
присоединилось более 

130 тысяч пенсионеров, причем 
среди них есть настоящие долго-
жители — самой старшей участ-
нице, жительнице Савеловского 
района — 101 год. Об этом рас-
сказала первый замруководите-
ля департамента труда и соци-
альной защиты населения Мос-
квы Ольга Грачева.

«Средний возраст участни-
ков проекта — 67 лет и 8 меся-
цев, — пояснила она. — А самой 
старшей участнице16 октября 
исполнится 102 года. Сейчас 
она не занимается из-за состоя-
ния здоровья, но по телефону 
она сказала, что намерена  воз-
обновить занятия, планирует и 
дальше заниматься по програм-
ме «Здорово жить».

«Здорово жить» — это специ-
альный курс о здоровом образе 
жизни и правильном питании, 
пользующийся большой попу-
лярностью у пенсионеров. Но 
наиболее востребованные у ве-
теранов — уроки компьютерной 

грамотности,  их  посещают 
18,2% участников, среди кото-
рых самый старший мужчина 
проекта: Богдан Васильевич По-
повский из района «Сокол», ему 
95 лет. «Он сейчас в госпитале, 
но с 1 октября планирует тоже  
возобновить занятия. Знамени-
тый человек, доктор техниче-
ских наук, внес большой вклад в 
развитие нефтяной отрасли», — 
рассказала Ольга Грачева.

На втором месте по популяр-
ности у пенсионеров — уроки ан-

глийского языка, их посещают 
11,8% участников проекта. Физ-
культуре отдают предпочтение 
11,7%, фитнесу и занятиям на 
тренажерах, а также зумбе — 
11,4%, танцами увлекаются 
9,2%. Если объединить все виды 
физической активности, вклю-
чая скандинавскую ходьбу, 
йогу, танцы и многое другое, то 
станет ясно, что ими занимают-
ся более половины пенсионе-
ров. Причем многие не останав-
ливаются только на одном на-
правлении — более 11 тысяч мо-
сквичей посещают два вида ак-
тивностей, например, учат ан-
глийский язык и танцуют, а 4,5 

тысячи участников находят вре-
мя совмещать три разных фор-
мы досуга.

В рамках проекта сейчас ра-
ботают 2,5 тысячи площадок — 
от центров социального обслу-
живания до парков, в которых 
сформированы более 15 тысяч 
групп. Почти половина участни-
ков программы — те, кому от 60 
до 70 лет. Тех, кому от 70 до 75 — 
17%. Старше 80 лет — 7,9%. 

Беспокоит организаторов то, 
что большинство участников — 
женщины, их 85%. Впрочем, 
Ольга Грачева напомнила, «Мо-
сковское долголетие» — проект 
молодой, пилотный и наверняка 
к нему примкнут еще многие. 

Напомню, проект стартовал 
1 марта 2018-го по инициативе 
мэра Сергея Собянина. Цель 
проекта — помочь пожилым лю-
дям стать активнее и больше об-
щаться, избавить их от одиноче-
ства и заинтересовать спортом, 
творчеством и многим другим. 
Все занятия проходят бесплат-
но, найти что-то интересное лю-
бой пенсионер может в своем 
районе.

Актуально  Перепись населения, которая стартует сегодня, 
будет особенной

Пробный счет

Татьяна Дмитракова, 
Дмитрий Лапин

С
егодня, 1 октября, в 
России стартует он-
лайн-перепись насе-
ления, где будет отра-
ботан принципиально 

новый для нашей страны способ 
сбора статистической информа-
ции о жителях. Она пройдет в 
пробном режиме для подготовки к 
Всероссийской переписи 2020 
года.

Россиянам предлагают самим 
заполнить анкеты на портале го-
суслуг с 1 по 10 октября. Такая 
опция будет доступна любому 
жителю страны, у которого есть 
учетная запись на портале — там 
уже зарегистрированы более 65 
миллионов человек. 

Вторая волна переписи прой-
дет с 16 по 27 октября в десяти 
муниципалитетах, разбросан-
ных по всей стране. Впервые та-
кие труднодоступные районы, 
как Хангаласский улус в Якутии, 
Алеутский район Камчатки и са-
халинский Южно-Курильск, 
были выбраны Росстатом в чи-
сле «пилотов».

Самый отдаленный район, 
куда должны добраться перепис-

чики, — это село Никольское на 
острове Беринга. Алеутский рай-
он единственный в стране пред-
ставлен лишь одним населен-
ным пунктом. В начале этого 
года здесь проживало 718 чело-
век.  Добраться сюда можно 
только по воздуху и морем, рав-
но как и до Южно-Курильска, 
что распложен на острове Куна-
шир. Именно поэтому на Коман-
доры и Курилы заблаговременно 
отправлен ценный груз — пере-
писные бланки, экипировка пе-
реписчиков и технические сред-
ства для стационарного перепи-
сного участка.

Отдаленность территорий по-
зволили и Хангаласскому району 
Якутии попасть в число участни-
ков самой необычной пробной 

переписи в истории России. «В 
Хангаласском улусе труднодо-
ступной является около 30 про-
центов территории, отсутствует 
круглогодичное транспортное 
сообщение. При этом октябрь — 
один из самых трудных месяцев в 
части организации транспортно-
го сообщения», — отметила руко-
водитель территориального ор-
гана Росстата по Республике 
Саха (Якутия) Ирина Гаевая.

По словам генерального ди-
ректора Института региональ-
ных проблем Дмитрия Журавле-
ва, пробная перепись очень на-
поминает социологическое ис-
следование, в котором самое 
важное — выборка, то есть под-
бор небольшого числа респон-
дентов так, чтобы они отражали 

все ключевые группы населения. 
Поэтому выбраны максимально 
разные районы с разными усло-
виями и характеристиками.

В старинном сибирском го-
родке Минусинске Краснояр-
ского края, который тоже попал 
в число десяти «пилотов», про-
живает 71 тысяча человек. Не 
«медвежий угол», но и до крае-
вого центра не близко — около 
400 километров. Город с бога-
тым историческим наследием и 
в то же время с очень типичной 
судьбой. Готовиться к пробной 
переписи населения здесь нача-
ли заблаговременно. Еще весной 
в городской администрации 
принимали соответствующие 
постановления, создали рабо-
чую группу, утвердили планы 
мероприятий, сроки, ответст-
венных и так далее. В Минусинс-
ке большая часть населения про-
живает в частных, зачастую 
очень старых домах, поэтому 
при подготовке к пробной пере-
писи было важно актуализиро-
вать списки и адреса домов и 
приведение всего адресного хо-
зяйства в надлежащий вид — в 
мае-июне это было сделано пу-
тем натурного обхода. 

В Минусинске на переписи 

будут работать 292 временных 
переписчика (с учетом резерва), 
действовать 161 переписной 
участок. Сотрудники найдены и 
обучены. Здесь, в отличие от Мо-
сквы и Санкт-Петербурга, пере-
писчики на счетных участках 
будут работать по старинке — за-
полнять они будут бумажные пе-
реписные листы.  

Впервые пробная перепись пройдет в труднодоступных районах. 

Сергей Собянин (слева) понаблюдал за мастер-классами на 
фестивальной площадке возле станции метро «Новокосино». 

Акцент

 На Командоры и Курилы пере-
писные бланки и экипировка 
переписчиков отправлены 
заблаговременно

Рядом с Истори-
ческим музеем 
появились «рыб-
ные» шатры с мур-
манской треской 
и камбалой

ИНФРАСТРУКТУРА С первого октября 
Крымский мост открыт 
для большегрузов

Поехали!

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

В ПОНЕДЕЛЬНИК были сняты 
ограничения, действовавшие на 
новом участке автодороги А-290 
по Крымскому мосту на период 
курортного сезона. Движение 
всех типов транспорта будет осу-
ществляться в соответствии с 
нормативно-правовой базой, ре-
гламентирующей проезд по феде-
ральным трассам общего пользо-
вания.

Эксперты прогнозируют, что 
открытие грузового сообщения 
по мосту снизит стоимость до-
ставки грузов в Крым и обратно 
как минимум на оплату услуг па-
ромной переправы. Однако бы-
строго снижения цены ожидать не 
стоит.

С момента открытия сообще-
ния через Крымский мост проеха-
ли 2,3 миллиона автомобилей. 
Пик нагрузки пришелся на август, 
когда переходом воспользовались 
свыше 845 тысяч автомобили-
стов. Теперь трафик возрастет. 

— Паромной переправой в сут-
ки пользуется около 700 грузовых 
автомобилей, — сообщил руково-
дитель Росавтодора Роман Старо-
войт. — Стоит ожидать примерно 
такой же грузовой поток через 
мост. 

Главный вопрос: можно ли 
ожидать снижения цен на товары? 
Они на 10—15 процентов выше, 
чем в Краснодарском крае. 

— Для этого есть предпосылки, 
— считает глава Ассоциации со-

действия торговле Крыма Сергей 
Макеев. — Правильно организо-
ванная логистика — это ключ к 
сдерживанию цен. 

Необходимо создание логи-
стических центров. Их пока на 
полуострове нет, к тому же у ре-
гиона своя экономическая специ-
фика. 

— Крым — это логистический 
мешок. Доставлять грузы сюда де-
шевле, чем везти их в обратном 
направлении. Летом возрастает 
население, растет потребление и 
поток товаров, — рассказал глава 
Ассоциации грузоперевозчиков и 
экспедиторов Крыма Анатолий 
Цуркин. — Многие фуры едут с по-
луострова пустыми или берут пе-
ревозки за бесценок, чтобы ком-
пенсировать затраты на перепра-
ву. 

Ситуация изменится после от-
крытия грузового движения по 
мосту. 

— Стоимость перевозки фуры 
через паромную переправу со-
ставляет 19 650 рублей. Это 10 
процентов цены доставки товара, 
на которые она станет меньше, — 
говорит Анатолий Цуркин. — Пе-
реправа паромом занимала 3—5 
часов. Из-за погоды она останав-
ливалась на срок от одного дня до 
недели. Теперь путь займет 20 ми-
нут.

Эксперты продолжат монито-
ринг ценовой ситуации на рынке 
Крыма и после открытия грузово-
го движения через пролив.

ОБРАЗОВАНИЕ

В Санкт-
Петербурге 
назовут имя 
«Учителя 
года-2018» 

ВЫЗВАЛИ 
НА ПЕДСОВЕТ

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ОПРЕДЕЛЕНЫ имена лауреа-
тов Всероссийского конкурса 
«Учитель года России-2018». Фи-
нал проходит в Северной столи-
це, так как победителем в прош-
лом году стал учитель истории и 
обществознания из Санкт-Пе-
тербурга Илья Демаков.

На берега Невы приехали 85 
педагогов со всей России. Во вто-
рой тур прошли 15 участников. 
Финалистов ожидают три испы-
тания: «Мастер-класс», «Обра-
зовательный проект» и «Педаго-
гический совет». Показательные 
уроки прошли в Академической 
гимназии № 56.

Григорий Назаров — учитель 
истории и обществознания из 
города Химки — рассказал, что 9 
мая открывал Вахту памяти на 
Пискаревском кладбище. И ког-
да увидел, что День Победы 
превращается в «бытовой» 
праздник, решил это изменить 
через особый инструмент — пе-
сню. Назаров руководит школь-
ным хором. Тема его мастер-
класса — «Песня как историче-
ский источник». Члены жюри, 
ученики и родители с удовольст-
вием подпевали.

Учитель иностранных языков 
из Сургута Екатерина Колесни-
кова начала мастер-класс с шек-
спировского «быть или не быть» 
и продемонстрировала приемы 
арт-технологий на уроке англий-
ского языка при изучении грам-
матики. Предмет изучения — 
сложный для русскоязычного 
человека глагол to be (в переводе 
с английского — быть). Екатери-
на предложила ученикам роле-
вую игру с его использованием. 
Актерские приемы закрепили 
новые знания.

С таким подходом согласна и 
учитель начальных классов из 
Республики Марий Эл Татьяна 
Анисимова. В  своей работе она 
учитывает, что дети отличаются 
по предпочитаемому способу ус-
воения информации (аудио, ви-
зуально или через прикоснове-
ние) и строит урок таким обра-
зом, чтобы каждый ученик полу-
чил необходимое.

Как рассказали в комитете по 
образованию Санкт-Петербур-
га, по итогам второго тура опре-
делятся пять призеров. Они при-
мут участие в последнем испы-
тании «Разговор с министром». 
Затем будет названо имя победи-
теля. Вручение главной награды 
конкурса «Учитель года» — Боль-
шого хрустального пеликана — 
состоится в День учителя, 5 ок-
тября.

ЧП На Южном 
Урале снова 
произошло 
землетрясение

АФТЕРШОК

Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», 
Челябинская область

В ГОРНОЗАВОДСКОЙ зоне 
Челябинской области в субботу 
днем зафиксировано землетря-
сение магнитудой 4,5 балла. 

Его эпицентр, как и при пре-
дыдущем землетрясении, слу-
чившемся в начале сентября на 
Южном Урале, находился в Ка-
тав-Ивановском районе. По 
предварительным данным, 
никто не пострадал, нет и разру-
шений. Согласно информации 
федерального исследовательско-
го центра «Единая геофизиче-
ская служба РАН», максималь-
ная сейсмическая активность 
наблюдалась в 19 километрах к 
юго-западу от Катав-Ивановска 
на 10-километровой глубине.

Оперативные группы обсле-
довали здания и инженерные со-
оружения в населенных пунктах 
района, каких-либо последствий 
от подземного толчка не обнару-
жили. По свидетельству мини-
стра общественной безопасно-
сти правительства региона Евге-
ния Савченко, тревожных сигна-
лов от местных жителей также 
не поступало.

Напомним, пятого сентября 
магнитуда ночного землетрясе-
ния в окрестностях Катав-Ива-
новска достигала 5,5 балла, его 
ощутили жители многих городов 
и поселков Челябинской обла-
сти, Башкирии. Наиболее серьез-
но пострадало здание больницы 
в районном центре.
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Заинтересовались проектом? Уз-
нать, как стать его участником, 
подобрать интересный кружок и 
узнать другие подробности мож-
но на сайте mos.ru/city/projects/
dolgoletie/. Также вопросы можно 
задать по телефону: +7 (495) 221-
02-82 (ежедневно с 8.00 до 20.00).Фото и видео на сайте

rg.ru/sujet/5353

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Ю

Л
И

Я
 К

О
Ц

Акцент

 Наиболее востребованные 
у пенсионеров — уроки 
компьютерной грамотности
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АПК Канадские и американские семена 
могут лишить нас своей кукурузы на долгие годы

Попкорн наступает 
Денис Передельский 

П
о 8,5 миллиарда рублей в 
год будет терять наша 
страна, если продолжит 

закупать американские и канад-
ские семена. 

Эти расчеты «Российской га-
зете» предоставила замруково-
дителя территориального управ-
ления Россельхознадзора по Ор-
ловской и Курской областям  
Ольга Красковская. И пояснила: 
«Таким будет ущерб от возбуди-
телей болезней кукурузы, рас-
пространенных в США и Канаде. 
Ведь все сорта и гибриды кукуру-

зы, возделываемые в России, неу-
стойчивы к этим патогенам». 

И в случае их проникновения 
на наши поля отечественные 
сельхозпроизводители будут вы-
нуждены закупать семена только 
в США и Канаде, поскольку там 
ведется селекция на устойчи-
вость к этим заболеваниям. А это, 
подчеркивает специалист, угро-
жает продовольственной незави-
симости страны. И семена куку-
рузы — лишь часть проблемы.

Орловские депутаты направи-
ли в Госдуму законопроект, кото-
рый предусматривает разработ-
ку и принятие федеральной про-

граммы развития семеноводства. 
Потенциал этой отрасли огро-
мен, особенно высок спрос на 
элитные семена. Однако пока 
наше семеноводство не может 
удовлетворить потребности эко-
номики страны. 

Как отметила замглавы об-
ластного департамента сельско-
го хозяйства Елена Леонова, оте-
чественные аграрии уже сильно 
зависят от импортных поставок, 
например, ежегодно 90–95 про-
центов семян сахарной свеклы 
привозят из-за рубежа. Несколь-
ко лет назад в Орловской области 
одно из опытных хозяйств нала-

дило их производство. Процесс 
занимает два года. В первый год 
семена свеклы выращивают. На 
второй — доводят до кондиции и 
отправляют на завод в Воронеж-
ской области, где упаковывают и 
после продают. Но это производ-
ство не способно покрыть даже 
потребности Центрального феде-
рального округа, не говоря уже 
про всю страну. Чуть лучше ситу-
ация с подсолнечником и кукуру-
зой, но большую часть элитных 
семян все равно   импортируют. 

Угроза таится не только в воз-
можном прекращении импор-
тных поставок. «Существующая 
у нас система не позволяет бы-
стро и эффективно проводить 
смену сортов и их обновление, — 
считает председатель областного 
комитета по аграрной политике 
Татьяна Ерохина. — Без техноло-
гической модернизации тенден-
ция будет сохраняться». Многие 
предприятия пытаются выращи-
вать семена, но из-за недостатка 
денег экономят на оборудовании, 
без которого качественный товар 
не произведешь. Поэтому их се-
мена по посевным качествам про-
игрывают конкуренцию ино-
странным.

Другая проблема — постепен-
ная деградация системы селек-
ции. Тридцать лет назад она бази-
ровалась на научных и учебных 
учреждениях, каждое из которых 
имело собственные опытно-про-
изводственные хозяйства. Но 
многие из них разорились, другие 
влачат жалкое существование. 
«Помимо старения материально-
технической базы можно отме-
тить недостаток профессиональ-
ных кадров, ученых и специали-

стов, — продолжает Татьяна Еро-
хина. — Это привело к сокраще-
нию объемов селекционных ра-
бот и производства оригиналь-
ных семян лучших сортов».

В совершенствовании нужда-
ется система сортоиспытания с 
учетом агроэкологического зо-
нирования страны, считают пар-
ламентарии. И приводят пример: 
некоторые предприятия, в том 
числе в Орловской области, заку-
пили оригинальные семена зер-
новых культур и многолетних 
трав. Однако без современного 
оборудования воспроизвести их 
не удалось. Чтобы приобрести 
технику по лизинговым или кре-
дитным схемам, приходится 
вставать в общую «аграрную оче-
редь». Вот почему в Орле счита-
ют, что господдержку семеновод-
ства необходимо выделить в осо-
бое направление. 

Программа должна предусма-
тривать улучшение производст-
венной базы, кадровое обновле-
ние и «повышение инвестицион-
ной привлекательности семено-
водческих хозяйств». О том, на-
сколько прибыльной может быть 
отрасль, можно и нужно расска-
зывать. «Например, в нашем ре-
гионе активно обновляются сор-
та озимой и яровой пшеницы, яч-
меня, овса, гороха и гречихи, — го-
ворит Леонова. —  Внедряются 
адаптированные сорта сои, куку-
рузы, подсолнечника и рапса. В 
2017 году у нас — рекордный уро-
жай зерна». 

И такой потенциал есть во 
многих регионах. Но надо создать 
эффективную систему стимули-
рования производителей семян 
наиболее важных культур.

Российские и иностранные семеноводы «скрестили початки»: нашей земле нужны свои семена кукурузы, в про-
тивном случае страна может потерять продовольственную независимость по этой культуре.

Приход расходов
Так что же 2019 год? Бу-
дем с деньгами или нет? 
И как будет поживать 

нефть — кормить или резать по 
живому? Что обещает минфин? 
Сравните сами. Федеральный 
бюджет на 2018 год был утвер-
жден по доходам на 15,3 триллио-
на рублей. Проект бюджета на 
2019 год — доходы в 20 триллио-
нов, почти на четверть больше 
при прогнозе розничной инфля-
ции в 4,3 процента. То есть «стои-
мостная» масса денег серьезно 
увеличена. Спасибо тебе, матуш-
ка Нефть!

А расходы? Нас это больше 
беспокоит. Сколько денег будет 
истрачено на нас? Не в резервы, 
не на погашение государственно-
го долга, и так минимального, а на 
нас — в любой форме. Не важно, в 
социалку, в экономику, на воен-
ные расходы и т.п., но так или ина-
че в карман общества. На 2018 
год расходы федерального бюд-
жета были утверждены в сумме 
16,5 триллиона рублей с дефици-
том бюджета. На 2019 год предла-
гаются в расходы 18 триллионов, 
на 9—10 процентов больше, с про-
фицитом бюджета в 2 триллиона 
рублей. И здесь тоже заметный 
«стоимостный» прирост в опере-
жение официальной инфляции.

Все эти пожелания исходят из 
цены на нефть в 2019 году в райо-
не 60—70 долларов за баррель. 
Сегодня она уже выше, и пока 
можно потирать ручки! А вот что 
будет — увидим. Это бюджет 
предположений. Будет сытнее — 
он увеличится. Налетит кризис — 
бюджет будет урезан, уйдет в де-
фицит.

Но дальше начинаются вопро-
сы. Когда опубликуют бюджет со 
всеми подробностями и поясне-
ниями, будут бесконечные ди-
скуссии, какой процент тратится 
на образование, сколько на меди-
цину и как много на оборону. И в 
каком размере отпущены деньги 
на экономику. Больше, чем когда-
то, или, наоборот, меньше. 

Но доля процента туда, доля 
процента сюда, пусть даже вес ее 
в сотни миллиардов рублей, не 
имеет такого значения, сколько 
сама модель бюджета и экономи-
ки. Что это за модель? Она спо-
собна на быстрый рост? Она мо-
жет дать в уже ближайшем буду-
щем резкое нарастание объемов 
денежных и материальных ре-
сурсов в России, когда вместо 
раздела малого финансового пи-
рога мы получим большой бюд-
жетный дождь на всех?

Пока все ведомства заклады-
вают в ближайшие годы рост эко-
номики ниже 2 процентов. 3 про-
цента и выше — начиная с 2021 
года. Это значит, когда рак на 
горе свистнет или даже когда на-
чнется новый мировой кризис. 
Каждый год все настолько бы-
стро меняется, что такие обеща-
ния значат или «да», или «нет». В 
прошлом было много таких про-
рочеств. Но реальной ответст-
венности конкретных людей за 
этими обещаниями не стоит.

И правильно, что не стоит. Мы 
строим уникальную модель бюд-
жетной, «костыльной» экономи-
ки, когда на бюджет возлагается 
ответственность за все. И за со-
циалку (выполнение президент-
ских указов), и за рост производ-
ства и промышленного потенци-
ала, и за оборону и безопасность, 
да еще и за создание резервов на 
черный день, когда опять приле-
тит какой-нибудь кризис. А еще и 
за удержание низкого государст-
венного долга. Минфин не хочет 
его наращивать, даже на цели 
развития. Бюджет должен делать 
все это сразу. И масло, и пушки, и 
новые станки, и ракеты, и деньги 
под матрас. 

В любом регионе или отрасли 
сегодня рост зависит от феде-
ральных денег и проектов из цен-
тра. Все остальное — не нормали-
зовано. Нет общедоступного — по 
всей территории России — креди-
та под умеренный процент. На 
мелком и спекулятивном финан-
совом рынке деньги массовому 
бизнесу получить невозможно. 
Все жалуются, что налоги избы-
точны и растут. Налоговая на-
грузка выше, чем в США. Курс ру-
бля мало стимулирует рост. 
Очень тяжелое административ-
ное бремя. Если в 2005 году в Рос-
сии было принято 5,5 тысячи фе-
деральных нормативных актов, 
то в 2010 году — 12 тысяч, в 2016 
году  — 17,5 тысячи, в 2017 году — 
18,9 тысячи актов. Рост по экспо-
ненте. Местные бюджеты, спо-
собность регионов к развитию на 
местах сегодня функционально 
зависят от денег сверху. Бюджет-
ный федерализм не очень сло-
жился в России. Слишком много 
денег и доходов забирается на-
верх.

Но все-таки ведь быстрый 
экономический рост есть? Да, 
есть, но только в отдельных яр-
ких точках — регионах или отра-
слях. Их можно перечислить по 
пальцам. И только там, где госу-
дарство дает преференции. А 

точнее, деньги из бюджета — сни-
зить процент за кредит, возме-
стить часть затрат бизнеса, за-
платить меньше налогов и пош-
лин, просто получить деньги и не 
вернуть. Все ищут только одного 
— как получить бюджетную под-
держку. Или загородиться тамо-
женными пошлинами. Все жало-
бы промышленности — только к 
государству: дайте, дайте, дайте. 
На банки и финансовый рынок 
уже не надеются. Подставьте ко-
стыли!

Модель экономики и ее роста, 
где все сосредоточено вокруг фе-
дерального бюджета и его дележ-
ки — тупиковая. Бюджет ведь не 
резиновый. Он не может один ре-
шить задачу быстрых темпов ро-
ста. Да еще питать население, 
оборонять, резервировать на 
черный день. Такая бюджетная 
экономика обречена быть мед-
ленной и хромой. Перегружен-
ной правилами, надзором и сан-

кциями — за бюджетными деньга-
ми ведь еще нужно следить. С ми-
нистерствами, медленно превра-
щающимися в совокупный Го-
сплан, когда они пытаются лично 
заполнить пустоты в промыш-
ленном пространстве, свести 
бизнесы друг с другом, создать 
заказы, но непременно за счет 
бюджетных денег и льгот.

Нет смысла спорить о деталях. 
Сколько дали тому, а сколько 
этому. Проект бюджета содержит 
много подробностей, когда дума-
ешь — а почему так? Зачем? Но 
лучше обсуждать главное. Может 
ли большое хозяйство России, в 
которой все вращается вокруг 
бюджета, а остальные экономи-
ческие инструменты не норма-
лизованы, выполнить свое пред-
назначение — качество жизни, 
опережающий рост, модерниза-
ция, инновации? Не попали ли 
мы снова в тупиковую экономи-
ческую модель?

Акцент

 Бюджет основан на цене 
нефти 60—70 долларов. Она 
уже выше. Можно потирать 
ручки! Что в 2019-м? Увидим

МНЕНИЕ

В ГОСДУМЕ РАССКАЗАЛИ 
О ПРИОРИТЕТАХ ПРИ РАБОТЕ 
НАД БЮДЖЕТОМ
После поступления проекта основного финансового документа в Госдуму ее 

председатель Вячеслав Володин направил документы в профильный комитет по 

бюджету и налогам. На рассмотрении Совета Госдумы бюджет окажется сегод-

ня. Глава нижней палаты рассказал, на чем сосредоточатся депутаты при работе 

с проектом в первую очередь.

— Нам крайне важно до рассмотрения главного финансового закона страны в пер-

вом чтении скрупулезно изучить его, — подчеркнул он. — Особое внимание необхо-

димо уделить реализации Послания президента России Владимира Владимиро-

вича Путина и майского указа в рамках федерального бюджета на 2019—2021 год.

Володин отметил, что в бюджете должны быть отражены целевые показатели, 

поставленные президентом РФ. «Это вопросы, связанные с увеличением про-

должительности жизни и повышением ее качества, развития медицины и обра-

зования, ускорения технологического развития, устойчивого экономического 

роста и увеличения реальных доходов наших граждан», — напомнил спикер.

Как отметил глава профильного комитета Андрей Макаров, доходы в 2019 году 

увеличиваются более чем на 22%, а ненефтегазовые доходы — на 16,3%. «Преодо-

ление нефтяной зависимости бюджета от цены на нефть реально происходит», — 

считает он. Впервые за последние годы, по его словам, предполагается профи-

цит бюджета в размере почти 2 трлн рублей, что позволяет направить достаточ-

но существенную сумму в Фонд национального благосостояния. «Исполнение 

бюджета никаким внешним факторам в результате будет неподвластно. Все со-

циальные обязательства государства будут выполнены», — уверен Макаров. 

«Мы приближаемся к тому моменту, когда ФНБ достигнет 7%. Это тот уровень 

безопасности, который необходим стране», — подчеркнул он. Как ранее сооб-

щалось, Госдума готова рассмотреть проект бюджета в первом чтении 24 октя-

бря, во втором — 14 ноября, в третьем — 20 ноября.

Подготовила Татьяна Замахина.

СВЯЗЬ 

Год дан 
на переверст
Почты России

ОТСЧЕТ ПОШЕЛ

Татьяна Шадрина

С 1 ОКТЯБРЯ стартует процесс 
преобразования «Почты России» 
в акционерное общество. Этого 
события почтовики ждали двад-
цать лет. Пожалуй, это одно из 
крупнейших предприятий в Рос-
сии, которое до сих пор не было 
преобразовано в госкомпанию, 
что тормозило ее развитие. 

К октябрю 2019 года оно долж-
но стать госкомпанией, такие 
сроки прописаны в законе о прео-
бразовании «Почты России». 
Важно, им не допускается сокра-
щение сотрудников. Акционерное 
общество обязано соблюдать кол-
лективный договор, который дей-
ствовал до реорганизации. Новая 
структура создается на условиях 
универсального правопреемства 
путем реорганизации в непублич-
ное акционерное общество, сто 
процентов акций которого будет 
у государства. Акционирование 
повысит инвестиционную при-
влекательность, увеличит ско-
рость принятия решений и манев-
ренность компании. Руководить 
ей будут совет директоров, прав-
ление и гендиректор. Предусмо-
трен институт корпоративного 
секретаря и спецкомитеты при 
совете директоров. «Мы разрабо-
тали четкий план действий, кото-
рый позволит завершить все про-
цедуры в установленные законом 
сроки», — заверил гендиректор 
«Почты России» Николай Подгу-
зов. Предстоит провести переда-
чу имущества. Передаточный акт 
и Устав акционерного общества 
будут утверждены правительст-
вом.

ПРОГНОЗ Американские 
инвесторы готовятся 
с выгодой купить 
долговые бумаги России

Без чувства 
долга

Петр Пушкарев, финансовый аналитик

КОЛЛАПСА на рынке российских облигаций федераль-
ного займа (ОФЗ) не будет. Это можно считать доказан-
ным событиями, происходящими в сентябре.

Когда курс доллара 10 сентября в России поднялся до 
70,5 рубля, а за покупку 10-летних казначейских обяза-
тельств минфина инвесторы требовали на этом пике па-
ники «премию» аж в 9,35 процента годовых, большие иг-
роки вроде Societe Generale предсказывали на рынке 
ОФЗ обвал. Нельзя исключать, что своими прогнозами 
они пытались спровоцировать еще больший скачок до-
ходностей — подтолкнуть падение цен на облигации, что-
бы чуть позже и повыгоднее в эти бумаги вложиться. Но 
рынок ОФЗ оказался даже крепче, чем многие из нас ду-
мали, а Минфин России был совершенно прав, отменяя 
аукционы, чтобы не размещать новые бумаги на невыгод-
ных для государства условиях.

Ситуация успокоилась, но не до конца: она по-прежне-
му аномальная. В то время как доллар подешевел на 4 ру-
бля до 66,25 руб., «премии» на рынке ОФЗ по-прежнему 

высокие — 8,8 про-
цента годовых, они 
снизились всего на 
полпроцента. Для 
сравнения — нор-
мальная доходность 
ОФЗ в начале года, да 
и летом после пакета 
апрельских санкций 
(против «Русала» и 
других) составляла 
7,5 процента годо-
вых. Сравним: по 
10-леткам Индоне-
зии или Индии инве-

сторы согласны немногим более чем на 8 процентов в год, 
хотя индийская рупия не отличаются такой уж стабиль-
ностью и с начала года просела более чем на 15 процентов 
к доллару, а золотовалютные резервы Индонезии вчетве-
ро меньше российской «кубышки». А, например, Малай-
зии инвесторы готовы дать взаймы всего под 4 процента 
годовых: это всего на один процент выше, чем по займам 
США.

Чем наши бумаги хуже индийских? Дело в том, что 
многие инвесторы не столько опасаются конкретного па-
кета санкций от конгресса США, сколько просто выжида-
ют еще более выгодного момента. Уже сейчас облигации 
ряда выпусков можно купить с дисконтом — по цене от 
890 до 930 рублей при номинале в 1000 рублей. Но над 
Россией еще месяц-другой так и будет висеть американ-
ский «дамоклов меч». Угроза, так пока и не приведенная в 
действие, хуже самого действия: она отталкивает инве-
сторов своей неопределенностью сильнее, чем если бы 
тот или иной пакет болезненных мер был, наконец-то, 
уже принят. Пока решения конгресса США «зависли», 
рынки не исключают шанс увидеть еще раз этой осенью и 
доллар выше 70 рублей — и скачок доходностей по ОФЗ до 
10,5—11,5 процента годовых. Повышение ключевой став-
ки Банка России 14 сентября, может быть, и было симво-
лически направлено против инфляции, но по факту тоже 
усилило, увы, и ожидания чуть более высокой доходности 
по ОФЗ. А значит, покупатели свое решение купить 
склонны откладывать — отсюда и консервация аномаль-
ных доходностей.

Другое дело, что в каком бы виде ни был принят сан-
кционный закон в США, в жестком или в мягком, но после 
этого и по рублю, и по облигациям очень быстро будет до-
стигнуто «дно». И вот тогда на ОФЗ возникнет не просто 
большой, а близкий к ажиотажному спрос. Именно этого 
момента и ждут крупные участники игры: они надеются 
и обменять валюту по идеальному курсу, и плюс «застол-
бить» за собой по ОФЗ пиковую доходность на несколько 
лет вперед. Получить двойную выгоду в моменте и затем 
стричь «купоны», пока это будет целесообразно. Купить 
бумаги смогут даже американцы: в самый жесткий вари-
ант проекта включен запрет на покупку только «новых» 
ОФЗ, выпускаемых через 180 дней или позднее вступле-
ния закона в силу. И пока 180 дней не прошло — покупать 
можно. А потом бумаги или выгодно перепродать, или пе-
ревести на компании в других юрисдикциях.

Затем будет как в 2016 году — доходность ОФЗ начнет 
возвращаться на нормальные, более низкие уровни, сто-
имость облигаций вырастет, курс рубля стабилизирует-
ся. Имевшиеся угрозы будут «отработаны», а новые не 
будут просматриваться на горизонте. Самая выгодная 
стратегия поведения частного российского инвестора 
исходя из описанного сценария — начать вкладываться в 
ОФЗ уже сейчас, пока частями, под и без того аномально 
высокую доходность. В случае жесткого пакета санкций, 
доходность подскочит еще на 1,5—2 процента максимум, 
и можно будет до-
брать оставшийся 
объем на еще луч-
ших условиях. При 
мягком пакете ока-
жется, что и 8,8—9 
процента годовых — 
прекрасные вложе-
ния. Доход выше 
вкладов, больше 
разброса колебаний 
рубля. Как дополне-
ние к портфелю, ло-
гично рассмотреть 
вложения в золотые 
контракты: приобрести их можно через тот же брокер-
ский индивидуальный инвестиционный счет (ИИС), где 
и облигации, а потенциал роста золота от нынешней 
цены 1200 долларов за унцию есть — с возвратом до 
июньских 1250 долларов или до весенних 1320 долла-
ров за унцию. А когда примут пакет санкций, то вскоре 
нарисует окончательное «дно» и рынок акций, и тогда 
портфель можно будет пополнить новыми готовыми ра-
сти бумагами.

Инвесторы не столь-
ко опасаются санк-
ций США, сколько 
выжидают более 
выгодного момента 
для покупки ОФЗ

По самому жест-
кому варианту санк-
ций запрет будет 
лишь на ОФЗ, выпу-
щенные после их 
вступления в силу
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ЧТО ДАСТ БЮДЖЕТ 

Кабинет министров предложил в 2019 году на 6 процентов проиндексировать 

зарплату врачам, учителям и другим бюджетникам, на которых распространя-

ются действия майских указов президента.

Также есть инициатива увеличить минимальный размер оплаты труда (МРОТ) в 

2020 году на 2,9 процента, в 2021 году — на два процента. Повышение МРОТ 

должно положительно сказаться на кошельке 3,7 миллиона работников, в том 

числе 2,2 миллиона граждан, которые работают в государственных и муници-

пальных учреждениях, подсчитали в минтруде.

Подготовила Татьяна Шадрина
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ТИЛЬ В ТРЕНИКАХ
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ руководитель московского театра 
на Малой Бронной Сергей Голомазов поставил на сцене 
своего театра пьесу Григория Горина «Тиль». Низкий по-
клон Сергею Анатольевичу, который подарил современ-
ному зрителю интерпретацию этой замечательной пье-
сы Горина.

Голомазов — режиссер серьезный и несуетный. И к 
«Тилю» он подошел вдумчиво, придумав собственный 
мир и предложив собственную интерпретацию. Спек-
такль называется «комедия-рок». На сцене — замечатель-
ные музыканты рок-ансамбля «Темп-77», которые мощ-
но исполняют современные аранжировки музыки Генна-
дия Гладкова.

Мир Голомазова и художника-постановщика Николая 
Симонова — это не мир Фландрии, но мир современный. 
Тиль (Леонид Тележинский) бегает в тренировочных 
брюках и кроссовках, а обаятельнейший (по пьесе) тол-
стяк Ламме Гудзак превращен в «лицо восточной нацио-
нальности» (Юрий Тхагалегов), который, вопреки воле 

Горина, обращается 
ко всем по-пацан-
ски: брат.

И тут у меня воз-
никает первый во-
прос: надо ли осов-
ременивать притчу, 
которая, по опреде-
лению, живет вне 
времени, или, иначе 
говоря, во всех вре-
менах? Надо ли Ко-
лобка одевать в 
джинсы и делать так, 
чтобы лягушка прев-

ращалась в девушку из «Мерседеса»? А без этого разве 
непонятно, что эти истории современны всегда? «Тиль» 
— это, безусловно, притча, в чем-то даже сказка. Какой 
смысл помещать ее в наше некрасивое время, заставляя 
героев одеваться по-современному безвкусно, а зрителю 
три часа на эти безвкусные одежды смотреть?

Давно прошли те времена, когда люди хотели видеть 
на сцене красивое. Сегодня в моде жестко-современное. 
Да ради бога! Только вот драматургия Горина этому со-
противляется.

Человек, одетый в джинсы, кожанку и кроссовки — да, 
выглядит по-сегодняшнему, но — нет, не выглядит симпа-
тично. Любая рецензия — это не более чем мнение одного 
человека, и я прекрасно понимаю, что субъективен. Но 
для меня главная проблема этого спектакля в том, что и 
Тиль, и Ламме — не обаятельны. И тогда шутовство Тиля 
превращается в элементарное хамство современного па-
цана с наколкой на руке. Что такое делает Тиль, чтобы на-
зывать его героем? Я этого не понял. Явно талантливая 
актриса Полина Некрасова, играющая возлюбленную 
Тиля, честно пытается его любить. Но честно непонятно: 
за что.

Когда главные герои не держат внимания, смещаются 
акценты пьесы. Подлинным героем становится Рыбник в 
блестящем исполнении Михаила Горевого. По сути, 
«Тиль» — это спектакль о нем, о том, как прогрессирует 
зло, как постепенно оно захватывает окружающий мир. 
Конечно, это не случайность, а задумка режиссера. Одна-
ко злу в этом спектакле трудно реализоваться, потому 
что ему не с кем воевать. Тиль и Ламме здесь ни разу не 
соперники Рыбника.

Главный положительной герой этой истории — Клаас, 
отец Тиля, роль которого замечательно исполняет Влади-
мир Яворский. Это тоже задумка режиссера: у настояще-
го героя сын становится суетливым пацаном в трениках! 
Но мне всегда казалось, что Горин писал не об этом.

Удивительным образом более всего запоминаются в 
спектакле как бы эпизодические персонажи. Например, 
король Филипп, которого очень здорово играет Дмитрий 
Гурьянов — милый, обаятельный, равнодушный злодей. 
Королева Мария — Алена Ибрагимова — прекрасная гро-
тесковая роль. Вера Бабичева, как известно, плохо не иг-
рает. И в этой постановке ее Каталина — живой, трагиче-
ский, очень глубокий человек. Очень точно играет роль 
начальника Александр Терешко.

Есть хорошие актерские работы. Есть пронзительные 
сцены, когда властвует текст Горина, и ты вслушиваешь-
ся в слова, и ты задумываешься о жизни, о себе… То есть 
делаешь все то, ради чего люди и ходят в театр. Но нет 
основы. Нет стержня. Как пел Высоцкий: «Настоящих 
буйных мало, вот и нету вожаков».

В программке спектакля читаем: «Сотрудничество 
Григория Горина и Марка Захарова продолжилось в теа-
тре «Ленком». В 1974 году состоялась премьера спекта-
кля «Тиль», затем последовали постановки по пьесам 
«Забыть Геростра-
та!», «Феноме-
ны»…» Марк Заха-
ров никогда не ста-
вил эти пьесы Гори-
на, и они никогда не 
шли на сцене Ленко-
ма. Мелочь? Без-
условно. Но дальше 
— уже в спектакле — 
начинаются другие 
«мелочи»: напри-
мер, совершенно не-
возможно разобрать 
слов песен, которые 
звучат со сцены. А они важны. Это не просто украшение 
спектакля, это его смысловая часть.

Повторю еще раз: Голомазов — вдумчивый постанов-
щик, и он придумал тот мир, который казался ему един-
ственно возможным, и населил его теми людьми, кото-
рые казались ему единственно интересными для жизни в 
этом мире. Но мне показалось, что мир этот вошел в се-
рьезное противоречие с той вселенной, которая построе-
на в пьесе Григорием Гориным. 

Знаменитый фильм Алова и Наумова «Легенда о 
Тиле» сильно отличался от знаменитого спектакля Заха-
рова «Тиль». Общее там было одно — обе истории расска-
зывали о странном, невероятном, очень симпатичном 
загадочном человек Тиле Уленшпигеле и о его таком уже 
удивительном друге Ламме Гудзаке. Спектакль Сергея 
Голомазова о чем-то явно другом. Ни Уленшпигель, ни 
Гудзак не играют в нем главной роли. Может такое быть? 
Может. В принципе, можно поставить, например, «Гам-
лета», в котором вообще не будет принца датского, а, 
скажем, «Ромео и Джульетту» без Джульетты. Почему 
нет? Только возникает вопрос: а зачем? 

Но — повторю — спасибо за то, что пьеса Горина на сце-
не. И за то, что у каждого есть возможность решать: близ-
ка ему такая интерпретация или нет. 

Надо ли Колобка 
одевать в джинсы 
и делать так, чтобы 
лягушка превраща-
лась в девушку 
из «Мерседеса»? 

Можно поставить 
«Гамлета», в котором 
не будет принца 
датского... Только 
возникает вопрос: 
а зачем?  

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв.м.

16:18:000000:1232 109075
16:18:000000:1268 4407352
16:18:060401:271 10215
16:18:060401:291 265349
16:18:060401:315 322
16:18:060401:316 296
16:18:060401:317 109
16:18:060401:318 109
16:18:060401:379 250059
16:18:060401:381 1245
16:18:060401:387 194131
16:18:060401:394 199407
16:18:060401:408 5618282
16:18:060401:409 160009
16:18:060401:410 169
16:18:140401:1689 6171
16:18:140401:1970 540000
16:18:140401:1991 127687
16:18:140401:2193 90000
16:18:140401:2194 2160000
16:18:140401:2206 95014
16:18:140401:2241 54664
16:18:140401:2242 742563
16:18:140401:2252 91969
16:18:140401:2294 506761
16:18:140401:2295 1570518
16:18:140401:2296 212056
16:18:140401:2297 430013
16:18:140401:2362 38432
16:18:140401:2365 41550
16:18:140401:2366 1165
16:18:140401:2380 28000
16:18:140401:2422 331292
16:18:140401:2423 20262
16:18:140401:2426 126564
16:18:140401:2427 180567
16:18:140401:2439 1513
16:18:140401:2440 12052
16:18:140401:2441 152
16:18:140401:2442 15749
16:18:140401:2443 2446
16:18:140401:2444 11005
16:18:140401:2832 14524
16:18:140401:2847 1305
16:18:140401:2912 1814
16:18:140401:2938 466
16:18:140401:3157 79757
16:18:140401:3160 3985
16:18:140401:3161 253091
16:18:140401:3162 19681
16:18:140401:3163 18847
16:18:140401:3180 4173
16:18:140401:3181 13940
16:18:140401:3182 5244
16:18:140401:3183 22882
16:18:140401:3184 178303
16:18:140401:3185 16865
16:18:140401:3186 2023
16:18:140401:3187 110017
16:18:140401:3189 103063
16:18:140401:3191 5568
16:18:140401:3370 250000
16:18:140401:3371 106
16:18:140401:3372 21784

Перечень  
земельных участков

Кадастровый  
номер

Площадь,  
кв.м.

16:18:200201:175 2066
16:18:200201:176 721
16:18:200201:180 53
16:18:200201:181 143787
16:18:200201:194 6157
16:18:200201:200 1950
16:18:200201:202 3866
16:18:200201:203 760
16:18:200201:229 3851
16:18:200201:297 952
16:18:200201:299 44765
16:18:200201:407 30000
16:18:200201:443 19488
16:18:200201:493 20000
16:18:200201:504 181
16:18:200201:507 10000
16:18:200201:520 1251
16:18:200201:521 3474
16:18:200201:525 4831
16:18:200201:526 1227
16:18:200201:529 487
16:18:200201:530 638
16:18:200201:531 805
16:18:200201:535 100000
16:18:200201:544 9
16:18:200201:545 9
16:18:200201:546 9
16:18:200201:547 9
16:18:200201:548 9
16:18:200201:549 9
16:18:200201:550 9
16:18:200201:551 9
16:18:200201:552 9
16:18:200201:553 9
16:18:200201:554 9
16:18:200201:555 9
16:18:200201:556 9
16:18:200201:557 9
16:18:200201:558 9
16:18:200201:559 9
16:18:200201:564 9
16:18:200201:565 9
16:18:200201:566 9
16:18:200201:567 9
16:18:200201:568 9
16:18:200201:569 9
16:18:200201:570 9
16:18:200201:571 9
16:18:200201:615 1101
16:18:200201:696 4731
16:18:200201:697 1995
16:18:200201:698 4132
16:18:200201:724 459
16:18:200201:726 38842
16:18:200201:728 383
16:18:200201:729 2266
16:18:200201:730 3170
16:18:200201:773 111708
16:18:200201:775 606
16:18:200201:776 210592
16:18:200201:780 8902
16:18:200201:783 505
16:18:200201:792 41923
16:18:200201:858 269

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках, находящихся  

в собственности Республики Татарстан, 
расположенных в границах ОЭЗ ППТ  

на территории Елабужского 
муниципального района Республики 

Татарстан и не сданных в аренду
Информацию о порядке оформления прав  

на земельные участки можно получить:  
АО «ОЭЗ ППТ «Алабуга»   

На сайте: www.alabuga.ru,  по телефону:   
+7 (85557) 59018

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ООО «Правдинское Свино Производство-2» информирует об-
щественность, надзорные органы, а также всех заинтересованных 
лиц о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы — проектной документации 
«Свиноводческий комплекс на 6000 основных свиноматок 
полного цикла», расположенный по адресу: Нижегородс-
кая область, Сергачский район, с. Толба, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности.

Цели намечаемой деятельности: свинопроизводство, прове-
дение сельскохозяйственных работ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижего-
родская область, Сергачский район, Толбинское сельское поселе-
ние, в северо-западном направлении от с.Толба.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Правдинское Сви-
но Производство-2», 238403, Калининградская область, Прав-
динский район, п.Ермаково, тел./факс 8(4012)307-700, эл. почта: 
inbox@rbpi.no. 

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018 г. — но-
ябрь 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Сергачского муниципального района 
Нижегородской области — 607510, Нижегородская область, Сер-
гачский район, г. Сергач, ул. М. Горького, д.31, тел. (83191) 5-18-
70, факс (83191) 5-29-54, эл. почта: official@adm.ser.nnov.ru.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния.

Форма представления замечаний и предложений — сво-
бодная.

Общественные слушания состоятся 2 ноября 2018 г. в 14.00 
по адресу: Нижегородская область, Сергачский район, с. Толба, 
ул. Южная, д.13А, Толбинский СДК.

С техническим заданием, проектной документацией и матери-
алами ОВОС можно ознакомиться с 1 октября 2018 г. по 2 нояб-
ря 2018 г. в Администрации Толбинского сельсовета, по адресу: 
607503, Нижегородская область, Сергачский район, с. Толба, 
ул. Южная, д.8А, с 10.00 до 15.00 (ежедневно, кроме выход-
ных и праздничных дней) и на официальном сайте Заказчика  
http://www.rbpi.no.

Замечания и предложения можно подавать с 1 октября 2018 г. 
по 2 ноября 2018 г. в письменной форме по адресу: 236035, РФ, 
г.Калининград, БОКС 179, и в Администрацию Толбинского сель-
совета; на электронную почту inbox@rbpi.no в устной форме — по 
телефонам Заказчика 89159405724, Администрации Толбинского 
сельсовета: 8(83191)45-1-10 (с 10.00 до 15.00 ежедневно, кроме 
выходных и праздничных дней).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Правдинское Свино Производство-2» информирует обще-
ственность, надзорные органы, а также всех заинтересованных лиц о 
проведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Свиновод-
ческий комплекс на 6000 основных свиноматок полного цик-
ла», расположенный по адресу: Нижегородская область, Арда-
товский район, поселок Идеал, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной 
деятельности.

Цели намечаемой деятельности: свинопроизводство, проведе-
ние сельскохозяйственных работ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижегород-
ская область, Ардатовский район, Стексовское сельское поселение, 
между с. Кологреево и п. Идеал.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Правдинское Свино Про-
изводство-2», 238403, Калининградская область, Правдинский район, п. 
Ермаково, тел./факс 8(4012)307-700, эл.почта: inbox@rbpi.no. 

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018 г. — но-
ябрь 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация Ардатовского муниципального района 
Нижегородской области — 607130, Нижегородская область, Арда-
товский район, р.п. Ардатов, ул. Ленина, д. 28, тел. (83179) 5-02-08, 
факс (83179) 5-05-13, эл. почта: official@adm.ard.nnov.ru.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений — свобод-

ная.
Общественные слушания состоятся 6 ноября 2018 г. в 14.00 по ад-

ресу: Нижегородская область, Ардатовский район, п. Идеал, ул. Лес-
ная, д. 1/1, Идеалский СДК.

С техническим заданием, проектной документацией и материала-
ми ОВОС можно ознакомиться с 1 октября 2018 г. по 6 ноября 2018 г. 
в Администрации Стексовского сельсовета, по адресу: 607141, Ниже-
городская область, Ардатовский район, с. Стексово, ул. Садовая, 
д.27А, с 10.00 до 15.00 (ежедневно, кроме выходных и праздничных 
дней) и на официальном сайте Заказчика http://www.rbpi.no.

Замечания и предложения можно подавать с 1 октября 2018 г. по 
6 ноября 2018 г. в письменной форме по адресу: 236035, РФ, г. Кали-
нинград, БОКС 179 и в Администрацию Стексовского сельсовета; на 
электронную почту inbox@rbpi.no в устной форме — по телефонам 
Заказчика: 89159405724, Администрации Стексовского сельского 
поселения: 8(83179)5-92-17 (с 10.00 до 15.00 ежедневно, кроме вы-
ходных и праздничных дней).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  Председателя Верховного Суда Кабардино-Бал-
карской Республики;

—  Председателя Верховного Суда Республики Ал-
тай; 

—  Председателя Верховного Суда Республики Баш-
кортостан; 

—  председателя Волгоградского областного суда; 
—  председателя Кемеровского областного суда; 
—  председателя Ленинградского областного суда; 
—  председателя Московского областного суда; 
—  председателя Нижегородского областного суда;
—  председателя Орловского областного суда; 
—  председателя Свердловского областного суда;
—  председателя Челябинского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-

тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед 
с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 29 октября 2018 
года. Заявления и документы, поступившие после указанно-
го срока, к рассмотрению не принимаются. 

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 
№ 872 и Приказа ФСТ России от 31.01.2011 № 36 АО «Газпром газо-
распределение» (далее — Общество) разместило информацию об уточ-
ненных основных показателях финансово-хозяйственной деятельнос-
ти Общества на 2018 год в сфере оказания услуг по транспортировке 
газа по газораспределительным сетям на официальном сайте Общества 
по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Туризм Пребывание интуристов без виз в нашей стране 
хотят увеличить до 14 дней

Виды на Россию

Алена Узбекова 

Б
езвизовое пребывание 
для интуристов, путе-
шествующих по России, 
можно увеличить до 14 
дней, предложил в бесе-

де с «Российской газетой» вице-
президент Ассоциации туропера-
торов России (АТОР) Дмитрий Го-
рин, комментируя планы минэко-
номразвития о либерализации 
въезда  для иностранцев.

«Сейчас на Дальнем Востоке 
действует режим электронной 
визы для интуристов, которая 
оформляется минимум за четыре 
дня до предполагаемого въезда, 
выдается бесплатно, действует 
30 дней и позволяет находиться 
без визы на территории россий-
ского региона, в который въехал 
турист, в течение восьми дней», — 
уточнил Горин. С 1 июля 2019 
года такой механизм должен за-
работать и в Калининграде. «По-
лагаю, перечень «упрощенных» 
пунктов въезда в нашу страну 
надо постепенно расширять, а в 
отношении отдельных долгос-
рочных туров, набирающих по-
пулярность, например, таких, 
как поездка по Транссибу или пу-
тешествие на Байкал, срок безви-
зового пребывания можно увели-
чить и до 14 дней».

Ранее в минэкономразвития 
уточняли, что граждане целевых 

для России стран, посещающие 
ее с туристическими, медицин-
скими, образовательными и де-
ловыми целями, смогут получить 
упрощенные визы. Но либерали-
зация возможна на паритетной 
основе.

«Для нас как для турбизнеса 
гость из любой страны предпоч-
тителен. Упрощение визового ре-
жима — мощный драйвер разви-
тия въездного туризма. Мы это 

видим на примере пребывания 
наших граждан в зарубежных 
странах, снимающих для России 
визовые препоны», — отметила в 
разговоре с «РГ» член Комитета 
Торгово-промышленной палаты 
по предпринимательству в сфере 
туризма Анна Подгорная. «По 
списку целевых стран свою по-
зицию должно озвучить мини-
стерство иностранных дел. Ду-
маю, в ближайшее время мы о 

ней узнаем», — сказал «РГ» вице-
президент «ОПОРЫ России» 
Алексей Кожевников. «Там, где 
затрагиваются вопросы государ-
ственной безопасности, необхо-
димо учитывать мнение МИД и 
других структур, — добавил Го-
рин. — Однако наша страна во-
стребована у путешественников 
из Китая, Индии, Европы, США, 
Южной Кореи, Юго-Восточной 
Азии».

По словам экспертов, стан-
дартное оформление визы в Рос-
сию — процедура небыстрая и не-
дешевая. Для каждой страны 
свои правила, но в среднем это 
стоит 100—120 долларов. Что ка-
сается механизмов упрощения 
визового режима, то помимо 
электронной визы есть и другие 
инструменты, которые себя заре-
комендовали, отметили экспер-
ты «РГ». «Например, во время 

чемпионата мира по футболу хо-
рошо отработал механизм «па-
спорта болельщика», — отметила 
Анна Подгорная. 

Механизм, аналогичный «па-
спорту болельщика», может пред-
полагать упрощенный въезд для 
интуристов, покупающих в Рос-
сию пакетные туры с посещением 
рекомендуемых объектов. «Не 
стоит забывать и про решение о 
выделении субсидий из бюджета 
туроператорам, организующим 
туры по России. Это тоже стиму-
лирует турпоток. Субсидирова-
ние коснется примерно 100 тысяч 
туристов в год, в том числе и ино-
странных», — сказал Горин.

Еще один механизм, который 
может быть расширен, — безвизо-
вый въезд в Россию по группо-
вым спискам. Для этого необхо-
димо подписание межправитель-
ственного соглашения по анало-
гии с тем, что действует сейчас у 
России с Китаем — туристы от 3 до 
50 человек в составе организо-
ванной тургруппы могут въез-
жать взаимно в Россию и Китай 
по спискам, не оформляя визы.  

Визовый режим могут облегчить 
не только иностранным туристам, 
но и студентам.

Читайте также: Зрителям 
Евро-2020 разрешили 
въезжать в РФ без виз
rg.ru/art/1591468

Акцент

 Упрощение визового режима 
— мощный драйвер развития 
въездного туризма и эконо-
мического роста в стране
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ШАХМАТЫ В Батуми 
сражаются лучшие 
гроссмейстеры мира

Сильные 
фигуры

Павел Петровский

НА ВСЕМИРНОЙ шахматной Олимпиаде в Батуми вче-
ра прошли партии шестого тура. Мужская сборная Рос-
сии встречалась с командой Индии, а женская сражалась 
с командой Армении. На момент подписания номера 
«РГ» в печать результаты партий не были известны. 

А накануне российские гроссмейстеры порадовали 
болельщиков яркими победами. В мужском турнире 
сборная России выиграла у команды Перу со счетом 3:1. 
Успеха добились Сергей Карякин и Владимир Крамник, 
ничьи в своих партиях сделали Ян Непомнящий и Никита 
Витюгов. У женщин команда России выиграла у немок со 
счетом 3,5:1,5. Выиграли Александра Костенюк, Алексан-
дра Горячкина, Валентина Гунина, а Ольга Гиря сыграла 
вничью. 

Тем временем на сайте ФИДЕ опубликовано решение 
этической комиссии Международной шахматной феде-
рации относительно жалобы Георгиоса Макропулоса на 
его главного конкурента в борьбе за пост президента 
ФИДЕ Аркадия Дворковича. 

Господин Дворкович признан невиновным в связи с 
отсутствием доказательств.

Вот как прокомментировал это решение пресс-службе 
Российской шахматной федерации сам Аркадий Дворко-
вич:

— Я с самого начала был уверен в справедливом исходе. 
Комиссия ФИДЕ по этике все досконально рассмотрела, 
и я, конечно, удовлетворен принятым решением в отно-
шении себя лично и как кандидата в президенты ФИДЕ. 
Моя репутация абсолютно честного кандидата полно-
стью подтверждена, и мы будем продолжать работать.

Конечно, это было непростое рассмотрение, они дли-
лось несколько часов. Комиссия внимательно заслушала 
всех свидетелей, все стороны. Это серьезный опыт, кото-
рый говорит о необходимости изменения некоторых пра-
вил проведение предвыборных кампаний, правил работы 
ФИДЕ и национальных федераций.

В целом я концентрировался на своей предвыборной 
кампании, но у меня работала команда юристов и помощ-
ников, которые полностью подготовились к проведению 
заседания Комиссии по этике.

ЭКСКЛЮЗИВ В Северной 
Ирландии отлично 
провели V турнир 
на Кубок президента

Самбо крепчает

Николай Долгополов

КУБОК президента в очередной раз уезжает в Россию. 
Но эти состязания важны далеко не только чисто спор-
тивными достижениями. В непростой момент, когда от-
ношения между Россией и Великобританией пережива-
ют совсем не лучший период в многовековой истории, 
спорт еще раз сблизил людей. Помог им познать друг 
друга в общении — и в спортивном, и в человеческом.

Мы позвонили в небольшой городок Баллимина в Се-
верной Ирландии. Сюда, невзирая на политические не-
взгоды, на недопонимание на уровне государственных 
структур, дружно приехали команды Англии, Шотлан-
дии, Северной Ирландии, России, Камеруна, Голландии, 
Франции и объединенная сборная Канады и Соединен-
ных Штатов Америки.

Специально для «Российской газеты» об итогах 
V Кубка президента сразу же после торжественной це-
ремонии награждения рассказал президент Междуна-
родной федерации самбо (ФИАС) Василий Борисович 
Шестаков:

— Все прошло на высоком уровне. В отличие от прош-
логоднего турнира в Лондоне хозяева порадовали нас хо-
рошей организацией. Пресса была представлена весьма 
достойно. Не только такими китами, как Би-би-си Ирлан-
дии и известным международным спортивным порталом 
insidethegames, но и заинтересовавшимися самбо мест-
ными изданиями. Приятно, что в городок Баллимина, он 
километрах в сорока от североирландской столицы Бел-
фаста, приехали российские журналисты.

Да, в командном турнире победили российские сам-
бисты. На этот раз они были представлены сборной 
Санкт-Петербурга. Второе место у объединенной сбор-
ной Канады и Соединенных Штатов. А мне бы очень хоте-
лось отметить ребят из Камеруна. Впрочем, не только ре-
бят: по регламенту соревнования смешанные — в составе 
каждой команды и по две женщины. Запомнился полуфи-
нальный матч, в котором, хотя и проиграв, камерунцы 
буквально бились за выход в финал. А в боевом самбо, где 
пояса победителей разыгрывались в четырех весовых ка-
тегориях, камерунцы, как и наши боевые самбисты, два-
жды вырывали победу. Знаете, глядя на то, как расширя-
ется география самбо, радуешься, что ФИАС трудится 
совсем не зря.

Вот и сейчас хозяева из Северной Ирландии, впервые 
выставившие свою команду, попросили Оргкомитет про-
вести и следующий — VI Кубок президента — у них дома. 
Объясняли: это поможет нам поднять уровень подготов-
ки спортсменов. Да и зрителей, с этим видом спорта 
только-только познакомившихся, в 2019 году придет на 
трибуны побольше. Окончательное решение примет Ор-
ганизационный комитет Кубка президента.

Кубок президента подтвердил: в мире выросло нема-
ло отличных самбистов. Они во многих командах. А в не-
которых странах, где самбо только набирает обороты, в 
отдельных весовых категориях появились пусть и от-
дельные, но какие классные мастера. И все они обяза-
тельно приедут в Бухарест. Вот где на чемпионате мира 
9—11 ноября соберется весь цвет нашего вида спорта. 

ТОЛЬКО В «РГ» Директор по маркетингу Российской премьер-лиги Евгений Савин о зрелище, 
за которое не жалко заплатить

Тариф «футбольный»
Илья Зубко

Н
овый сезон Российская 
премьер-лига проводит, 
избавившись от слова 

«футбольная» в своем названии и 
с медведем на логотипе. Но смена 
вывески и эмблемы — лишь малая 
часть изменений. Но главные пре-
образования, которые прочувст-
вовал каждый болельщик, связа-
ны с телевизионными трансляци-
ями. О первых итогах масштаб-
ной реформы в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказал директор 
по маркетингу Российской пре-
мьер-лиги Евгений Савин.

ТВ уходит в телефон
С нового сезона в телепрограмме 
появился канал «Матч Пре-
мьер», при этом российского 
футбола на общедоступном ка-
нале «Матч ТВ» стало заметно 
меньше. Это продуманная стра-
тегия Премьер-лиги?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Разумеется. Мы в 
очень тесной связи работаем с 
коллегами из «Матч ТВ», пере-

смотрели подход к показу. Дан-
ные говорят о том, что модель об-
щедоступного показа на феде-
ральном ТВ, когда коммерческие 
доходы идут в основном от рекла-
мы, имеет предел. Если мы хотим 
приблизиться к ведущим лигам 
Европы по доходам от медиаправ, 
нам нужно найти иные способы 
дохода, перейти на модель плат-
ной подписки. Зарубежная пра-
ктика показывает, что именно эта 
стратегия выгоднее в долгосроч-
ной перспективе. Конечно, это 
накладывает изменения на сетку 
бесплатного показа — теперь в ог-
раниченном доступе выкладыва-
ем на федеральный канал лучшие 
матчи. Грубо говоря, половину из 
них можно будет увидеть там, 
остальное — на платном канале. А 
когда говорят, что нет футбола на 
общедоступном ТВ… Заплатить 
219—229 рублей в месяц в зависи-
мости от платформы — это очень 
доступное предложение. Раньше 
надо было покупать тарелку, ре-
сивер и так далее. Сейчас ты ска-
чал приложение, одним кликом 

оплатил подписку и смотришь 
футбол на всех устройствах. 
Можно вывести сигнал на телеви-
зор, использовать планшет, теле-
фон. И коллеги-вещатели очень 
много вкладывают в продукт, хо-
тят его разнообразить. На плат-
ном канале нет никакой посто-
ронней рекламы. Смотришь себе 
без всяких срывов, реклам и на-
вязываний всяких там коэффици-
ентов, как это происходит на пи-
ратских сайтах.

Предыдущие попытки заставить 
людей платить за просмотр фут-
бола приводили к огромному 
возмущению. Чуть ли не прези-
денту жаловались. Сейчас, по 
большому счету, Российская пре-
мьер-лига в ее лучшем проявле-
нии ушла с федерального канала. 
Но нет никакой волны народного 
гнева. С чем это связано?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Прежде всего с тем, 
что индустрия идет вперед, раз-
вивается. Наши граждане стали 
готовы платить за  контент. 
Просто вспомните — раньше мы 

не любили платить, например, за 
музыку. Сейчас сотни тысяч че-
ловек точно за нее платят. То есть 
у людей происходит некий пере-
лом в голове, и этот барьер важно 
пройти. Потому что продажа ме-
диаправ и, соответственно, про-
дажа подписок — это основа эко-
номики любой Лиги, любого фут-
бола. В Англии порядка 10—12 
миллионов человек платят по 20—
25 фунтов стерлингов в месяц. 
Просто невероятные деньги, ко-
торые вот эту мощную экономи-
ку формируют. Все говорят, что 
Sky и ВТ заплатили 4,5 миллиарда 
английской Лиге, только никто не 
обсуждает, сколько вещатели на 
этом заработали. А они точно эти 
затраты отбивают. Что же касает-
ся ухода на платный канал, то ка-
кие-то премиальные матчи оста-
лись на «Матч ТВ». «Зенит» — 
«Спартак» был на федеральном 
канале, а вот игру второго круга 
между ними можно будет увидеть 
только на «Матч Премьер». Вооб-
ще же традиционное телесмотре-
ние, как мы его понимаем, меняет 
свою форму. Все больше людей 
смотрят ТВ здесь (показывает на 
смартфон). Быстрое и удобное ре-
шение. Несколько сегментов на-
шей целевой аудитории — моло-
дежь 14—24 лет и люди от 35 до 45 
лет. Сформировавшиеся, семей-
ные, со стабильным уровнем до-
хода. Для их бюджета 229 рублей 
в месяц — это не критичные день-
ги за то, чтобы получить в полном 
объеме нашу Лигу, которая весь-
ма интересна.

Как оцените первые цифры по 
количеству подписчиков?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Динамика очень по-
ложительная и достаточно стре-
мительная. В начале июля у кана-
ла «Наш Футбол» было 279 тысяч 
абонентов. К концу августа это 
число выросло до 393 тысяч. Если 
в течение четырех лет выйдем на 
миллион человек в месяц, платя-
щих за подписку, то это будет от-
личный результат. Если помните, 
в 2015-м прекратила свое суще-
ствование Лига ТВ, которая была 
дочерней структурой Российской 
премьер-лиги и занималась реа-

лизацией прав. В пике на всех 
платформах она выходила в 500 
тысяч абонентов. Потом курс из-
менился, все ушло в основном на 
бесплатный канал, и, как неслож-
но догадаться, платная подписка 
стала сокращаться.

Сколько «Матч ТВ» заплатил за 
медиаправа?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Цифру назвать я, к 
сожалению, не могу. Но могу рас-
сказать о другой важной вещи — о 
структуре сделки. В ней два ос-
новных параметра — фиксирован-
ная часть, гарантированная вы-
плата и переменная часть. Допу-
стим, они заработали сумму, ко-
торая покрывает их базовую вы-
плату. После этого идет разделе-
ние дальнейших доходов, причем 
с большим креном в сторону 
Лиги.

Играть нужно для людей
У Премьер-лиги в этом сезоне 
много нового — логотип, назва-
ние, имидж. Чем это все обуслов-
лено? Вы эти изменения как-то 
подгадывали к чемпионату мира 
или просто так совпало?
ЕВГЕНИЙ САВИН: В 2014 году мы при-
шли к выводу, что нужно пересмо-
треть в целом развитие Лиги как 
продукта. У Лиги две большие за-
дачи — спортивная составляющая, 
а именно проведение соревнова-
ний. Вторая важная часть — реали-
зация коммерческих и медиа-
прав. Именно в этом направлении 
мы понимали, что не дорабатыва-
ем. Написали стратегию разви-
тия, в 2015 году ее приняли. Вме-
сте с крупным консалтинговым 
агентством наметили ряд вещей. 
Одной из них был ребрендинг, под 
которым мы понимаем не только 
смену логотипа, а многоэтапный 
проект по выстраиванию бренда. 
Первый шаг — проведение крупно-
го по выборке исследования ауди-
тории с одновременно простой и 
сложной целью — понять наш по-
тенциал. 

Исследование обнадежило?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Мы получили очень 
позитивную цифру, на самом 
деле реально отражающую суть 

дела. Около 42 процентов опро-
шенных интересуются футболом 
в той или иной степени. Если экс-
траполировать на всю страну — 
это очень много. 

Ребрендинг все-таки подгадыва-
ли к ЧМ-2018 специально?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Да. Запуск мы гото-
вили именно к окончанию чемпи-
оната мира. Примерно год назад 
определились с концепцией, про-
вели тендер на разработку визу-
альных атрибутов. Понятно, что в 
конечном итоге наши внутренние 
изыскания широкой обществен-
ности не нужны. Но нам нужно 
было внутри себя понять — что 
мы, зачем мы, для кого мы. Нам 
надо менять философию, и мы 
сейчас этим плотно занимаемся. 
Каждый клуб, который входит в 
нашу Лигу, должен четко пони-
мать, что он дает Лиге и своей ау-
дитории. Для кого он играет, ка-
кая его философия.

После чемпионата мира фикси-
руете рост посещаемости?
ЕВГЕНИЙ САВИН: В среднем за матч по 
итогам восьми туров 19 238, что 
очень неплохо. За аналогичный 
период того же года — 14 тысяч. 
Рост на 35 процентов, что очень 
радует.

Есть перспективы этих болель-
щиков удержать, когда пропадет 
эффект новизны стадионов, по-
строенных к ЧМ?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Конечно, есть. Ду-
маю, большинство людей, кото-
рые приходят на эти стадионы, 
получают положительный опыт. 
И ничего не помешает им туда 
вернуться. Особенно в регионах, 
где, в отличие от Москвы, нет та-
кого разнообразия развлечений. 
Что такое наследие? Вот оно в 
действии — посмотрите на матчи 
«Ростова». Просто невероятный 
стадион, который находится в по-
трясающем месте на набережной. 
Я под впечатлением от аэропорта 
нового, гостиниц в этом городе. 
Мы смотрим в будущее с опти-
мизмом. Достижение цели — 20 
тысяч средней посещаемости — не 
за горами. 

Футбол «Спартак» проиграл «Ростову» и не воспользовался осечкой лидера РПЛ

В погоню не спешат
Илья Соболев 

Л
идер отечественного 
чемпионата питер-
ский «Зенит» потер-
пел первое пораже-
ние. В девятом туре 

российской Премьер-лиги 
(РПЛ) команда Сергея Семака 
на выезде уступила махачка-
линскому «Анжи» — 1:2.

В последний раз в рамках Пре-
мьер-лиги махачкалинцы обыг-
рывали «Зенит» в далеком 2002 
году. Тем не менее поездки в Да-
гестан всегда получались для пи-
терцев непростыми. Статистика 
в данном случае более, чем кра-
сноречива: последние два раза 
«Зенит» довольствовался в Ма-
хачкале лишь ничьей, причем с 
одинаковым счетом — 2:2. А ведь 
был еще кубковый матч, в кото-
ром «Анжи» неожиданно для всех 
буквально размазал «сине-бело-
голубых» на своем поле — 4:0.

И вот пришло время очеред-
ной сенсации. Правда, поначалу 
особых признаков, что «Зенит», 
набравший отменную форму, мо-
жет оступиться, не было. Наобо-
рот, в дебюте второго тайма гости 
открыли счет: после чудо-удара 
издалека Себастьяна Дриусси 
мяч отскочил в поле, где самым 
расторопным был звездный но-
вобранец питерцев Клаудио Мар-
кизио — 1:0. Для итальянца этот 
гол стал первым за «Зенит». Од-
нако же он не принес гостям даже 
ничьей.

На 71-й минуте старание 
«Анжи» дало плоды: Понсе Ну-

ньес точным ударом сравнял 
счет в матче. А буквально через 
четыре минуты хозяева остались 
в меньшинстве. За безответст-
венный фол второй желтой и по-
следовавшей за ней красной кар-
точкой поплатился Дмитрий Бе-
лоруков. 

Имея в течение 15 минут на 
одного игрока больше, «Зенит» 
не только не воспользовался чи-
сленным превосходством, но и 
пропустил еще раз. Ударом с пе-
нальти отличился Владислав Ку-
лик. Финальный навал гостей ни 
к чему не привел. 

Эта победа стала для «Анжи» 
уже второй в чемпионате. А если 
брать в расчет Кубок страны, то 
третьей кряду. Рывок махачка-
линцев особенно впечатляет на 

фоне финансовых проблем, кото-
рые клуб вынужден решать по 
ходу сезона.

Ну а рулевому «Зенита» Сер-
гею Семаку пришлось отвечать 
на предсказуемые вопросы о на-
строе своих подопечных на аут-
сайдера.

— Ну какой «Анжи» аутсай-
дер? И лидер может быть времен-
ным. Поэтому никакой недоо-
ценки нет, — отмел все подозре-
ния Семак. — Сегодня мы получи-
ли хороший урок. Легко нам не 
будет в любом матче, а удача 
улыбается тем, кто ее заслужива-
ет.

Осечкой Питера воспользова-
лись сразу несколько команд. В 
первую очередь, это «Красно-
дар», который, разгромив дома 

«Динамо», сократил отставание 
от «Зенита» до трех баллов. При-
близились к лидеру и «Локомо-
тив» с ЦСКА, причем «железно-
дорожники» выиграли впервые 
за месяц, одолев на своем поле 
«Ахмат».

К группе лидеров также при-
мкнул «Ростов», который впер-
вые в своей истории обыграл 
«Спартак» в гостях — 1:0. Симво-
лично, что единственный гол в 
матче забил воспитанник «кра-
сно-белых» Александр Зуев, ока-
завшийся не ко двору в родной 
команде. 

— Необходимо уметь подни-
маться с колен. Спокойствие  — 
без каких-либо посторонних мы-
слей,  — удивил своей невозмути-
мостью главный тренер «Спарта-

ка» Массимо Каррера. — Для того, 
чтобы подняться с колен, нужно 
работать. Улучшать игру и физи-
ческие кондиции.

Безвыигрышная серия «Спар-
така» в Премьер-лиге меж тем за-
тянулась и составляет уже четы-
ре матча. Из них два «красно-бе-
лые» проиграли на своем поле. 
Как следствие, команда Карерры 
постепенно теряет позиции. По-
сле поражения от «Ростова» 
спартаковцы лишь замыкают пя-
терку лидеров. 

Игроки «Ростова» (в центре) впер-
вые одолели «Спартак» в Москве.

Евгений Савин знает, за счет чего растет посещаемость матчей футбольной Премьер-лиги.

Чемпионат России 
по футболу: оперативная 
информация, онлайн-
трансляции, комментарии 
спортсменов
rg.ru/sujet/6045

СТАТИСТИКА

«Оренбург» — ЦСКА — 0:1.
Гол: Чалов, 31 — пенальти.

«Урал» — «Арсенал» — 2:1.
Голы: Панюков, 63, 84 — Ткачев, 27.

«Уфа» — «Енисей» — 2:1.
Голы: Кротов, 46; Игбоун, 69 — Костю-

ков, 35.

«Локомотив» — «Ахмат» — 2:0.
Голы: Фернандеш, 81; Жемалетдинов, 

90+3.

«Анжи» — «Зенит» — 2:1.
Голы: Понсе, 71; Кулик, 83 с пенальти — 

Маркизио, 47.

«Краснодар» — «Динамо» — 3:0.
Голы: Ари, 18; Классон, 45+2, 55.

«Спартак» — «Ростов» — 0:1.
Гол: Зуев, 67.

Нашим самбистам не было равных на завершившемся 
в Северной Ирландии Кубке президента.
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Текущее положение команд

И В Н П М О
1. Зенит 9 7 1 1 18-7 22

2. Краснодар 9 6 1 2 17-6 19

3. Ростов 9 5 3 1 10-3 18

4. ЦСКА 9 4 4 1 14-4 16

5. Спартак 9 4 3 2 7-5 15

6. Локомотив 9 3 3 3 10-10 12

7. Урал 9 3 2 4 10-16 11

8. Ахмат 9 3 2 4 9-12 11

9. Оренбург 9 3 2 4 10-9 11

10. Рубин 8 2 5 1 9-8 11

11. Динамо 9 2 4 3 9-9 10

12. Анжи 9 3 0 6 6-15 9

13. Арсенал 9 2 3 4 10-10 9

14. Уфа 9 2 2 5 6-12 8

15. Крылья 
Советов

8 2 1 5 2-12 7

16. Енисей 9 1 2 6 4-13 5
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ФОРМУЛА-1 Лучшим на Гран-при России стал пилот «Мерседес» Льюис Хэмилтон

Поделили подиум
Ольга Максимова, Сочи

П
ятый в истории Гран-при 
России «Формулы-1» за-
вершился в Сочи. Победи-

телем стал британский пилот 
«Мерседес» Льюис Хэмилтон, 
второе место у его напарника по 
команде — финского гонщика 
Валттери Боттаса, третье — у Се-
бастьяна Феттеля («Феррари»). 
Российский пилот «Уильямса» 
Сергей Сироткин финишировал 
на 18-м месте.

Российский этап проходил уже 
в пятый раз, и в пятый раз никому 
не удается потеснить немецкую 
«конюшню» на высшей ступени 
пьедестала. На счету британца 
Льюиса Хэмилтона уже три побе-
ды в Сочи, также становились 
лучшими на местной трассе и его 
напарники по команде Нико Рос-
берг и Валттери Боттас.

К слову, субботняя квалифика-
ция показала, что команда и в 

2018 году вполне вправе рассчи-
тывать на успех в олимпийской 
столице, а вышеупомянутый Бот-
тас — подтвердить свой действую-
щий статус лучшего пилота на 
Гран-при России. Хэмилтон же, 
несмотря на второй результат в 
квалификации, пообещал своему 
партнеру по команде, что вся 
борьба еще впереди.

Российский пилот «Уильямса» 
Сергей Сироткин в квалифика-
ции стал лишь 18-м, на основной 
гонке результат не изменился. На-
помним, для россиянина этот 

Гран-при являлся первым в каче-
стве боевого пилота «королев-
ских гонок».

— То внимание, которое я полу-
чил за эти дни… Ожидал, что бу-
дет много внимания, но что на-
столько — не думал. Сезон у нас 
очень непростой, поэтому под-
держка очень многое значит. Бу-
дем бороться! — заверил журнали-
стов перед главными заездами 
Сироткин.

…Но вернемся на трассу со-
чинского автодрома, где на этот 
раз была увеличена продолжи-

тельность первой зоны DRS. Точка 
активации крыла перенеслась с 
апекса первого поворота на 95 ме-
тров назад, а точка детекции рас-
положилась через 72 метра после 
18-го поворота. Вторая зона DRS 
осталась без изменений.

Кстати, несмотря на заверения 
синоптиков, дождь в день главной 
гонки все-таки пошел… И хоть к 
14.10 осадки прекратились, трас-
са была слегка влажная.

Началась торжественная часть 
с традиционного парада пилотов. 
А прямо перед стартом гонки зри-
телей удивляла авиационная 
группа высшего пилотажа «Стри-
жи», которая исполнила сложней-
шие групповые и одиночные фи-
гуры высшего пилотажа, включая 
групповую петлю Нестерова, ко-
сую петлю, синхронные «бочки», 
«зеркало», «колокол» и «ро-
спуск».

На этот раз гонка прошла от-
носительно спокойно, не было за-

помнившихся из предыдущих со-
чинских Гран-при столкновений, 
а соответственно, и пылающих на 
трассе болидов. Однако можно 
было увидеть несколько весьма 
интересных обгонов. Правда, 
больше всего неприятно удивил 
болельщиков странный пассаж 
победившей команды, когда в ка-
кой-то момент защищающие 
одни цвета спортсмены вместо 
жесткой борьбы за первое место, 
кажется, попросту поменялись 
местами. 

Так, шедший впереди с самого 
старта Боттас в середине гонки за-
медлил ход и дал себя обогнать 
Хэмилтону. Наверняка все дело в 
очках, ведь Льюис борется за 
пальму первенства по итогам все-
го чемпионата с Феттелем и до-
полнительные бонусы ему, раз-
умеется, нужнее. 

Что же касается выступления 
российского гонщика, то назвать 
его удачным сложно. Хуже резуль-
тат только у двух сошедших с гон-
ки из-за технических причин пи-
лотов «Торо Россо» Пьера Гасли и 
Боба Хартли, которые так и не до-
брались до финиша.

Впрочем, у всех на устах во 
время гоночного уик-энда были 
не только результаты заездов… 
Новость о том, что Даниил Квят 
точно вернулся в «Торо Россо», 
была объявлена именно в субботу. 

Как уже писала «РГ», Квят по-
кинул систему «Ред Булла», в ко-
торую входит «Торо Россо», в 
прошлом сезоне после ряда неу-
дачных стартов. При том, что ру-
ководство команды не перестава-
ло расточать ему комплименты и 
выражать уверенность в его свет-
лом будущем, после Гран-при 
США ему попросту указали на 
дверь. В нынешнем сезоне Дани-
ил был пилотом по развитию в 
«Феррари».

Тем не менее некоторое время 
назад появились слухи о его воз-
можном возвращении в «Торо 

Россо». Теперь же поступило и 
подтверждение. В руководстве 
команды отмечают, что у Дании-
ла есть все возможности пока-
зать хорошие результаты в новом 
сезоне. Глава команды Франц 
Тост считает, что Квят за прошед-
шее время вырос и готов к новым 
вызовам.

Вызвала интерес и новость о 
том, что в ближайшие десять лет 
может появиться… российский 
болид. 

Об этом рассказал журнали-
стам вице-премьер Дмитрий Ко-
зак сразу после прошедшей на 
«Сочи Автодроме» встречи с ав-
топроизводителями. 

ХОККЕЙ

«Сибирь» 
прервала 
серию из 12 
поражений 
в чемпионате 
КХЛ

ПРИРУЧИЛИ 
ШАЙБУ

Илья Соболев

В НЫНЕШНЕМ сезоне Конти-
нентальной хоккейной лиге 
(КХЛ) не осталось ни одной ко-
манды, не испытавшей радости 
победы. Последней с нуля в соот-
ветствующей графе ушла ново-
сибирская «Сибирь», одержав-
шая волевую победу в гостях над 
подмосковным «Витязем» со 
счетом 2:4.

Так плохо, как «Сибирь» в ре-
гулярном чемпионате КХЛ, еще 
никто не начинал. После шести 
поражений подряд новосибирцы 
первыми решились на тренер-
скую отставку, уволив Владими-
ра Юрзинова-младшего. Помо-
гло не особо: с новым наставни-
ком Александром Андриевским 
«Сибирь» проиграла еще шесть 
матчей, обновив антирекорд 
лиги по количеству поражений 
на старте сезона (12).

— Мы сейчас находимся в та-
кой ситуации, что нам надо вы-
игрывать у любого соперника. 
Ребята хотят, стараются, но нас, 
кажется, кто-то сглазил. После 
каждой ошибки пропускаем. В 
этом плане нам очень тяжело, — 
сетовал Андриевский после по-
следнего фиаско в матче с мин-
ским «Динамо» (1:5). — Надо по-
быстрее выиграть игру, и, ду-
маю, все наладится.

Стоит отметить, что и в По-
дольске матч складывался для 
«Сибири» непросто. На 13-й ми-
нуте гости первыми пропустили, 
но еще до перерыва сравняли 
счет. На старте второй 20-минут-
ки соперники обменялись забро-
шенными шайбами, ну а потом 
пришло время главного героя 
встречи, Никиты Шашкова.

До сих пор на счету 19-летне-
го форварда не было в Континен-
тальной хоккейной лиге ни еди-
ного очка за результативность, а 
тут парень оформил победный 
дубль. Одну шайбу он забросил 
под занавес второго периода, а 
вторую — в самом начале третье-
го. 

В остальное время «Сибирь» 
просто терпела до финальной си-
рены. Периодически гостям при-
ходилось совсем туго: дважды 
они играли в меньшинстве. Один 
раз лишнего «Витязю» разыг-
рать все-таки удалось, но боль-
шего новосибирцы сопернику 
уже не позволили. 

Кстати, помимо Шашкова 
свой первый гол в Континен-
тальной хоккейной лиге забил 
еще один форвард «Сибири», 
21-летний Павел Ткаченко. Доба-
вим, что новосибирцы не только 
одержали первую победу в сезо-
не, но и набрали дебютные очки, 
ведь все свои 12 поражений ко-
манда потерпела в основное вре-
мя.

Что касается других матчей 
вчерашнего игрового дня, нео-
жиданностей не произошло. Ка-
занский «Ак Барс» на своем льду 
дожал «Адмирал» из Владивос-
тока — 4:2. Ключевой вклад в по-
беду хозяев внес Роб Клинкхам-
мер, сделавший дубль.

В Нижнем Новгороде очеред-
ной яркий камбэк устроило для 
своих болельщиков местное 
«Торпедо». В матче с хабаров-
ским «Амуром» хозяева откры-
ли счет, но потом пропустили 
три шайбы подряд. Из «пепла» 
автозаводцы восстали в тре-
тьем периоде, забросив три 
шайбы за три минуты — с 46-й 
по 48-ю — 4:3. Для «Торпедо» 
это уже четвертая победа под-
ряд.

А вот минское «Динамо» 
свою публику порадовать не су-
мело. Минчане принимали очень 
грозного соперника, омский 
«Авангард», который оказался 
им не по зубам. Уже к началу вто-
рого периода «ястребы» вели 
2:0. Максимум, что удалось хо-
зяевам, так это отыграть одну 
шайбу. Итоговый счет — 2:1 в 
пользу омской команды.

ВОЛЕЙБОЛ

Женская 
сборная 
России 
потеряла очко 
на ЧМ-2018

ТАЙСКИЙ 
ПАССАЖ

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России сла-
бовато стартовала на проходя-
щем в Японии финальном турни-
ре чемпионата мира с участием 
24 команд. Если в первый день 
соревнований подопечные Вади-
ма Панкова легко разобрались с 
дебютантом соревнований тако-
го ранга Тринидадом и Тобаго — 
3:0 (25:21, 25:11, 25:12), то вче-
ра во втором туре они потеряли 
очень важное очко в матче с Таи-
ландом — 3:2 (21:25, 17:25, 
25:13, 25:21, 15:9).

О женском волейболе на 
островном государстве в Кариб-
ском бассейне никто в России 
никогда не слышал, пока вдруг в 
«Уралочке» у легендарного Ни-
колая Карполя не появились Ши-
нед Джек и Шеннон Томпсон. В 
команде из Свердловской обла-
сти центральная блокирующая 
Джек провела целых три сезона, 
причем завершение ее россий-
ского этапа карьеры получилось 
драматичным. Весной 2016-го 
на разминке перед матчем за 
«золото» Суперлиги против сто-
личного «Динамо» тринидадка 
неожиданно потеряла сознание 
и не смогла принять участие в 
игре. Если бы с ней все было в по-
рядке, вовсе не факт, что «бело-
голубые» смогли бы тогда взять 
чемпионский титул. В следую-
щем сезоне Джек выступала уже 
за турецкий «Галатасарай». Кор-
респондент «РГ» интересовался 
у Николая Карполя, почему 
островитянки покинули Россию. 
«Теперь у нас на них денег не 
хватает», — объяснил мэтр.

Кстати, в минувшую субботу 
исполнилось ровно 30 лет со дня 
эпической победы сборной Со-
ветского Союза на Олимпиаде в 

южнокорейском Сеуле. Уступая 
в финальной встрече с Перу 0:2 
по сетам и 6:12 в пятой партии, 
наша команда под началом вели-
кого Карполя все же выиграла 
этот матч. 

Кстати, нынешний рулевой 
женской сборной России Вадим 
Панков — ученик Карполя. Для 
выпускника столичного инсти-
тута физкультуры (бывший ГЦО-
ЛИФК) сейчас настал момент 
истины. Команда у него значи-
тельно обновленная, опыт вы-
ступлений на чемпионатах мира 
имеет всего четыре девушки — 
Наталия Гончарова, Ирина Фе-
тисова, Ирина Королева и Евге-
ния Старцева. Все они и выходи-
ли в стартовом составе на матчи 
против тринидадок и Таиланда. 
Плюс две потомственные волей-
болистки — дочь бывшего главно-
го тренера мужской сборной Ан-
дрея Воронкова Ирина, которая 
носит фамилию отца, и уже за-
мужняя Ксения Парубец, дочь 
олимпийской чемпионки Сеу-
ла-1988 Ирины Ильченко 
(Смирновой). На позиции либе-
ро — Дарья Талышева и Алла Гал-
кина.

Увы, вчера с низкорослой ко-
мандой Таиланда пришлось 
очень долго мучиться и потерять 
драгоценное очко, которого мы, 
скорее всего, не досчитаемся на 
втором этапе, где будут учтены 
результаты матчей между ко-
мандами, продолжающими 
борьбу в новообразованных 
восьмерках. На площадке дворца 
спорта в японском городе Кобе 
долгое время был откровенный 
кошмар. Высоченные Гончарова, 
Королева и их партнерши никак 
не могли справиться с низкоро-
слыми тайками. В пятом сете 
все-таки удалось дожать сопер-
ниц. Однако пока качество игры 
россиянок вряд ли позволяет 
надеяться на выход хотя бы в 
третий раунд турнира.

Баскетбол «Химки» намерены побороться с ЦСКА за победу в новом сезоне Единой лиги

Вышли под кольцо
Павел Зарудный 

В
чера состоялась пре-
зентация баскетболь-
ного клуба «Химки», 
который в стартующем 
сезоне Единой лиги бу-

дет одним из претендентов на по-
беду. 

На встречу с кумирами в од-
ном из крупных торговых цен-
тров собрались сотни болельщи-
ков, которые имели возможность 
задать вопросы своим кумирам и 
провести фотосессию. Меропри-
ятие прошло в домашней атмос-
фере и явно пришлось по душе 
как игрокам, так и поклонникам 
«желто-синих».

Общаясь с журналистами, ге-
неральный директор «Химок» 
Павел Астахов особо подчеркнул, 
что команде удалось сохранить 
боевой костяк:

— В первую очередь у нас хоро-
ший набор российских игроков — 
Сергей Моня, Егор Вяльцев, Вя-
чеслав Зайцев, Андрей Зубков, не 
говоря уже об Алексее Шведе. Для 
успешного выступления в Единой 
лиге это очень важно. Как пока-
зывает практика, именно клубы, 
у которых есть квалифицирован-
ные российские игроки, более 
успешны в этом турнире.

Что касается планов на новый 
сезон, то они у «Химок» амбици-
озные: «В прошлом году мы усту-
пили ЦСКА и в Единой лиге и в 
Евролиге. Но все видели, как мы 
проиграли. Были в шаге от побе-
ды в четвертом матче серии плей-
офф Евролиги, а в пятой встрече 
могло случиться что угодно. В но-
вом сезоне ставим задачи еще 
выше — выиграть чемпионат Еди-
ной лиги ВТБ и выйти в «Финал 
четырех» Евролиги, — отметил го-
сподин Астахов.

В свою очередь, защитник БК 
«Химки» Тони Крокер признался, 
что за тот месяц, который он жи-
вет в России, ему здесь удалось 
хорошо адаптироваться:

— Здесь мне все нравится. На 
мой взгляд, у нас очень хорошая 
команда, в клубе работают дру-
желюбные люди, готовые всегда 
прийти на помощь. Мне импони-
рует тренерский талант Георгио-
са Барцокаса. Он четко знает, чего 
хочет от нас и требует этого на 
площадке. Барцокас — довольно 
общительный человек и, если у 

кого-то возникает вопрос, он 
всегда готов к диалогу. Он входит 
в положение и старается понять, 
ведь все мы хотим одного — стать 
как можно лучшей командой.

Напомним, что первый матч в 
новом сезоне Единой лиги «Хим-
ки» проведут 5 октября на выезде 
против рижского «ВЭФа», а уже 
12 октября подмосковный клуб 
дома примет в матче Евролиги 
грозный греческий «Олимпиа-
кос».

Ну а еще один претендент на 
самые высокие места в Единой 
лиге — ЦСКА вчера сражался в фи-
нальном матче традиционного 
турнира на Кубок Гомельского.

В решающем матче ЦСКА иг-
рал с турецким «Анадолу Эфе-
сом». Поединок завершился со 
счетом — 87:83 в пользу ЦСКА.

Стоит отметить, что перед 

стартом нынешнего турнира на 
собрании команды объявлено, 
что капитаном армейцев стал 
центровой Кайл Хайнс.

Как сообщили в пресс-службе 
ПБК ЦСКА, Кайл заменил на этом 
посту Виктора Хряпу, носившего 
это почетное звание на протяже-
нии девяти сезонов. Кроме того, 
Хайнс стал вторым иностранным 

капитаном ЦСКА после Матьяжа 
Смодиша (2008—2009). 

Комментируя выбор капита-
на, президент клуба Андрей Вату-
тин отметил авторитет Кайла в 
баскетбольном мире:

— Он один из самых уважае-
мых людей в европейском баскет-
боле. Кайл не просто отличный 
игрок, трехкратный чемпион 

Евролиги, дважды признавав-
шийся лучшим защищающимся 
игроком турнира, но и выдающа-
яся личность, доброжелатель-
ный, открытый, образованный и 
высокоорганизованный человек, 
обладающий очевидными лидер-
скими качествами. Хайнс уже 
прошел «обкатку» предсезонкой, 
проявив умение объединить во-
круг себя, завоевав доверие пар-
тнеров. Безусловно, у нас в ко-
манде хватает достойных канди-
датур на капитанство, потому вы-
бор был непростым. Но, уверен, 
что Кайл его оправдает полно-
стью. 

Тем временем в Химках завер-
шился юбилейный турнир памя-
ти форварда «Химок» и сборной 
России Александра Петренко.

Как сообщили в пресс-службе 
Российской федерации баскетбо-

ла (РФБ), в нем приняли участие 
четыре клуба Первого дивизиона 
Суперлиги. 

Победителем турнира стала 
команда «Купол-Родники» из 
Ижевска. На втором месте — 
«Химки-Подмосковье», на тре-
тьем — столичная МБА, на четвер-
том — питерский «Зенит-Фарм».

По итогам турнира специаль-
ный приз имени Александра Пет-
ренко (лучший тяжелый фор-
вард) был вручен Дмитрию Кор-
шакову из МБА. А титул MVP до-
стался Игорю Вольхину из коман-
ды «Химки-Подмосковье», кото-
рый стал лучшим снайпером тур-
нира (57 очков).

На Гран-при России борьба за попадание в очковую зону шла до самого финиша гонки.

Акцент

 Льюис Хэмилтон сделал оче-
редной шаг к победе в общем 
зачете чемпионата мира

Акцент

 В новом сезоне «Химки» сохра-
нили боевой костяк с отмен-
ным набором российских 
игроков

Прервать серию 
из 12 поражений 
кряду «Сибири» 
помогли 19-летний 
Никита Шашков 
и 21-летний Павел 
Ткаченко, которые 
забросили свои пер-
вые шайбы в КХЛ

ПЬЕДЕСТАЛ

Положение пилотов 
в личном зачете 
после Гран-при России

1. Льюис Хэмилтон («Мерседес») — 306 

очков.

2. Себастьян Феттель («Феррари») — 

256.

3. Валттери Боттас («Мерседес») — 189.

4. Кими Райкконен («Феррари») — 186.

5. Макс Ферстаппен («Ред Булл») — 158.

6. Даниэль Риккардо («Ред Булл») — 134.

7. Кевин Магнуссен («Хаас») — 53.

8. Нико Хюлкенберг («Рено») — 53.

9. Фернандо Алонсо («Макларен») — 

50.

10. Серхио Перес («Форс Индия») — 47.

11. Эстебан Окон («Форс Индия») — 47.

12. Карлос Сайнс («Рено») — 38.

13. Пьер Гасли («Торо Россо») — 28.

14. Ромен Грожан («Хаас») — 27.

15. Шарль Леклер («Заубер») — 21.

16. Стоффель Вандорн («Макларен») — 

8.

17. Лэнс Стролл («Уильямс») — 6.

18. Маркус Эрикссон («Заубер») — 6.

19. Брендон Хартли («Торо Россо») — 2.

20. Сергей Сироткин («Уильямс») — 1.

Задача для нашей сборной на пер-
вом этапе — войти в сильнейшую 
четверку.

Фото и видео 
смотрите на сайте
rg.ru/sujet/5291
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
По словам Дмитрия Козака, прибыль от продаж билетов на этот 
Гран-при России на 72 процента выше в сравнении с прошлогодним. 
Причем опытным путем выяснилось, что наиболее удачными для про-
ведения этапа являются конец сентября — начало октября. Организа-
торы обещают и впредь придерживаться этих дат.

Один из лучших баскетболистов 
Европы, Алексей Швед, в новом 
сезоне намерен помочь «Химкам» 
добиться ярких побед в Единой 
лиге и Евролиге.
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